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Alineado con Tmmp, el 
Gobierno dejó la OMS y se 
retiraría del pacto climático posicionamiento. Milei dijo que la “agenda ambientalista” es un “fraude”; críticas opositoras

Avanza en 
Diputados 
el proyecto 
oficial de 
ficha limpia dictamen. Impediría que 
Cristina sea candidata, pero 
hay dudas en el SenadoEl Gobierno anunció ayer la salida de la Argentina de la Organización Mundial de la Salud (OMS) con fuertes críticas sobre su papel durante la pandemia de Covid.De esa forma, Javier Milei repitió la medida que tomó Donald Trump tras asumir la presidencia. “Nunca nos olvidaremos que fueron losParaíso arrasado: tres detenidos por los incendios

MARCELO MARTÍNEZ

sociedad—SAN CARLOS DE BARILOCHE - Tres hombres fueron detenidos ayer por sospechas de estar involucrados en los focos de incendio en Mallín Ahogado, donde al menos 120 familias perdieron sus viviendas y siguen los trabajos para contener el fuego. Aunque no trascendieron sus identidades, vecinos de la zona protestaron anoche en la comisaría de El Bolsón, donde están alojados, para reclamar su liberación. Página 20

Llovió en el campo: tras la baja de las
retenciones, la mejor noticia del añoalivio. Las abundantes precipitaciones generan una mejor perspectiva para la cosechaTras el agobio que produjo la sequía en el último mes en amplias zonas productivas de la región pampeana, en las últimas 48 horas se registraron abundantes lluvias que renovaron las esperanzas de 

ideólogos de la cuarentena cavernícola”, expresó Milei. La decisión enfrentó críticas de la oposición y de especialistas, que consideraron que aísla a la Argentina de las políticas de coordinación mundial en materia sanitaria. Por el contrario, la vicepresidenta Victoria Villarruel celebró la medida y consideró que “la OMS y el 

los productores de cara a la cosecha. Si bien, según coincidieron chacareros y especialistas consultados, no se revierten pérdidas que ya se produjeron sobre el potencial de rendimientoen sojay en maíz, al 

gobierno de Alberto Fernández fueron responsables de medidas viola- torias de los derechos humanos”.A su vez, Milei ratificó en una entrevista que considera dejar el Acuerdo de París, que fija límites a la generación de gases de efecto invernadero, y calificó de “fraude” la agenda climática. Página 8

menos permiten mantener las expectativas de producción y se evita un escenario peor que se habría dado de no haber llegado la lluvia a tiempo en un momento crítico para muchos cultivos. Página 17

Prohíben el cambio de género en los menores
Página 22

Contra lo que parecían indicar las previsiones, el oficialismo consiguió ayer emitir dictamen de comisión en la Cámara de Diputados para que avance el proyecto del Gobierno de ficha limpia. La iniciativa, que fue acompañada por Pro y, con disidencias, por la Coalición Cívica, sectores de la UCR e Innovación Federal, impediría a Cristina Kirchner ser candidata. El objetivo de los libertarios sería tratarla en el recinto la próxima semana. De todos modos, hay muchas dudas de que pueda atravesar el filtro del Senado.
Página 12Más violencia y reclamo de intendentes en el conurbano
DELITOS. Con otros tres policías porteños víctimas de robos, la ola de delitos en el conurbano crece y genera mayor preocupación entre los intendentes del peronismo, que reclamaron la presencia de la Gendarmería, mientras el Ministerio de Seguridad Nacional lanzó en Moreno un operativo de saturación con fuerzas federales. Página 24Rechazo global al plan de la Casa Blanca para Gaza
controversia. Aliados y 
enemigos descartaron la 
relocalización de 
palestinos que propuso el 
presidente de EE.UU.

Página 2
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POLÉMICO DECRETO 
DE TRUMP CONTRA 
LOS ATLETAS TRANS

EL MUNDO
Edición de hoy a cargo de Pablo Gaggerowww.lanacion.com/mundo | @LNmundo | Facebook.com/lanacion La medida prevé recortar subsidios gubernamentales a los colegios que permitan a estudiantes transgénero ser miembros de equipos deportivos femeninos

I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS
Aliados y enemigos rechazan 
el controvertido proyecto de 
Trump para la Franja de GazaLa mayoría de los países expresó su apoyo a la solución de dos Estados, que contempla la convivencia de Israel y un Estado palestino; la Casa Blanca matizó el plan del presidente
WASHINGTON.- Aliados y enemigos de Estados Unidos se encolum- naron ayer detrás del rechazo al sorprendente plan del presidente Donald Trump para reiocalizar a los habitantes de la Franja de Gaza y la toma del control del enclave palestino por parte de Washington para reconstruirlo y convertirlo en un paraíso costero.El controvertido anuncio de Trump provocó un terremoto en las principales capitales del mundo después de mantener anteanoche una reunión en la Casa Blanca con el primer ministro israelí, Benj amin Netanyahu.Los dos millones de habitantes de Gaza deberían “ir a otros países”, como Egipto y Jordania, a pesar de la oposición de estos últimos y de los propios palestinos.“No debería pasar por un proceso de reconstrucción y ocupación por las mismas personas que realmente estuvieron allí y lucharon por ella y vivieron allí y murieron allíyvivieron una existencia miserable allí”, dijo.Las reacciones al polémico proyecto no tardaron en llegar. El grupo terrorista Hamas, que mantiene una tensa tregua con Israel tras 15 meses de guerra, rechazó la propuesta del mandatario norteamericano, calificándola de “racista”.“La posición racista estadounidense está alineada con la de la extrema derecha israelí, consistente en desplazar a nuestro pueblo y erradicar nuestra causa”, indicó en un comunicado un vocero de Hamas, Abdel Latif al Qanu. Otro vocero del grupo islamista, Sami Abu Zuhri, dijo que las declaraciones del presidente de Estados Unidos son “ridiculas” y “absurdas” y podrían desestabilizar Medio Oriente.El líder de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmoud Abbas, también rechazó “firmemente” la idea lanzada por Trump. “El presidente Mahmoud Abbas y los líderes palestinos rechazan enérgicamente los llamamientos para apoderarse de la Franja de Gaza y para sacar a los palestinos de su tierra natal”, indicó un comunicado oficial. “En respuesta a los llamamientos estadounidenses para el desplazamiento” de palestinos de Gaza, “no permitiremos que se violen los derechos de nuestro pueblo”, añadió.El desplazamiento es untemamuy sensible tanto entre los palestinos como entre los países árabes.Mientras arreciaban los combates en la guerra de Gaza, los palestinos

Trump, ayer, después de firmar un decreto contra atletas transgénero alexbrandon/aptemían sufrir otra Nakba, o “catástrofe”, cuando cientos de miles de palestinos fueron expulsados de sus hogares durante laguerrade1948, en el nacimiento del Estado de Israel.Poco después del anuncio de Trump, Arabia Saudita descartó formalizar las relaciones con Israel a menos que se establezca “un Estado palestino”, luego de que Netanyahu aseguró que la normalización de relaciones con Riad “tendrá lugar”.“Arabia Saudita continuará sus esfuerzos incansables por establecer un Estado palestino independiente, con Jerusalén Este como su capital, y no establecerá relaciones diplomáticas con Israel sin eso”, afirmó la cancillería Saudita en X.

El rey Abdallah II de Jordania expresó su rechazo a cualquier intento de anexionarse tierras y desplazar a los palestinos. “Su majestad subraya la necesidad de poner fin a la expansión de los asentamientos (israelíes), expresando su rechazo a cualquier intento de anexionarse tierras y desplazar a los palestinos”, dijo la casa real en X.La atrevida propuesta de Trump no solo provocó una conmoción diplomática en Medio Oriente, sino en todo el mundo. China dijo que se oponía al desplazamiento forzoso de palestinos y Turquía calificó la propuesta de “inaceptable”.“China siempre ha creído que el principio básico de la gobernabili- 

dad posconflicto es que los palestinos gobiernen Palestina”, declaró Lin Jian, vocero del Ministerio de Asuntos Exteriores chino, que añadió que Pekín respalda una solución de dos Estados en la región.Rusia también cree que un acuerdo en Medio Oriente solo es posible sobre la base de una solución de dos Estados. “Esta es la tesis que está consagrada en la correspondiente resolución del Consejo de Seguridad de la ONU, esta es la tesis que comparte la inmensa mayoría de los países implicados en este problema. Partimos de ella, la apoyamosy creemos que es la única opción”, dijo a los periodistas el vocero del Kremlin, Dimitri Peskov.El presidente de Brasil, Luiz Inacio 

Lula da Silva, dijo que la propuesta del presidente norteamericano “no tiene sentido”. “¿Dónde vivirían los palestinos? Es algo incomprensible para cualquier ser humano”, opinó el mandatario brasileño. “Quienes tienen que cuidar de Gaza son los palestinos, que necesitan tener una reparación por todo lo que fue destruido para que puedan reconstruir sus casas, sus hospitales, sus escuelas y vivir con dignidady respeto”, añadió Lula, fuerte crítico de Israel.Los aliados tambiénEn Europa también manifestaron sorpresa, dudas y hasta rechazo por la propuesta.El gobierno de Italia -el más cercano a Trump en Europa- advirtió que será “difícil” evacuar a la población civil de Gaza y reafirmó su posición a favor de la solución de los dos Estados. “Me parece que en lo que se refiere a la evacuación de la población civil de Gaza, la respuesta de Jordania y Egipto ha sido negativa, por lo que me parece un poco difícil” llevarla a cabo, dijo el canciller, Antonio Tajani.España, cuyo presidente, Pedro Sánchez, tuvo cortocircuitos con Trump y con Israel, se expresó en el mismo sentido. “Quiero ser muy claro al respecto: Gaza es la tierra de los palestinos gaza- fíes. Los gazatíes palestinos deben seguir en Gaza”, dijo el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares. “Gaza es parte del futuro Estado palestino, por el que España apuesta, quetíenequeconviviry coexistirga- rantizandoprosperidadyseguridadal Estado de Israel”, añadió.Su homólogo británico, David La- mmy, expresó que hay que garantizar que los palestinostengan un futuro en su patria. “Siempre hemos sido claros en nuestra creencia de que de- bemosverdosEstados.Debemosver a los palestinos vivir y prosperar en sus tierras natales en Gaza y Cisjor- dania”, dijo en una conferencia de prensa durante un viaje a Kiev.Francia subrayó su oposición a cualquier potencial “desplazamiento forzoso” de la población palestina de la Franja de Gaza, ya que “constituiría una grave violación del derecho internacional” y “un ataque a las aspiraciones legítimas de los palestinos”.Antelaavalancha de críticas, la Casa Blanca matizó algunos aspectos del sorprendente plan de Trump.La vocera de la Casa Blanca, Karo- line Leavitt, dijo que Trump quería que los palestinos fueran “reubicados temporalmente” fuera de Gaza en lugar de reasentados permanentemente en países de mayoría árabe como Egipto.“El presidente no se ha comprometido a desplegar tropas sobre el terreno en Gaza”, precisó. Cuando un periodista quiso tener detalles, Leavitt respondió: “El presidente no se ha comprometido a eso todavía”.Estados Unidos “no financiará la reconstrucción de Gaza”, añadió.Trump ha sido “muy claro” en cuanto a que espera que aliados en la región “particularmente Egipto y Jordania, acepten refugiados palestinos, temporalmente, para que podamos reconstruir sus hogares”, prosiguió Leavitt. •
Agencias Reuters, AP, DPAy ANSA
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"Terminó la guerra contra los deportes femeninos"El presidente norteamericano, Donald Trump, firmó ayer una orden ejecutiva que prohíbe a los atletas transgénero participar en deportes femeninos, en un nuevo ataque a esta comunidad. "Con esta orden ejecutiva, la guerra contra los deportes femeninos ha terminado", prometió el mandatario republicano durante una ceremonia en la Casa Blanca, entre aplausos de decenas de atletas femeninas.

La intrincada y violenta historia de un enclave que quedó en ruinas y que la Casa Blanca quiere controlarMientras el gobierno de Donald Trump plantea tomar posesión del territorio, miles de palestinos regresan para intentar reubicarse entre los escombros

Una táctica de negociación antes que un plan concreto
EL ESCENARIO Rafael Mathus Ruiz 
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON1 plan de Donald Trump de tomarla Franja de Gaza para transformarla en “la riviera de Medio Oriente” todavía estaba fresco cuando Arabia Saudita, el país más influyente y el principal aliado de Estados Unidos en el mundo árabe, fustigó primero la idea con un comunicado contundente que salió en la madrugada de Riad, cuando ni siquiera había amanecido. La ola de rechazo se extendió después al resto de los países árabes de la región, varias naciones europeas, Rusia, China, los palestinos, Hamas y también las Naciones Unidas.“A todos les encanta”, retrucó Trump ayer por la mañana en el Salón Oval, a contramano de la reacción global.Aunque la idea de apropiarse de la Franja de Gaza calza con la actitud expansionista que Trump trajo a la Casa Blanca para su segundo mandato -la lista ya incluía a Groenlandia, Canadá y el Canal de Panamá-, está tan alejada de los andariveles por los que transita el mundo que parece más una táctica de negociación, similar a los aranceles que luego quedan en suspenso, que un plan camino a materializarse. Nunca explicó cómo implementaria su idea o cómo conseguiría la autoridad legal para hacerlo.“Una cosa que Trump le ha enseñado a todo el mundo es que siempre está jugando al ajedrez mientras todos los demás juegan a las damas”, dijo a la nación el gobernador de Texas, Greg Abbott, ante una pregunta sobre la propuesta. “Cualquiera que no tome en serio a Trump comete un error”, completó.La Casa Blanca y los aliados de Trump defendieron el plan como una idea original e innovadora del “mejor negociador del planeta” para ayudar a estabilizar la región más volátily conflictiva del planeta y poner fin a décadas de fracasos. “¿Mar-a-Gaza o Gaza-a-Lago?”, resumió en un tuit David Friedman, embajador de Trump en Israel en su primer gobierno.Pero, tal como ha ocurrido con otras ideas lanzadas por Trump de manera imprevista que copan titulares y dejan boquiabierto al planeta, la idea fue acomodándose después a la realidad. Nadie presentó un plan oficial. El secretario de Estado, Marco Rubio, dijo en Guatemala que se trataba de una “oferta única”, “generosa”, sin ánimo hostil, y aclaró que los detalles -si se aceptara- “tendrían que ser resueltos entre múltiples países socios”. El 

propio Trump, verborrágico como nunca, no volvió a tocar el tema en los dos eventos públicos que tuvo este miércoles en la Casa Blanca. Y su vocera, Karoline Leavitt, se ocupó de retocar algunas de sus declaraciones iniciales (ver página2).Trump dijo anteayer que si es necesario Estados Unidos “tomará” el control de Gaza, y que la relocalización de los palestinos fuera de la Franja sería “permanente”. Un día después, Leavitt dijo que eso solo ocurriría “temporalmente”. Leavitt dijo además que la reconstrucción, otra idea a la que Trump siempre criticó, incluiría a los “socios regionales”, que fulminaron el plan, y los contribuyentes norteamericanos no pondrían dinero. Trump también dejó la puerta abierta a enviar tropas, algo que se cansó de criticar como candidato, machacando una y otra vez contra las guerras en Irak y Afganistán.“El presidente no se ha comprometido a poner tropas sobre el terreno en Gaza”, matizó luego Leavitt. “¿Significa que lo descarta?”, se le insistió en su habitual conferencia de prensa. “El presidente no se ha comprometido a eso todavía. No ha asumido ese compromiso”, fue la respuesta.Leavitt dijo que el objetivo final de Trump es conseguir una “paz duradera” en Medio Oriente para todos los habitantes de la región. La definición de locura, apuntó al inicio de su conferencia, es hacer lo mismo una y otra vez y esperar un resultado distinto. Y negó de manera tajante que el plan vaya en contra de la política “Estados Unidos, primero” de Trump, o su crítica a las intervenciones de Washington en el extranjero, o el despliegue de tropas en guerras al otro lado del mundo.“Esta es una idea original. Así es el presidente Trump. Por eso lo eligió el pueblo estadounidense”, dijo Leavitt. “El presidente ha tenido muymuyclaroqueEstados Unidos debe participar en este esfuerzo de reconstrucción para garantizar la estabilidad en la región para todos los habitantes. Eso no significa que haya tropas sobre el terreno en Gaza, significa que Donald Trump, que es el mejor negociador del planeta, va a fortalecer los acuerdos con nuestros socios”, matizó.Leavitt también dejó una definición atemporal sobre el espíritu transaccional de Trump y su tendencia a lanzar ideas sin detalles, y, sobre todo, sin nunca descartar nada del todo, un rasgo que muchos le achacan solo suma incertidumbre e imprevisibilidad al cargo más importante del planeta.“El presidente es muy bueno cuando hace acuerdos y negocia”, dijo Leavitt. “No descarta nada porque quiere preservar esa palanca en las negociaciones”, definió. •

JERUSALÉN (AP).- La Franja de Gaza ha sido durante mucho tiempo un polvorín, pero su explosión más significativa de los últimos tiempos ocurrió tras el ataque del grupo terrorista Hamas en Israel el 7 de octubre de 2023, cuando combatientes islamis- tas asesinaron a casi 1200 personas y secuestraron a unas 250, lo que desencadenó una aplastante operación militar israelí. El futuro de ese enclave es incierto luego de la sugerencia del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de “tomar control de la Franja” y expulsar a todos sus habitantes.Luego de una reunión anteayer con el primer ministro Benjamin Netanyahu en la Casa Blanca, Trump dijo que los miles de palestinos desplazados deben ser reubicados permanentemente fuera del territorio devastado por los ataques militares y que prevé que, en caso de que Estados Unidos tome “propiedad” de Gaza, se generen nuevas tensiones internacionales en Medio Oriente. A continuación, una mirada a la problemática historia moderna de la Franja de Gaza:
1948-1967: gobierno egipcio Antes de la guerra luego de la creación del Estado de Israel, en 1948, la actual Gaza formaba parte de la amplia franja de Medio Oriente bajo el dominio colonial británico. Después de que Israel derrotara a la coalición de Estados árabes, el Ejército egipcio quedó al mando de una pequeña franja de tierra enclavada entre Israel, Egipto y el Mediterráneo.Durante la guerra, unos 700.000 palestinos huyeron o fueron obligados a abandonar sus hogares en lo que hoy es Israel, un desarraigo masivo que ellos llaman la Nakba, o “catástrofe”. Decenas de miles de palestinos acudieron en masa a la Franja.Bajo el control militar egipcio, los refugiados palestinos en Gaza se quedaron atrapados, sin hogar y sin Estado. Egipto no los consideraba ciudadanos e Israel no les permitía regresar a sus hogares. Muchos recibieron apoyo de la agencia de las Naciones Unidas para los refugiados palestinos (Unrwa, por sus siglas en inglés), que tiene una fuerte presencia en Gaza hasta hoy. Mientras tanto, algunos jóvenes palestinos se convirtieron enfedayi- 
nes, combatientes terroristas que realizaban incursiones en Israel.
1967-1993: Israel toma el 
controlIsrael arrebató el control de Gaza a Egipto durante la guerra de 1967, cuando también se apoderó de Cisjordania y Jerusalén Oriental, zonas que siguen bajo control israelí. La Autoridad Nacional Palestina (ANP), reconocida internacionalmente y que administra zonas semiautónomas de la Cisjordania ocupada, pretendió hacerse con las tres zonas para un futuro Estado.Israel construyó más de 20 asentamientos judíos en Gaza durante este período y también firmó un tratado de paz con Egipto en Camp David, un pacto negociado por el presidente estadounidense Jimmy Carter.El presidente egipcio, Abdel Fattah el-Sissi, hizo referencia a este tratado de 40 años de antigüedad cuando se negó a permitir el ingreso de refugiados palestinos de Gaza a Egipto, afirmando que la posible entrada de militantes a Egipto amenazaría la paz de larga data entre con Israel.

Un territorio hundido en las tragediasFue gobernado por occidentales, egipcios, israelíes, palestinos y terroristas

El primer levantamiento palestino contra la ocupación israelí estalló en Gaza en diciembre de 1987, lo que dio inicio a más de cinco años de protestas sostenidas y violencia sangrienta. Fue también durante esa época cuando se estableció en Gaza el grupo militante islamista Hamas, luego volcado al terrorismo.
1993-2005: gobierno de la ANP Durante un tiempo, las prometedoras conversaciones de paz entre los líderes israelíes y palestinos hicieron que el futuro de Gaza pareciera algo esperanzador.Tras los acuerdos de Oslo -un conjunto de pactos entre el primer ministro israelí Yitzhak Rabin y el líder de la Organización para la Liberación de Palestina Yasser Arafat que sentaron las bases para una solución de dos Estados-, el control de Gaza fue entregado a la ANP.Pero el optimismo duró poco. Una serie de ataques suicidas palestinos por parte de terroristas de Hamas, el asesinato del primer ministro Rabin en 1995 por un ul- tranacionalista judío opuesto a su proceso de paz y la elección de Benjamin Netanyahu como primer ministro al año siguiente obstaculizaron los esfuerzos de paz, en los que también participó Estados Unidos. Otro intento de paz fracasó a fines de2000 con el estallido del segundo levantamiento palestino.Cuando el levantamiento fracasó, en2005, el entonces primer ministro israelí Ariel Sharon encabezó una retirada unilateral de Gaza, retiró las tropas israelíesyaaproximadamen- te9000 colonos, en una medida que dividió amargamente a Israel.
2005-2023: irrumpe HamasApenas unos meses después de la retirada de Israel, Hamas ganó las elecciones parlamentarias contra Al-Fatah, el partido político palestino dominante desde hacía tiempo. Al año siguiente, tras meses de luchas internas, Hamas arrebató violentamente el control de Gaza a la ANP dirigida por Al-Fatah.Israel y Egipto impusieron un bloqueo paralizante en el territorio, controlando el flujo de entrada y salida de bienes y personas. Durante casi dos décadas, el cierre detuvo la economía local, disparó el desem- pleoy envalentonó la militancia en la 

región, que es uno de los lugares más densamente poblados del planeta.A través de guerras anteriores e innumerables batallas menores con Israel que devastaron Gaza, Hamas solo se ha vuelto más poderoso. En cada conflicto, Hamas ha disparado cohetes que viajan más lejos y también ha exhibido una creciente variedad de armas. Mientras tanto, en Gaza se construyó un gobierno, que incluye una fuerza policial, ministe- riosy terminales fronterizas equipadas con control de pasaportes.
Ataque de Hamas de 2023El ataque del 7 de octubre de 2023, perpetrado por Hamas, dejó un saldo de 1200 muertos, en su mayoría civiles, y unas 250 personas fueron tomadas rehenes. Más de 100 rehenes fueron liberados durante un alto el fuego de una semana en noviembre de 2023, ocho fúeron rescatados con vida y las fuerzas israelíes recuperaron decenas de cadáveres.En respuesta, Israel emprendió una feroz ofensiva militar aérea y terrestre que ha derivado en la muerte de más de 47.000 palestinos, más de la mitad de ellos mujeres y niños, según las autoridades sanitarias locales, que responden a Hamas. La guerra ha dejado en ruinas amplias zonas de varias ciudades y ha desplazado a cerca del 90% de la población de Gaza, de 2,3 millones de personas.En virtud de la primera fase del último alto el fuego, que entró en vigor el pasado 19 de enero, Hamas liberará a un total de 33 rehenes, ocho de los cuales, según Hamas, están muertos, a cambio de casi 2000 prisioneros palestinos. Trece de ellos ya volvieron a Israel. Como parte de la tregua, las fuerzas israelíes se han retirado de la mayoría de las zonas y han permitido que cientos de miles de palestinos regresen a la devastada zona norte de Gaza mientras llega la ayuda humanitaria.Las negociaciones sobre la segunda fase, que pondría fin a la guerray permitiría el retorno de los aproximadamente 60 rehenes restantes, debían comenzar el lunes pasado. Si los mediadores Estados Unidos, Qatar y Egipto no logran llegar aun acuerdo entre Israel y Hamas, la guerra podría reanudarse a principios de marzo.»
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS“Mar-a-Gaza o Gaz-a-Lago”: con su sorpresivo plan, un Trump desatado impulsa una idea improbable
EL ESCENARIOPeter Baker
THE NEW YORK TIMES

NUEVAYORKEl presidente de Estados Unidos, Donald Trump, se regodeó cuando el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, elogió su “disposición a pensar más allá de los esquemas convencionales”. Pero cuando se trató de Gaza, el pensamiento de Trump fue tan innovador que ni siquiera estaba claro que él supiera que existía un esquema convencional.El anuncio de Trump de que pretende tomar el control de Gaza, desplazar a la población palestina y convertir el enclave costero en “la riviera de Medio Oriente” fue el tipo de cosas que podría haber dicho para provocar en el programa de Howard Stern hace una década o dos. Provocadoras, intrigantes, extravagantes, escandalosas y para nada presidenciales.Pero ahora, en su nuevo mandato en la Casa Blanca, Trump está planteando ideas cada vez más descaradas sobre cómo rediseñar el mapa del mundo siguiendo la tradición del imperialismo del siglo XIX. Primero compró Groenlandia, luego se anexó Canadá, recuperó el Canal de Panamá y renombró el Golfo de México. Y ahora imagina apoderarse de una zona de guerra devastada en Medio Oriente que ningún otro presidente estadounidense querría.No importa que no pudiera nombrar ninguna autoridad legal que permitiera a Estados Unidos ejercer unilateralmente su control sobre el territorio de otro, ni que la expulsión forzosa de una población entera fuera una violación del derecho internacional. No importa que reasentar a dos millones de palestinos fuera un desafío logístico y financiero colosal, por no hablar de que sería políticamente explosivo. No importa que seguramente se necesitarían muchos miles de soldados estadounidenses y posiblemente desencadenaría un conflicto más violento.La idea de Trump sería el mayor compromiso de poder y dinero de Estados Unidos en Medio Oriente desde la invasión y reconstrucción de Irak hace dos décadas, y sería un cambio de rumbo asombroso para un presidente que se postuló por primera vez en 2016 criticando la “construcción de naciones” y prometiendo sacar a Estados Unidos de esa región.“Esta es literalmente la propuesta política más incomprensible que he escuchado jamás de un presidente estadounidense”, dijo Andrew Miller, exasesor de política para Medio Oriente durante la presidencia de Barack Obama y Joe Biden.Trump insistió en que hablaba en serio, aunque muchos se preguntaban si eso era posible. “No fue una decisión tomada a la ligera”, dijo. Sin embargo, parecía tan fantasiosa, tan carente de detalles, tan en conflicto con la historia, que era difícil juzgarla a primera vista.De hecho, parecía ser una idea que iba tomando forma a medida que transcurría el día. Por la mañana, antes de que Netanyahu llegara a la Casa Blanca para reunirse con Trump, los asesores del presidente 

dijeron a los periodistas que se necesitarían 15 años o más para reconstruir Gaza después de la destructiva guerra entre Israel y Hamas y que sería necesario trabajar con socios en la región para encontrarles a los palestinos un lugar donde vivir temporalmente.
LOS OBSTÁCULOS 

QUE ENFRENTALA 
PROPUESTA

La propuesta del presidente Donald Trump generó muchas reacciones negativas. Estos son los obstáculos que enfrenta para su concreción.
Los palestinos no

I quieren irseLos palestinos consideran a Gaza una parte integral de su patria y aspiran a tener un Estado independiente en Gaza, Cisjordaniay Jerusalén Oriental, territorios que Israel capturó en 1967, en la Guerra de los Seis Días. Esa es la meta principal de su lucha.2 Los países árabes no aceptarán refugiadosEgipto y Jordania, que tienen tratados de paz con Israel, rechazaron repetidamente propuestas anteriores de reasentar palestinos en sus fronteras. Además, enfrentan dificultades económicas que les impedirían recibir grandes cantidades de refugiados.
Apoyo de otros líderes 

O de Medio OrienteTrump podría recurrir a sus habituales presiones arancelarias sobre Egipto y Jordania. Pero los poderosos países ricos del Golfo ya mostraron su intención de eventualmente amortiguar la presión económica de Estados Unidos sobre los países árabes.4 Prioridades diferentes en IsraelLa organización terrorista Ha- mas ya dijo que no liberará a los 60 rehenes israelíes restantes sin el fin de la guerra y una retirada total de Israel, lo que probablemente impediría cualquier proyecto de transferencia forzosa de palestinos hacia otros países.
Una táctica de presión de TrumpTrump podría reducir su propuesta o dejarla en suspenso a cambio de concesiones de los líderes árabes, tal vez en la reconstrucción de Gaza o en la normalización de relaciones con Israel, apelando a la estrategia de propuestas exageradas para logros moderados.

Por la tarde, mientras firmaba algunas órdenes ejecutivas, Trump dijo a los periodistas que los palestinos no tendrían “otra alternativa” que irse de Gaza porque no era más que “un lugar de demolición”. Un poco más tarde, dio la bienvenida a Netanyahu en el Salón Oval y fue aún más lejos al decir que quería que “todos” se fueran y que los habitantes de Gaza deberían “estar encantados” de vivir en un lugar mejor que el que esperaba que Egipto y Jordania les proporcionaran.Luego, en una conferencia de prensa con Netanyahu en la Sala Este anteanoche, dio el paso final, al declarar no solo que los palestinos debían irse, sino que “Estados Unidos tomará el control de la Franja de Gaza” y la reconstruirá para convertirla en un destino económico próspero.No se trató de una toma de control temporal, sino “una posición de propiedad a largo plazo” y dejó en claro que no tenía intención de devolver Gaza a los palestinos, sino que la convertiría en un lugar “no para un grupo específico de personas, sino para todos”.Pocos vieron algo gracioso o sensato en lo que equivalía a una “limpieza étnica con otro nombre”, como lo expresó el senador Chris Van Hollen, demócrata de Maryland.“La idea de que Estados Unidos va a tomar el control de Gaza, incluso con el despliegue de tropas estadounidenses, no solo es extrema, sino que está completamente alejada de la realidad”, dijo Halie Soifer, directora ejecutiva del Consejo Democrático Judío de Estados Unidos. “¿En qué mundo está sucediendo esto?”.Khaled Elgindy, profesor del Centro de Estudios Arabes Contemporáneos de la Universidad de Georgetown, dijo que los comentarios de Trump eran “verdaderamente extraños e incoherentes” y planteaban más preguntas que respuestas.“¿Está hablando en términos geopolíticos o simplemente ve a Gaza como un proyecto de desarrollo masivo frente al mar?”, preguntó Elgindy. “¿Y en beneficio de quién? Ciertamente no de los palestinos, que serán ‘rcubicados’ en masa. ¿Será Estados Unidos el nuevo ocupante de Gaza, en reemplazo de los israelíes? ¿A qué interés podría servir esto?”.No quedó claro si Netanyahu esperaba el plan de Trump, pero sonrió satisfecho cuando el presidente habló de expulsar definitivamente a todos los palestinos de Gaza, una acción que Israel no se ha atrevido a hacer. Algunos partidarios de Israel fueron más efusivos y lo vieron como una forma de asegurar el flanco occidental del país después de años de ataques desde Gaza.“La propuesta de Trump de que Estados Unidos se apodere de la Franja de Gaza puede sonar fuera de lo común”, escribió en las redes sociales David M. Friedman, quien fue embajador de Trump en Israel durante su primer mandato, “pero es brillante, histórica y la única idea que he escuchado en 50 años que tiene la posibilidad de traer seguridad, paz y prosperidad a esta problemática región”.En referencia a Mar-a-Lago, la propiedad de Trump en Florida, Friedman agregó con picardía: “¿Mar-a-Gaza o Gaz-a-Lago?”. •

Los palestinos continuaban ayer regresando a una Gaza en ruinas“Trump puede irse al infierno con sus ideas; no iremos a ninguna parte”
Los residentes de la franja 
criticaron la sugerencia del 
presidente de convertirla en 
la “riviera de Medio Oriente”

CIUDAD DE GAZA - Los habitantes de la Franja de Gaza criticaron el plan del presidente estadounidense, Donald Trump, de tomar el control del enclave y reasentar a los palestinos en otros lugares, y prometieron nunca abandonar las ruinas de sus hogares en el enclave costero que el mandatario quiere convertir en una “riviera de Medio Oriente”.“Trump puede irse al infierno con sus ideas, su dinero y sus creencias. No iremos a ninguna parte. No somos parte de sus activos”, dijo Samir Abu Basel en la Ciudad de Gaza.“Si quiere resolver este conflicto, debería llevarse a los israelíes y ponerlos en uno de los estados [de Estados Unidos], Ellos son los extranjeros, no los palestinos. Nosotros somos los dueños de la tierra”, agregó este padre de cinco hijos, que ha sido desplazado de su casa cerca de Jabaliya, en el extremo norte de la franja.Trump dijo que imaginaba construir un complej o turístico donde las comunidades internacionales pudieran vivir después de más de 15 meses de bombardeos israelíes que devastaron el pequeño enclave costero y mataron a más de 47.000 personas, según los recuentos palestinos. La ofensiva israelí contra objetivos del grupo terrorista Hamas se produjo luego del sangriento ataque del 7 de octubre de 2023, cuando mató a 1210 israelíes y secuestró a 250 personas, varias de ellas que siguen como rehenes en la franja.Los residentes de Gaza dijeron que después de que la guerra y las bom

bas no lograron expulsarlos de Gaza, Trump no lograría hacerlo. “Habló con mucha arrogancia... puede ponemos a pruebay pronto descubrirá que sus fantasías no funcionan con nosotros”, dijo Abu Basel.Mientras se desataba la guerra de Gaza, los palestinos temían sufrir otra Nakba o “catástrofe”, el momento en que cientos de miles de personas frieron desposeídas de sus hogares durante la guerra árabe- israelí que condujo a la creación del Estado de Israel en 1948.Después de la guerra, Israel se negó a permitirles regresar porque ello habría dado lugar a una mayoría palestina dentro de sus fronteras. En cambio se convirtieron en una comunidad de refugiados aparentemente permanente que ahora cuenta con unos 6 millones de personas, la mayoría de las cuales vive en campamentos de refugiados urbanos similares a barrios marginales en el Líbano, Siria, Jordaniay Cisjordania ocupada por Israel.En la Franja de Gaza, los refugiados y sus descendientes representan alrededor de tres cuartas partes de la población.El rechazo de Israel a lo que los palestinos afirman que es su derecho a regresar a sus hogares de 1948 ha sido un motivo central en el conflictoy una de las cuestiones más espinosas en las conversaciones de paz que fracasaron por última vez hace 15 años. Los campos de refugiados siempre han sido los principales bastiones de la militancia palestina.Ahora, muchos palestinos temen que su dolorosa historia se repita en una escala aún más cataclísmica.En los últimos días, en toda Gaza, los palestinos han cargado sus autos y carretas tiradas por burros o han salido a pie para visitar sus casas
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destruidas tras el cese del fuego en la guerra entre Israel y Hamas, que entró en vigor el 19 de enero. Las imágenes de varias rondas de evacuaciones masivas a lo largo de la guerra (y de su marcha de regreso al norte a pie) son sorprendentemente similares a las fotografías en blancoy negro de 1948.“No abandonaremos nuestras zonas, no permitiremos una segunda Nakba. Hemos educado a nuestros hijos enseñándoles que no pueden abandonar sus hogares y que no pueden permitir una segunda Nakba”, dijoUm Tamer Jamal, de 65 años y madre de seis hijos. “[Trump] está loco. No abandonamos Gaza bajo los bombardeos y el hambre, ¿cómo pretende expulsamos? No vamos a ir a ninguna parte”, agregó.Mustafa al-Gazzar, de 80 años, recordó en 2024 la huida de meses de su familia desde su aldea en lo que hoy es el centro de Israel hasta la ciudad sureña de Rafah, fronteriza con Egipto, cuando tenía 5 años. En un momento fueron bombardeados desde el aire; en otro, cavaron hoyos debajo de un árbol para dormiry entrar en calor.Al-Gazzar, que ya es bisabuelo, se vio obligado a huir de nuevo durante la guerra, esta vez a una carpa en Al- Muwasi, una zona costera desolada dondevivenunos450.000palestinos en un campamento precario. Según dijo, las condiciones eran peores que en1948, cuando la agencia de la ONU para los refugiados palestinos podía proporcionarles alimentos y otros artículos básicos. “Mi esperanza en 1948era regresar, pero mi esperanza hoy es sobrevivir”, dijo.La comunidad internacional se opone firmemente a cualquier expulsión masiva de palestinos de Gaza, una idea adoptada por miembros de extrema derecha del gobierno israelí, que la califican de “emigración voluntaria”.Israel lleva mucho tiempo pidiendo que los refugiados de 1948 sean absorbidos por los países de recepción, afirmando que las peticiones de su retomo son poco realistas y pondrían en peligro su existencia como Estado de mayoría judía. Señala a los 

cientos de miles de judíos que llegaron a Israel desde países árabes durante los disturbios que siguieron a su creación, aunque pocos de ellos quieren regresar.Incluso si no se expulsa a los palestinos de Gaza en masa, muchos temen que nunca podrán regresar a sus hogares o que la destrucción causada en el territorio hará imposible vivir allí. Según una estimación de la ONU, se tardaría hasta2040en reconstruir las viviendas destruidas.Las milicias que participaron en la guerra de1948contra los Ej ércitos de las naciones árabes vecinas estaban armadas con armas ligeras, como fusiles, ametralladoras y morteros. Cientos de aldeas palestinas despobladas fueron demolidas después de la guerra, mientras que los israelíes se instalaron en casas palestinas en Jerusalén, Jaffa y otras ciudades.En Gaza, Israel desató una de las campañas militares más letales y destructivas de la historia reciente, en la que en ocasiones lanzó bombas de 900 kilos sobre zonas residenciales densamente pobladas. Barrios enteros han quedado reducidos a páramos de escombros y carreteras destrozadas, muchas de ellas sembradas de bombas sin explotar.Yara Asi, profesora palestina de la Universidad de Florida Central que ha investigado los daños causados a la infraestructura civil durante la guerra, dice que es “extremadamente difícil” imaginar el tipo de esfuerzo internacional que sería necesario para reconstruir Gaza.Incluso antes de la guerra, muchos palestinos hablaban de una Nakba en curso, en la que Israel los obliga gradualmente a salir de Gaza, Cisjor- daniay Jerusalén oriental, territorios que capturó durante la guerra de 1967y que los palestinos quieren para un futuro Estado. Señalan demoliciones de viviendas, construcción de asentamientos y otras políticas discriminatorias que son anteriores a laguerray que importantes grupos de derechos humanos afirman que constituyen apartheid, acusaciones que Israel niega.»
Agencias Reuters y AP

El Pentágono 
estudiará 
“todas las 
opciones” 
para Gaza
El secretario de Defensa 
dijo que el presidente 
“pensará” con originalidad

WASHINGTON (Reuters).- El secretario de Defensa norteamericano, Pete Hegseth, declaró ayer que el Pentágono estaba preparado para considerar todas las opciones en lo que respecta a Gaza, un día después de que el presidente Donald Trump dijo que le gustaría que Estados Unidos tomara el control de la Franja de Gaza y la reconstruyera.“Solo diría, sobre la cuestión de Gaza, que la definición de locura es intentar hacer lo mismo una y otra y otra vez”, dijo Hegseth antes del inicio de una reunión con el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, que se desarrolló en el Pentágono.“El presidente está dispuesto a pensar con originalidad, a buscar formas nuevas y únicas, dinámicas, de resolver problemas que han parecido intratables. Estamos dispuestos a estudiar todas las opciones”, añadió.La Casa Blanca dijo más temprano que Trump no se comprometió a poner tropas estadounidenses en la Franja de Gaza como parte de su propuesta de una toma de control estadounidense del enclave palestino.La idea de Trump provocó la condena internacional y cierta disidencia de los republicanos en el Congreso, que en gran medida se han alineado detrás de las iniciativas de Trump, como la pausa de la ayuda exterior y la eliminación de miles de trabajadores federales.No está claro si Trump seguirá adelante con su propuesta o si está adoptando una postura extrema como estrategia de negociación, como ha hecho en otros asuntos.Hegseth dijo además que el Pentágono se esforzaría por suministrar armas a Israel que “antes no se suministraban, que son útiles para erradicar a los enemigos radicales”.En ese sentido, Trump ha dado instrucciones al Ejército para que libere una retención impuesta por el expresidente demócrata Joe Biden sobre el suministro de bombas de 2000 libras a Israel.Unabomba de2000libras puede rasgar el hormigón grueso y el metal, creando un amplio radio de explosión. Reuters informó el año pasado que el gobierno de Biden había decidido enviar miles de bombas de 2000libras a Israel tras el ataque del 7 de octubre de 2023 que perpetraron militantes del grupo terrorista Hamas, pero luego retuvo el envío. •

Pete Hegseth archivo

Llegan a Guantanamo los primeros deportados del Tren de AraguaEn dos vuelos desde EE.UU. enviaron inmigrantes ilegales, entre otros los narcos venezolanos
WASHINGTON-Los dos primeros vuelos con migrantes detenidos en Estados Unidos, entre ellos diez miembros de la banda venezolana Tren de Aragua, ya llegaron a la base naval de Guantánamo, en Cuba, en cumplimiento de la orden ejecutiva firmada por el presidente Donald Trump, informó ayer la Casa Blanca.“Los primeros vuelos llegaron a la Bahía de Guantánamo la tarde del martes [desde El Paso”, Texas, y “había diez miembros de la pandilla transnacional Tren de Aragua”, declaró la vocera de la Casa Blanca Karoline Leavitt en conferencia de prensa.“Están actualmente alojados en instalaciones de detención vacías”, afirmó por su parte el Pentágono.Los vuelos a Guantánamo se suman a otros de aviones militares que ya han deportado migrantes a Guatemala, Perú, Honduras y la India.“El presidente Trump ha sido muy claro: la bahía de Guantánamo albergará a los peores de los peores. Eso empieza hoy”, escribió en su cuenta en X Kristi Noem, secretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, que difundió las primeras imágenes de los traslados.“El presidente Trump no se anda con rodeos y ya nova a permitir que Estados Unidos sea un vertedero de criminales ilegales de naciones de todo el mundo”, citó Fox News a Leavitt.Aunque la base naval de Estados Unidos en Cuba es más conocida por albergar a los acusados por los atentados del 11 de septiembre de 2001, tiene una pequeña instalación separada que ha sido utilizada durante décadas para albergar a migrantes.El Centro de Operaciones Migratorias se utiliza para personas interceptadas intentando llegar ilegalmente a Estados Unidos en balsas. La mayoría son de Haití y Cuba.El centro ocupa una pequeña parte de la base, incluye solo un puñado de edificios y no tiene la capacidad para albergar a las 30.000 personas que Trump dijo que podrían ser enviadas allí. Es por eso que ha anunciado un plan de expansión. Según explicó el Comando Sur de Estados Unidos este lunes en un comunicado, “más de 150 militares” se encuen

Militares levantan tiendas en un sector de la base de Guantanamo afp

tran en la base naval apoyando la operación.La ley de inmigración se aplica en Estados Unidos y no está claro qué sucederá con aquellos que sean trasladados fuera del país para ser detenidos en otro lugar.“Estarían ampliando los límites de la aplicación de la (ley de inmigración y nacionalidad)”, dijo un exfuncionario de Seguridad Nacional a CNN y añadió que aún no se han respondido preguntas como cuánto tiempo pueden permanecer detenidos legalmente los migrantes allí y cuáles serán sus derechos mientras estén detenidos. Tampoco está claro si los migrantes tendrán acceso a servicios legales o sociales mientras estén detenidos en la base.Además, el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, ofreció recluir en la megacárcel de su país a peligrosos “criminales” estadounidenses y extranjeros enviados desde Estados Unidos, anunció el secretario de Estado, Marco Rubio.El gobierno del presidente venezolano Nicolás Maduro, a quien Estados Unidos no reconoce por considerar fraudulenta su reelección, se comprometió recientemente a aceptar el regreso de sus connacionales, incluidos pandilleros, expulsados de Estados Unidos. •
Agencias AFP y AP

"MARCO RUBIO, 
PATÉTICO"

El canciller venezolano, Yván Gil, rechazó con duras palabras al secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, quien calificó a los gobiernos de Cuba, Venezuela y Nicaragua de "enemigos de la humanidad". "Marco Rubio, obsesionado patético. Parece que no puede dormir sin pensar en Cuba, Nicaragua y Venezuela. ¿Será porque, a pesar del odio que destila y sus deseos de hacer daño con bloqueos, estos pueblos lo han derrotado una y otra vez con dignidad y firmeza?".
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS
Guatemala 
acepta recibir 
deportados de 
otros paísesEl presidente Arévalo hizo el anuncio tras reunirse con el secretario de Estado, Marco Rubio, siguiendo los pasos de El Salvador
CIUDAD DE GUATEMALA.- El presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo, anunció ayer tras reunirse con el secretario de Estado norteamericano, Marco Rubio, de gira por América Central, que su país aceptará a migrantes de otros países que sean deportados de Estados Unidos. Bajo el acuerdo de “tercer país seguro”, los deportados serían devueltos a sus países de origen a expensas de Estados Unidos.“Acordamosaumentarenun40% el número de vuelos de personas deportadas tanto de retornados connacionales como de deportados de otras nacionalidades para su ulterior repatriación”, dijo el presidente guatemalteco durante una rueda de prensa conjunta con Rubio.La lucha contra la inmigración ilegal, una prioridad de la administración Trump, ha sido el principal foco de atención del primer viaje al extranjero de Rubio como máximo diplomático estadounidense, una gira por cinco países de la región.“Es sumamente importante para nosotros [Estados Unidos], en cuanto a la situación migratoria que nosotros enfrentamos, su disposición de recibir a sus nacionales, pero también a personas de otras nacionalidades mientras regresan a casa”, respondió Rubio sobre el aumento de vuelos de deportados.El exsenador Rubio, cubano-estadounidense, es un feroz opositor de los regímenes izquierdistas latinoamericanos y ha buscado en su nuevo cargo reforzar las relaciones de Estados Unidos con los conservadores de la región. Una excepción es Guatemala, donde el presidente socialdemócrata no es afín ideológicamente, pero se ha esforzado por evitar fricciones con el nuevo gobierno de Donald Trump.Arévalo, sociólogoy exdiplomático nacido en el exilio tras un golpe de Estado respaldado por Washington en 1954, es hijo de un expresidente y logró una sorprendente victoria en 2023 con la bandera de la lucha contra la corrupción en uno de los países más pobres de la región.Desde el regreso de Trump a la Casa Blanca, Guatemala aceptó rápidamente vuelos militares con ciudadanos deportados, encadenados y transportados en un avión militar, a diferencia de Colombia, cuyo líder izquierdista, Gustavo Petro, abogó por un mejor trato, pero se echó atrás luego de que Trump amenazara con represalias.La semana pasada llegaron a Guatemala cinco vuelos. Desde la toma de posesión de Trump, Guatemala recibió ocho vuelos con más de 600 personas.El gobierno de Arévalo “en dos semanas ha resultado ser un aliado extraordinario particularmente en ayudarnos a lidiar con temas migratorios”, dijo Mauricio Claver- Carone, enviado especial de Estados Unidos para América Latina.

Arévalo se comprometió asimismo a reforzar los 300kilómetros de frontera con México, paso obligado de los miles de migrantes de otros países centroamericanos que dejan sus hogares en busca del sueño americano y deben atravesar el largo trecho de Guatemala y México.También dijo que con Rubio compartieron la creación de la Fuerza de Tarea de Control y Protección Fronteriza en la frontera este de Guatemala. Será una fuerza combinada de la Policía Nacional Civil y del Ejército Nacional que velarán por proteger y combatir las formas de crimen transnacional.Guatemala también se ha mostrado cercano a la administración de Trump en otro asunto geopolí- tico, ya que es el país más poblado que aún reconoce oficialmente a Taiwán, la isla de gobierno democrático que China reclama como parte de su territorio. Rubio prometió esta semana apoyar a las naciones latinoamericanas en lo que Washington considera una lucha contra la influencia china.Lluvia de elogiosEn la conferencia de prensa tras su reunión bilateral, Rubio fue todo elogios para el mandatario guatemalteco. “Lo felicito por su compromiso de defender las instituciones de la república, ya que es difícil de mantener, porque no es natural la habilidad de que el hombre pueda gobernarse a sí mismo, en este caso, a través de las urnas, para después responderle a la población por medio de las acciones”, afirmó.Lo felicitó además por las relaciones con Taiwán: “Ustedes siempre se han mantenido firmes con esta relación. Buscaremos la manera de que no sólo sea una relación diplomática sino también económica”.Guatemala es una de las mayores fuentes de migración a Estados Unidos, tras décadas de pobreza, violencia e inestabilidad. Cerca de 3,2 millones de guatemaltecos riven en Estados Unidos. Cientos de miles, de forma irregular.El Salvador le había ofrecido anteayer a Estados Unidos un acuerdo similar, pero más amplio, que incluía una oferta para aceptar a ciudadanos estadounidenses encarcelados por delitos violentos.“Hemos ofrecido a Estados Unidos la oportunidad de tercerizar parte de su sistema penitenciario. Estamos dispuestos a recibir únicamente a criminales condenados (incluyendo ciudadanos estadounidenses condenados) en nuestra me- gaprisión a cambio de una tarifa”, dijo el presidente Nayib Bukele.En el caso de Guatemala, “no ha habido ninguna discusión” sobre incluir a criminales condenados entre los deportados, aclaró Bernardo Arévalo.»
Agencias AP, ANSA y AFP
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Gustavo Petro, durante la tensa reunión de gabineteRenuncian dos funcionarios tras una insólita reunión de gabinete de Petro transmitida en cadenashow. El presidente reprendió a sus ministros en una cumbre de dos horas televisada a todo el país; dijo que “la cocaína no es más mala que el whisky”
BOGOTÁ - Una reunión de gabinete nunca antes vista por cadena nacional sorprendió en horario prime timea millones de colombianos anteanoche.Lo que el presidente de Colombia, Gustavo Petro, había calificado como la entrega de un “fatal” informe de gestión transparentado a la ciudadanía se convirtió en un caótico cruce de acusaciones de corrupción entre el mandatario y sus ministros transmitido en vivo.Hubo llanto de dos funcionarías, momentos incómodos, una declaración de amor y, como consecuencia, dos renuncias. Un extraño episodio que muestra un quiebre interno en el gobierno calificado como un reality show.La transmisión de seis horas comenzó con un Petro risiblemente malhumorado con los integrantes de su gabinete ministerial y enumeró los incumplimientos de sus equipos, empezando por Educación, Defensa, Transporte, Energía y Vivienda. En medio de su inconformismo, el presidente también se refirió a la tensa relación que su país tiene ahora con Estados Unidos, que estuvo muy cerca de imponerle fúertes aranceles económicosydijo que no se “dejaría arrodillar”.Casi una hora después de las fuertes reprimendas en vivo y en directo y acusaciones -sin decir nombres- de “agendas paralelas” en el gabinete, la ricepresidenta de Colombiay ministra de la Igualdad, Francia Márquez, tomó la palabra para decir que estaba decepcionada del gobierno que conforma y criticó directamente los recientes nombramientos de Laura Sarabia, la nueva canciller de Colombia, cuestionada por su falta de experiencia, y de Armando Benedetti, el exembajador en Caracas designado jefe de despacho presidencial y que ha sido denunciado por corrupción, machismo y maltrato familiar.Sarabiay Benedetti estaban sen

tados a la misma mesa. “No me parecen bien las actitudes de Laura Sarabia conmigo. Me ha tocado decirle: ‘Respéteme, que soy larice- presidenta’. Y respecto de Benedetti, no comparto su decisión de traer a estegobiemo a estas personas que sabemos que tienen gran parte de responsabilidad con lo que está pasando. Tal vez esto me cueste quién sabe qué”, dijo laricepresidenta colombiana con la voz entrecortada por llanto.La llegada de Benedetti al círculo cercano de Petro no cayó bien en Colombia, ni siquiera en el gabinete. Benedetti salió por primera vez del gobierno después de que se filtraron unos audios en los que se le escuchaba decir: “Nos hundimos todos, nos vamos presos” mientras discutía a gritos con Sarabia, por la financiación de la campaña electoral de Petro en 2022.A las críticas se sumó el director de la Unidad Nacional de Protección, Augusto Rodríguez: “Desde que Benedetti llegó a la campaña yo puse alertas y me enteré de sus artimañas para lograr que no fuera puesto preso. Hoy debo decir que este espacio no es de Benedetti”.Petro defendió a Benedetti, que fue su jefe de campaña presidencial: “El feminismo no es para destruir al hombre, como el hombre no es para destruir a la mujer. (...) He visto feminismos que destruyen hombres. Cuando se quiere un hombre perfecto, no existe. En el M-19 se daban segundas oportunidades”. Benedetti, mientras tanto, guardaba silencio.El director del Departamento de Prosperidad Social, Gustavo Bolívar, dijo: “Si sacrificamos tantas cosas, es por que amamos este proyecto político, lo amamos a usted presidente”. Ante la inesperada declaración de Bolívar, se escucharon algunas risas en el salón.El primer funcionario en hacer pública su renuncia fue Jorge Rojas, director del Departamento 

Administrativo de la Presidencia (Dapre), que había asumido el cargo hace una semana, luego de desempeñarse como vicecanciller. “Lo que pasó ayer muestra nuestras debilidades, nuestras angustias, pero también debe mostrar la fortaleza y la decisión de un equipo de gobierno que quiere seguir adelante. .. yo no puedo estar más en el Dapre”, aseguróRojasen WRadio, considerado uno de los funcionarios más cercanos al presidente.Luego, presentó su carta de renuncia “irrevocable” el ministro de las Cultura, Juan David Correa. Por su parte, el ministro del Interior, Juan Femando Cristo, propuso al gabinete una renuncia protocolaria inmediata para “dejar en libertad al señor presidente de hacer los cambios que él considere” en vista que, tras las críticas públicas, “como jefe del Estado no está satisfecho con los resultados”, señaló desde X.En la transmisión que se extendió por seis horas, el presidente se refirió a su reciente tensión con el gobierno de Donald Trump, generada por la negativa de Colombia a recibir dos aviones militares con inmigrantes deportados.Aunque Colombia terminó por cedery recibiólos vuelos en aviones de su Fuerza Aérea, tras amenazas mutuas de aranceles, Petro hizo notar que no quedó satisfecho con el manejo de la crisis: 'Trump cree que nos arrodillamos por la mercancía, pero nosotros no somos como él. Primero llegan sin esposas, luego hablamos de negocios”.Petro también recalcó su postura contra el prohibicionismo en la política antinarcóticos y comparó la cocaína con el whisky, asegurando que la primera es ilegal porque se produce en América Latina. “La cocaína no es más mala que el whisky y lo que sí le cayó a Estados Unidos, que es el fentanilo, eso sí los está matando”.»
Agencia APy diario El Tiempo
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Disparos con Kalashnikov 
en el subte de Bruselas: 
buscan a dos sospechosos ataque. Los videos mostraron a dos hombres armados en plena hora pico; creen que el caso está vinculado con el narcotráfico

La policía de Bruselas acordonó la estación Delacroix tras los disparos dpa
BRUSELAS - La policía belga lanzó ayer una intensa búsqueda de dos sospechosos de un tiroteo con fusiles Kalashnikov, pero sin heridos, perpetrado a primera hora de la mañana frente una estación de trenes subterráneos en Bruselas.Las autoridades creen que se trata de un asunto relacionado con el tráfico de drogas y las mafias, que han aumentado en la capital comunitaria en los últimos tiempos.La Fiscalía confirmó que, por el momento y según las primeras investigaciones, se puede descartar la pista terrorista. “Por el momento no hay indicio alguno de un móvil terrorista en el tiroteo”, indicado en un comunicado.Los autores del tiroteo, dos hom

bres jóvenes, huyeron por los túneles del tren subterráneo, por lo que varias líneas permanecieron cortadas durante buena parte del día, mientras la policía buscaba a los sospechosos en el entramado de la red suburbana.El servicio se fue restableciendo a lo largo de la tarde de forma “progresiva”, según los responsables del transporte suburbano de la capital belga.Las cámaras de seguridad del subterráneo difundidas por varios medios belgas muestran a los presuntos autores del tiroteo con sendos fusiles y con la cabeza y la cara cubierta con capuchas y bufandas. Otras imágenes recogieron el momento en que uno de ellos co

menzaba a disparar en el exterior de la estación, mientras el segundo sospechoso se quedaba en la retaguardia, amenazando con su arma pero sin tirar.Las cámaras no han registrado, sin embargo, contra qué o quiénes se dirigía el ataque.La unidad de la policía encargada del subterráneo de Bruselas reclamó ayuda a la policía federal y a las fuerzas especiales, que se desplegaron, con perros de rastreo, por la línea subterránea de la capital comunitaria. Pero por el momento no tuvieron éxito.Ataque matutinoEl tiroteo se produjo en el barrio de Anderlecht, al oeste de la ciu

dad, junto a la estación de metro Clemenceau, alrededor de las seis de la mañana.Las autoridades advirtieron de que los autores habían huido por la red subterránea y por eso decidieron cortar las líneas 2 y 6.Pero todo el tráfico de transporte público bruselense se ha visto alterado durante buena parte del día.Cerca del lugar de los hechos se instaló una célula de crisis a la que acudió el nuevo ministro del Interior belga, Bernard Quintin, quien como el resto del gabinete liderado por el nacionalista flamenco Bart de Wever asumió su puesto el lunes pasado.“Los sospechosos huyeron hacia la estación de subterráneo y podrían estar todavía en el túnel entre las estaciones de Clemenceau y Bruxelles-Midi”, había justificado los cortes del tráfico en horas de la mañana Sarah Frederickx, vocero de la zona policial de Bruselas Sur, al diario belga Le Soir.“La policía de Bruselas Sur y la policía ferroviaria federal están realizando registros en la zona. No hubo heridos en el tiroteo”, agregó, una información posteriormente corroborada por la Fiscalía.Las autoridades creen que el episodio puede ser un ajuste de cuentas cerca de un punto considerado caliente por tráfico de drogas, según el diario La Libre Belgique, que cita fuentes del caso, u otro episodio de la guerra territorial entre redes activas de narcotráfico, que ha causado en los últimos meses decenas de tiroteos.Según medios locales, el año pasado se registraron al menos 89 tiroteos en Bruselas, en los que fallecieron nueve personas y otras 48 resultaron heridas.Refugio narco“En todas partes se ven jeringas y cuchillos en las calles. Esto se ha convertido en tierra de nadie y los traficantes de drogas hacen lo que quieren”, dijeron vecinos de Anderlecht al diario Het Laatste Nieuws.Los residentes locales temen por su seguridad y relacionan el incidente con el creciente problema de las drogas que ha afectado al barrio durante años.“Los verdaderos responsables se mantienen a salvo”, afirmó el alcalde Fabrice Cumps.Si bien en 2022 hubo 56 incidentes con tiroteos, en 2023 esa cifra aumentó a 62, y este año ya se han producido 89.El número de víctimas también 

aumenta año tras año. En 2022 hubo tres muertos y 26 heridos. En 2023, esta cifra ascendió a cuatro muertos y 28 heridos. En lo que va de 2024ya se han registrado nueve muertos como consecuencia de tiroteos en espacios públicos.Según la vocera de la policía federal, An Berger, la causa del aumento de los tiroteos se debe principalmente a la lucha por el territorio que se libra en Bruselas. “La mayoría de los tiroteos están relacionados con el mundo de las drogas. “Se trata principalmente de grupos que se dedican a la venta y distribución de drogas y que luchan por el control de su territorio, lo que genera violencia en las calles”, explica Berger.“A veces mandan gente del propio grupo criminal, pero también vemos que en otras oportunidades se contratan sicarios a cambio de un pago para disparar. En estos incidentes, los tiradores aparentemente no tienen en cuenta a los transeúntes, con todas las consecuencias que eso conlleva. Este año, víctimas inocentes de delitos relacionados con las drogas ya han muerto bajo la lluvia de balas”, agregó Berger.La demanda de drogas continúa y las enormes ganancias que conlleva continúan siendo un factor impulsor de la violencia.“También resulta sorprendente que las víctimas sean a menudo jóvenes. Se trata de personas que residen en el territorio de Bruselas, de forma ilegal o no”, afirmó la vocera policial.A fines de diciembre se produjo un tiroteo similar en el mismo barrio de Anderlecht que dejó un muertoy un herido, lo que subraya la gravedad de este problema.Se cree que en ese caso se trató de un ajuste de cuentas relacionado con las drogas.Una de las víctimas, un hombre de 28 años, que en un primer momento resultó herido, murió poco después a pesar de los esfuerzos de los transeúntes y de los servicios de emergencia para intentar reanimarlo.Según los primeros hallazgos, es probable que la segunda víctima, que resultó herida, no haya sido intencionada.“La demanda de drogas continúa, y las enormes ganancias que conlleva continúan siendo un factor impulsor de la violencia. Es un círculo vicioso que debemos romper”, concluyó Berger. •
Agencias AFPy ReutersLa policía sueca no tenía pistas del móvil de la masacresospechas. Los investigadores infieren que el asesino se suicidó tras el ataque que dejó 11 muertos, pero desconocen sus razones

ESTOCOLMO- La policía de Suecia dijo ayer que existían muchos indicios de que el autor de la peor matanza de la historia del país se haya suicidado tras perpetrar la masacre, mientras aún se desconocía su motivación.Al menos 11 personas murieron y varias más resultaron heridas en el atentado perpetrado anteayer en el centro de educación de adultos Risbergska de Órebro, ciudad de más de 100.000 habitantes 200 km al oeste de Estocolmo.El ataque a mano armada conmocionó al país escandinavo, donde las banderas ondeaban a media asta y en el aire flotaban numerosas preguntas por responder.“Numerosos elementos van en la dirección” de un suicidio, como el hecho de que ya estuviera muerto cuando los agentes lo encontraron durante la inspección del lugar, explicó el comandante de la policía de Órebro, Roberto Eid Forest.

Vigilia por los 11 asesinados en Órebro, SueciaLa policía dijo que no había pruebas de que el sospechoso, identificado por los medios de comunicación suecos como Rickard Andersson, un desempleado de 35 años, tuviera “motivos ideológicos”. “No puedo decir más del supuesto autor, más 

allá de que obviamente tenía una motivación y tenía acceso a armas de fuego”, señaló el jefe de policía de la región, Lars Wiren.Cinco de los seis heridos que fueron atendidos en el hospital tuvieron que ser operados de heridas de 

bala y permanecen en estado grave, según las autoridades regionales.Algunos estudiantes estaban en clase, mientras que otros almorzaban, cuando el pistolero comenzó a disparar en torno a las 12.30 del martes. “A un chico que estaba a mi lado le dispararon en el hombro. Sangraba mucho. Cuando miré detrás de mí vi a tres personas en el suelo sangrando. Todo el mundo estaba conmocionado. Decían: ‘¡Fuera! ¡Fuera!”, declaró una estudiante llamada Marwa a la cadena TV4.Hellen Werme, de 35 años, estudiante de enfermería, dijo que tras oír disparos se había escondido debajo de una cama. “La profesora nos gritó que cerráramos la puertay nos tiráramos al suelo”, dijo la madre de dos hijos. “Pensé que era mi último día. Que me iban a disparar”.Muchos alumnos de la escuela de adultos sueca son inmigrantes que buscan estudios que les ayuden a encontrar trabajo en el país nórdi

co, mientras aprenden sueco.La escuela Campus Risbergska tiene 2700 alumnos, de los que 800 están matriculados en cursos de sueco para inmigrantes. Los alumnos, cuyas edades oscilan entre los 18 y los 70 años, proceden de diversos orígenes y nacionalidades.El rey Carlos XVI Gustavo y la reina Silvia visitaron la escuela y asistieron a un servicio religioso en la iglesia de San Nicolás, en el centro de Órebro. “El proceso de duelo es difícil de llevar a cabo en solitario”, dijo el rey tras depositar flores blancas en un lugar conmemorativo. “Creo que toda Suecia siente que ha vivido este suceso traumático”.La pareja real estuvo acompañada por el primer ministro Ulf Kris- tersson en el viaje a Órebro. “El 4 de febrero marcará para siempre un día oscuro en la historia de Suecia”, dijo Kristersson. •
Agencias AFP, ANSA y Reuters
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VILLARRUEL SALIÓ EN 
RESPALDO DE LA 
DECISIÓN

La vicepresidenta tuiteó elogios para el Presidente por dejar la 0MS, en medio de su distanciamiento de la Casa Rosada
Las relaciones internacionales | ruptura con la organización mundial de la salud
Alineado con Trump, el Gobierno 
anunció que la Argentina deja la OMSCuestionó duramente su política durante la pandemia de Covid; “fueron los ideólogos de la cuarentena cavernícola”, argumentaron desde la Casa Rosada; aseguran que no afecta el financiamiento internacional
Cecilia Devanna
LA NACIONEl Gobierno anunció ayer la salida de la Argentina de la Organización Mundial de la Salud (OMS) con fuertes críticas sobre su papel durante la pandemia del Covid.El anuncio corrió por cuenta del vocero presidencial, Manuel Adorni, durante una conferencia de prensa.La decisión se concretará a través de un decreto que firmará el presidente Javier Milei, según confirmaron a la nación altas fuentes de la Casa Rosada.Donald Trump tomó la misma decisión al asumir recientemente la presidencia de Estados Unidos.Milei se mostró así resuelto a seguir los pasos de su par norteamericano.La salida del organismo internacional, que tiene un año de plazo para instrumentarse desde su anuncio, es la primera de una serie que la administración libertaria tiene previsto seguir en los próximos días.“Se está haciendo una evaluación estratégica de cada una de las posibles salidas”, dijeron las fuentes consultadas.Entre ellas podría estar la retirada del Acuerdo de París, en rechazo a la narrativa global sobre el cambio climático, que ayer fue calificada de “fraude” por Javier Milei (ver página 10).El análisis de estos próximos pasos está en manos de los ministros de Economía, Luis “Toto” Caputo; de Desregulación y Transformación del Estado, Federico Sturzenegger, y de Relaciones Exteriores, Gerardo Werthein.La Oficina del Presidente emitió ayer un comunicado, en el que expuso su decisión: “Hoy la evidencia indica que las recetas de la OMS no funcionan porque son el resultado de la influencia política, no basadas en la ciencia. Además, ha confirmado su inflexibilidad para cambiar su enfoque y, lejos de admitir errores, elige continuar asumiendo competencias que no le corresponden y limitando la soberanía de los países”.El comunicado apuntó directo a la cuarentena del Covid, en 2020, acusándola de promover “cuarentenas eternas sin sustento cuando le tocó combatir la pandemia de Covid-19”.La oposición y referentes del área de salud criticaron la medida.La decisión del Presidente de salir de la OMS se da en línea con lo que anunció su par estadounidense, Donald Trump, con quien volve-

E1 portavoz Manuel Adorni fue el encargado de comunicar la separación CAPTURA DE VIDEOrá averse en las próximas semanas, en el marco de la nueva cumbre conservadora de la CPAC.Además, va en sintonía con una anterior postura de Milei, que, como cuentan en su círculo más cercano, plasmó en su libro Pan- 
demonics, publicado en septiembre de 2020, en plena crisis por la pandemia de Covid-19.Allí, Milei precisamente calificó al aislamiento preventivo de un “delito de lesa humanidad” que atentó contra la libertad de las personas. También apuntó con dureza al organismo, con citas de Ricardo Rojas, el hombre que rechazó ser el nuevo procurador del Tesoro, pero cuyo nombre se encamina a ser un potencial candidato a la Corte Suprema de Justicia de la Nación, si se cae alguno de los dos pliegos presentados por el Gobierno.Desde el Gobierno también aludieron al costo económico que significa ser miembro del organismo, lo que fue estimado por las fuentes consultadas en alrededor de 10 millones de dólares al año, a lo que agregaron que se deben sumar los gastos de sueldo, viáticos y asesores 

del representante argentino en esc organismo.Cerca del Presidente recordaron que en la última edición del G-20, en noviembre último, el titular de la OMS, Tedros Adhanom, lo encontró en un pasillo y le pidió una reunión, lo que fue rechazado de plano por el mandatario. Tras ese rechazo, Adhanom insistió ante la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, para que te intercediera para conseguir el encuentro, lo que tampoco tuvo éxito.En julio pasado, el Gobierno venía de rechazar la firma del acuerdo de pandemias. “La Argentina no va a adherir al acuerdo de pandemia de la OMS, que se comunicó en Ginebra, donde dejamos en claro que nuestro país no suscribirá ningún acuerdo pandémico que pueda afectar la soberanía nacional”, dijo entonces el vocero presidencial, Manuel Adorni.Ayer, en su presentación en la Casa Rosada, Adorni puntualizó que el Presidente “instruyó a Gerardo Werthein para retirar la participan- ción de la Argentina de la OMS”.“Se sustenta en profundas diferencias de gestión sanitaria, en es

pecial de la pandemia, que junto a Alberto Fernández nos llevaron al encierro y a la falta de independencia; no vamos a permitir que un organismo internacional intervenga en nuestra salud”.“No recibimos financiamiento de la OMS para gestión -agregó-, por lo que esta medida no representa una pérdida de fondos ni afecta la calidad de servicios. Da más flexibilidad para adoptar medidas y mayor disponibilidad de recursos. Reafirma nuestro camino para la soberanía en materia de salud”.El ministro de SaludTambién se expresó sobre el tema el ministro de Salud, Mario Lu- gones, quien a través de su cuenta de la red social X consignó: “A pedido del presidente Javier Milei iniciamos el proceso para que la Argentina deje de formar parte de la Organización Mundial de la Salud”.“Los argentinos no vamos a permitir que un organismo internacional intervenga en nuestra soberanía, ni en nuestra salud; la Argentina no recibe financiamiento de OMS y aunque algunos proyectos 

de cooperación técnica pueden recibir financiamiento, estos se efectivizan mediante la OPS”, en referencia a la Organización Panamericana de la Salud.“Es importante destacar que salir de OMS no significa salir de la OPS que es preexistente y depende de la OEA”, aclaró Lugones. La Organización Panamericana permite, entre otras cosas, el acceso regional a las vacunas.Fuentes del área explicaron a la nación que ayer fueron consultadas por la Casa Rosada respecto de las implicancias de la salida del país de la OMS y que, tras un relevamiento por las distintas áreas, recibieron como respuesta que solo el Instituto Malbrán y la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología (Anmat) tienen lazos importantes con la organización.El Instituto Malbrán realizará un informe técnico sobre el impacto de la salida, y durante el próximo año, cuando se irá cumplimentando, buscará suplir esas colaboraciones. La Anmat, por su parte, dijo no tener mayores inconvenientes con la retirada.*
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"La OMS y el gobierno de Alberto Fernández fueron responsables de las medidas violatorias de los DD.HH. que padecimos en Argentina y el resto del mundo. 130.000 argentinos murieron, entre ellos mi papá"
"Todo por las políticas emanadas de la Organización Mundial de la Salud y los protocolos dictatoriales que el kirchnerismo nos obligó a aplicar. Celebro si retiramos el apoyo a la OMS, cuya Agenda 2030 busca coartar la vida, la libertad y la propiedad del pueblo argentino"

La medida generó un fuerte rechazo de la oposición y de aliados del oficialismoFernán Quirós, Pablo Yedlin, Graciela Ocaña y Gabriel Solano fueron algunas de las voces críticas

¿Qué países no forman parte de la organización?
Solo dos naciones de la ONU no aparecen entre los miembros

Abigail Contreiras Martínez
LA NACIONLa decisión del Gobierno de retirar a la Argentina de la Organización Mundial de la Salud generó un fuerte rechazo entre la oposición. Funcionarios y dirigentes de todo el arco político cuestionaron la salida del organismo internacional y reivindicaron el rol de este tipo de entidades en la coordinación de políticas sanitarias a nivel mundial.“A mí me parece que este es otro error de seguir a Trump. La Argentina es un país que recibe mucho más de la OMS de lo que le da” explicó Pablo Yedlin, diputado nacional de Unión por la Patria, a la nación. “El mensaje es complejo porque [el Presidente] está diciendo “que el mundo se encargue solo; yo me voy a salvar solo. A mí me parece un horror y más siendo un país periférico como la Argentina”, agregó el legislador tucumano.En la misma, línea, se expresó el ministro de Salud de la ciudad de Buenos Aires, Fernán Quirós: “Las políticas de coordinación sanitaria son indispensables en los períodos pandémicos que estamos viviendo”, afirmó el funcionario de gobierno de Jorge Macri en radio El Observador. El presidente Javier Milei ya había

Pablo YedlinDIPUTADO NACIONAL"El mensaje es complejo porque el Presidente está diciendo 'yo me voy a salvar solo'”

Fernán QuirósMIN. SALUD PORTEÑO"Las políticas de coordinación sanitaria son indispensables en los períodos pandémicos que estamos viviendo" 

criticado el rol de la OMS durante la pandemia de Covid-19 y, el año pasado, rechazó el acuerdo de pandemia del organismo por argumentar que podía violar la “soberanía nacional”. Para el ministro de Salud porteño, sin embargo, interpretar de este modo el accionar de la entidad internacional es un error.En tanto, la legisladora porteña Graciela Ocaña (Confianza Pública) reivindicó las tareas de coordinación regional e internacional de la OMS -que incluyen, también, la creación de estándares compartidos para el trabajo de los laboratorios-y aseguró que la salida del organismo no supone “ninguna ganancia” para el país. “Me parece que hacer un se- guidismo de lo que hace Trump no le genera un beneficio a la Argentina”, planteó a la nación.Con la decisión de abandonar la OMS, la administración libertaria se alineó con las decisiones de política exterior adoptadas por el flamante presidente de los Estados Unidos, Donald Trump. El magnate había decidido retirar al país de la entidad internacional de coordinación sanitaria hace dos semanas.En la misma línea, se manifestó el abogado constitucionalista Andrés Gil Domínguez: “Pertenecer a la OMS posibilita que un país forme parte de una red internacional de salud que mejora su capacidad de respuesta ante las distintas crisis que deba enfrentar, facilita el acceso a recursos médicos y promueve la cooperación para mejorarla salud pública global”.Esteban Paulón, diputado nacional de Encuentro Federal y miembro de la Comisión de Salud, es otra de las figuras que advirtieron sobre los perjuicios que genera al país la decisión de la gestión libertaria. “La salida de la Argentina de la OMS no es otra cosa que una acción criminal por parte del gobierno de Milei. No solo encarecerá el acceso de medicamentos, sino que nos aleja de las tecnologías y los avances”, indicó.Por su lado, Gabriel Solano, legislador del Partido Obrero, también apuntó contra el Presidente por seguir las medidas de su par norteamericano y aseguró que la iniciativa, confirmada por el vocero presidencial Manuel Adomi, es parte de una avanzada del Poder Ejecutivo contra la salud pública.El diputado nacional Maximiliano Ferraro (Coalición Cívica) también cuestionó la decisión de Milei de seguir la política exterior de Trump y denunció que este es un primer síntoma de un plan gubernamental para “aislar al país del sistema internacional”.*

• País miembro • País no miembro • País no miembro no reconocido por la ONU

EE.UU.
Una de las primeras medidas 
que anunció Donald Trump 
tras asumir la presidencia de 
los Estados Unidos fue la 
salida de la Organización 
Mundial de la Salud

Liechtenstein
Es el único miembro de las 
Naciones Unidas, junto a 
Estados Unidos, que no forma 
parte de la OMS

Sahara Occidental
No es miembro de la 
Organización Mundial de la 
Salud, ya que se encuentra en 
un enfrentamiento de 
soberanía y no fue reconocido 
por la ONU

Fuente: OMS/LA NACION

Una agencia que coordina las respuestas a amenazas sanitariasMilei se despega de los 193 países que forman parte de la OMS
GINEBRA - La salida del gobierno argentino de la Organización Mundial de la Salud (OMS) se sustenta en las diferencias frente a la gestión sanitaria, esencialmente durante la pandemia, por la que la Casa Rosada acusa a la agencia internacional de someter a la gente “al encierro más largo de la historia y a la falta de independencia frente a la influencia política de otros Estados”.La medida implica una semejanza con las acusaciones de Donald Trump en su primer intento de retirarse de la organización, en2020, cuando denunció a China “por presionar a la OMS para engañar al mundo” sobre el virus. Sin embargo, en ningún caso el proceso es inmediato.La OMS es la agencia de salud especializada de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y tiene el mandato de coordinar la respuesta mundial a las amenazas sanitarias globales, incluidos brotes de viruela del mono, ébola y polio. También proporciona asistencia técnica a países más pobres, ayuda a distribuir vacunas, suministros y tratamientos escasos y establece pautas para cientos de condiciones de salud, incluyen

do la salud mental y el cáncer.La organización tiene 193 Estados miembros, incluyendo todos los que pertenecen a la ONU, con excepción de Liechtenstein, y dos territorios no enrolados en esa organización: Niue y las Islas Cook, que funcionan con el rango de asociados, con acceso a la información completa, pero con participacióny derecho a voto limitados.La secretaría de la OMS se compone de expertos, funcionarios y personal sobre el terreno repartidos entre Ginebra, las seis Oficinas Regionales y otros lugares de destino situados en más de 150 países.“La retirada de EE.UU. haría el mundo mucho menos saludable y seguro”, advirtió Lawrence Gostin, director del Centro Colaborador de la OMS sobre Derecho Sanitario Global en la Universidad de Georgetown. Estimó que la pérdida de recursos de EE.UU. devastaría los esfuerzos de vigilancia global y respuesta a epidemias.Estados Unidos es el mayor donante de la organización y aporta una financiación vital. Contribuye a su financiamiento a través de una cotización indexada a su PBI y de aportes voluntarios.La Unión Europea también ex

presó preocupación por la decisión de Trump, a la que ahora se suma Javier Milei. “Si queremos ser resilientes a las amenazas globales a la salud, necesitamos tener una cooperación global en esa área”, dijo.Sin el financiamiento estadounidense, la OMS tendría que someterse a una reestructuración significativa y podría perjudicar los esfuerzos mundiales en materia de salud pública, principalmente en la vigilancia y el combate contra epidemias.Algunos especialistas indican que la ausencia de gigantes, como Estados Unidos, le abre la puerta a China para el financiamiento y liderazgo lo que le permitiría mayor influencia política en el mundo.Ashish Jha, que fúe coordinador de respuesta a la pandemia en la Casa Blanca durante la administración de Joe Biden, calificó de “error estratégico” la decisión. “Es una organización bastante esencial, y con la retirada de Estados Unidos se crea un vacío político que sólo un país puede llenar, y ese es China”, dijo Jha en una entrevista a la cadena CNN.*
Agencias AP, AFP y Reuters
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Las relaciones internacionales I las consecuencias de la ruptura

Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS archivo

Quedarse en la OPS, 
la clave que le baja el 
impacto a la medidaAsí lo afirman desde el Gobierno; ministros y exfuncionarios cuestionan que no haya sido una medida analizada en el Cofesa

El Presidente ratificó que planea abandonar el Acuerdo de París sobre cambio climáticoMilei dijo a un medio francés que la “agenda ambientalista” es un “completo fraude”; elogios a Trump y críticas a la agenda de la ONU

Fabiola Czubaj
LA NACIONEl anuncio del Gobierno de que la Argentina se retirará como miembro pleno de la Organización Mundial de la Salud (OMS) tuvo repercusión inmediata interna y en el exterior. Pero ¿qué implica para el país esa decisión política?En las sedes de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) -oficina regional de la OMS- en el país y en Washington derivaban cualquier definición al organismo en Ginebra. Los ministros de Salud de las provincias se expresaban en desacuerdo con la decisión, que para el titular de la cartera bonaerense, Nicolás Kreplak, “al menos debería haber sido discutida en el Consejo Federal de Salud (Cofesa)”. Para Mario Lugones, ministro de Salud de la Nación, “salir de la OMS no significa salir de la OPS, que es preexistente y depende de la Organización de Estados Americanos (OEA)”.El país adhirió a la constitución de la OMS en 1948 y contrajo obligaciones en cuestiones de salud pública, por lo que quienes analizan la medida consideran que el proceso demandaría al menos un año. En concepto de cuota y contribuciones, el país le abona a la OMS $1.248.740.889 y a la OPS $406.489.472, si se tiene en cuenta la previsión presupuestaria declarada en 2024. Al 30 de enero de este año, la Argentina adeudaba a la OPS US$10.176.812 por tres cuotas acumuladas desde 2023, según la oficina de ese organismo en la Argentina.¿Qué recibe el país a cambio? De la relación con la OMS, según coinciden exfuncionarios consultados, está la posibilidad de coordinar acciones con otras regiones, no solo con América Latina, Estados Unidos y Canadá, que integran 

la OPS. También recibe asistencia técnica mediante la oficina regional que en muchos casos es con el financiamiento de la OMS. En el presupuesto oficial, por ejemplo, se puede ver financiamiento para el trabajo de la Red de Vigilancia de la Resistencia a los Antimicrobianos, y entrega de algunos insumos a la Administración Nacional de Laboratorios e Institutos de Salud (Anlis Malbrán).Vacunas“El calendario de vacunación está asegurado y la cooperación internacional no se corta. La realidad es que la Argentina no recibe financiamiento directo de la OMS. Los proyectos específicos de cooperación técnica que sí reciben fondos se gestionan a través de la OPS y seguirán vigentes, como el funcionamiento y la provisión de reactivos y controles de calidad para los laboratorios y centros de referencia nacionales y regionales”, expresó Cecilia Loccisano, secretaria de Gestión Administrativa del Ministerio de Salud de la Nación.Según confirmaron desde esa cartera a la nación, el país no se retiraría de la OPS, con la que tiene una relación activa en asesoramientoy formación de recursos humanos, como en el caso del dengue o la compra de casi un 80% del calendario nacional de vacunación y de medicamentos de alto costo. Eso la región lo hace a través de un fondo rotatorio y un fondo estratégico: a partir de lo que cada país miembro solicita, la OPS negocia con la industria farmacéutica por volumen y a precios mucho más bajos. Pero, sin embargo, la Argentina ingresó en mayo de 2019 al grupo de 36 países que la OMS certificó libres de malaria y era parte de su comité directivo.Adolfo Rubinstein era ministro 

de Salud cuando el país recibió esa certificación durante la 72® Asamblea Mundial de la Salud. Tras conocer el anuncio de la Casa Rosada, señaló: “Salir de la OMS para un país implica estar fuera de las políticas sanitarias globales, marcos regulatorios y el Reglamento Sanitario Internacional, la preparación coordinada para pandemias, las innovaciones; también, ser parte de la agenda sanitaria mundial con alguna influencia mínima. ¿Son organizaciones perfectas? No, tienen sus grandes limitaciones, con errores estratégicos como pudimos ver con el manejo de la pandemia de Covid”.Ahora director del Centro de Implcmcntación c Innovación en Políticas de Salud (Ciips) en el Instituto de Efectividad Clínica y Sanitaria (IECS), consideró que el apoyo técnico que recibe el país a través de la OPS/OMS es un insumo importante para tomar decisiones. “Esta es una decisión demagógica, populista y equivocada, no solo en lo sanitario, sino también en lo político y estratégico para el país”, sostuvo.Marcelo García Diéguez, exdirector de Capital Humano del Ministerio de Salud de la Nación y profesor asociado de la Universidad Nacional del Sur (UNS), opinó que “son muchos los aspectos” por los que “la participación en organismos multilaterales permite poner la voz de nuestro país en contexto”.Por fuera de la preocupación por la gestión de las enfermedades transmisibles emergentes, que es lo que más preocupa tras la experiencia internacional con Covid, consideró que existen “otros desafíos globales que requieren discusión más allá del ámbito regional, como los recursos humanos en salud y las migraciones”. •

El presidente Javier Milei ratificó ayer que considera retirar a la Argentina del Acuerdo de París, como se conoce al pacto climático internacional que compromete a los países a reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.En una entrevista exclusiva con la revista francesa Le Point, Javier Milei respondió afirmativamente cuando se le preguntó si evaluaba retirarse del pacto.“Creo que sí; no estoy de acuerdo con la agenda ambientalista, que me parece un completo fraude; la forma en la que hablamos del cambio climático hoy es completamente errónea”, aseveró el Presidente.La ratificación llega después del anuncio de que la Argentina se retirará de la Organización Mundial de la Salud (OMS).“Esta agenda está inspirada en el marxismo cultural, que cree que el opresor son los seres humanos y el oprimido es el medio ambiente”, detalló, seguido por halagos a su par estadounidense, Donald Trump: “En este sentido, creo que es fantástico que el presidente Donald Trump haya dejado de financiar artículos académicos sobre el cambio climático con dinero público. Hoy en día, si uno no habla de cambio climático, lo tachan de terraplanista o de un teórico de la conspiración y, como resultado, te censuran y silencian. Esta es la censura del wokismo que nos amordaza y que denuncié en el Foro de Davos”.Como ya hizo repetidas veces, el Presidente también apuntó, con agresivas palabras, contra la Agenda 2030, de la ONU, y aquellos que buscan “imponerla”: “Pensemos en los que idearon la Agenda 2030, el llamado programa de desarrollo sostenible que se está convirtiendo en un Pacto para el Futuro. ¿Quién votó por estos burocráticos hijos de p..., dándoles el derecho a decidir la vida de más de ocho mil millones de seres humanos? ¡Nadie! Decí eso y te van a llamar antidemocrático. Aun así, la Agenda 2030 es lo más antidemocrático que hay en el mundo”.Las definiciones, en términos internacionales, muestran a Milei como un continuador de Donald Trump. Más allá de sus simpatías y elogios hacia sus pares Georgia Meloni (Italia), Nayib Bukele (El Salvador) o Viktor Orban (Hungría), el Presidente asume que Trump es el faro político e ideológico desde el cual sus ideas compartidas se proyectan hacia el mundo.Sus iniciativas, desde Washington, también “inspiran” al gobierno argentino.Por eso, el Gobierno viene impulsando distintas medidas que coinciden con la visión del presidente norteamericano.Muchas de las posturas de Trump en contra de la agenda “woke” o “socialista” en materia social, cultural o de política exterior, van en camino o ya 

fueron imitadas por el gobierno libertario.Ayer, a pocos días de la movilización del colectivo LGBTIQ+ en repudio a sus posturas contra homosexuales y la ideología de género, Milei redobló la apuesta y prohibió los tratamientos de hormoni- zación y cirugías para cambio de género en menores de 18 años.“La ideología de género llevada al extremo y aplicada en niños por la fuerza o la coerción psicológica constituye lisay llanamente abuso infantil”, expresó el gobierno.El Acuerdo de París aparece en el horizonte de los cuestiona- mientos.Trump también anunció que su país dejará de apoyar el acuerdo contra el cambio climático, tal como lo hizo durante su primera gestión en la Casa Blanca.Desde el gobierno libertario, y con un Presidente que niega el cambio climático, lo considera una “mentira socialista”y atribuye las catástrofes recientes y el calentamiento global a ciclos históricos del planeta, también incluyeron a este acuerdo dentro del análisis de los organismos a los que Argentina dejaría de pertenecer en breve.De todos modos hay límites objetivos que dificultarían ese paso. Fuentes diplomáticas recordaron que el recientemente firmado acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea incluye cláusulas de cuidado del medio ambiente, al igual que la OCDE, a la que Argentina trabaja para reincorporarse.También los organismos internacionales de crédito (FMI, Banco Mundial, BID) condicionan el otorgamiento de préstamos al respeto de estándares de cuidado ambiental, según puntualizaron fuentes diplomáticas.En la continuidad de los pasos de Trump, el Gobierno también endureció el discurso contra la inmigración ilegal. El alineamiento con los Estados Unidos se expresa en otros puntos de las relaciones internacionales. Tal como viene ocurriendo, Milei y Trump seguirán alineados en su alianza con Israel, a la que ambos consideran prioritaria. Al igual que el presidente de Estados Unidos, que invitó a su asunción a Edmundo González Urrutia, Milei también piensa en continuar dando apoyo a la oposición venezolana y condenando en los foros internacionales al régimen chavista de Nicolás Maduro.En relación con la guerra entre Ucrania y Rusia, Milei -quien se encontró en Davos con el presidente ucraniano, Volodimir Zelensky- apoyaría la propuesta de paz del presidente norteamericano, que incluiría la cesión a la Rusia de Vladimir Putin de una porción del territorio en disputa, a fin de poner fin al conflicto armado. Prudentes, en el Gobierno prefieren no opinar “hasta tener mayores precisiones” en relación con polémicas iniciativas de Trump como recuperar el control de Panamá o anexionar Groenlandia.»
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El Gobierno define detalles del 
decreto con el que buscará eliminar 
o fusionar más de 50 organismos
motosierra. Se publicaría antes del fin de semana y llevará el número 70/2025, en un guiño al mega-DNU con el que debutó la administración libertaria, en diciembre de 2023

Federico Sturzenegger, al frente de los recortes archivo

Cecilia Devanna
LA NACION“Javier los tiene a todos corriendo con eso”. La frase, dicha muy cerca del presidente Javier Milei, gráfica el clima de estas horas alrededor del decreto 70/2025, que la administración libertaria apunta a que esté listo en el cortísimo plazo. Al tema se refirió el propio mandatario el lunes, en LN+.“La motosierra no para”, dijo el Presidente, y fue entonces cuando anticipó que el Gobierno se prepara para avanzar contra “50 organismos del Estado”. “El 60% estamos buscando cerrarlos, algunos estamos pensando transformarlos y otros, fusionarlos”, señaló el jefe del Estado.El decreto apunta al cierre o fusión de más de medio centenar de organismos, un objetivo que el Gobierno había dejado conocer meses atrás, y su número será un guiño al decreto de necesidad y urgencia (DNU) 70/2023, con el que la administración libertaria debutó en el comienzo de su gestión ,en diciembre de 2023, y que tuvo algunos capítulos objetados

y judicializados, como el relativo a la reforma laboral.Desde la Casa Rosada explicaron que se están todavía terminando de definir los organismos alcanzados y los pormenores legales de la reestructuración.Trabaja detrás del tema el titular del Ministerio de Desregulación y Transformación del Estado, Federico Sturzenegger, cerebro del mega-DNU de diciembre de 2023, cuando la gestión daba sus primeros pasos.La medida se enmarca dentro del período de facultades delegadas que le dio al mandatario la Ley Bases.La delegación habilita al Presidente a “modificar o eliminar las competencias y funciones”, sin pasar por el Congreso de la Nación. Se trata de una de las potestades que le otorgó la Ley Bases, cuya promulgación se concretó el 8 de julio pasado.La idea de avanzar con los cierres va en línea con la decisión de reducir el volumen del Estado, sin pasar por el Congreso, y avanzar con el achicamiento de la cantidad de empleados de la planta pública.

En el radar de Sturzenegger, que estuvo ayer reunido con el asesor presidencial Santiago Caputo, está el resultado de un análisis del organigrama estatal que realizó desde que asumió, en julio pasado.En su entorno aseguraron que se detectaron organismos, oficinas o dependencias con alcances similares, funciones duplicadas u obsoletas, entre otros ejemplos que son en los que ahora se avanzaría con redefiniciones que se están terminando de establecer.Siempre con la idea de sacar el decreto antes del final de esta semana, por lo que se trabaja en los pormenores de la reestructuración administrativa, para que esté englobada en un solo decreto.La normativa también alcanzaría disposiciones o regulaciones que el Gobierno considera obsoletas.“Los vamos a cerrar, los vamos a transformar, o los vamos a fusionar. Después tenemos otro tema importantísimo: la Argentina tiene 27.000 leyes vigentes, 70.000 decretos y 200.000 resoluciones, circulares y demás. Entonces, ¿qué es lo que vamos a hacer? Vamos a aplicar, así como el método de Elon Musk, le vamos a pedir a cada dependencia que haga una suerte de digesto de las cosas que está usando. ¿Y qué vamos a hacer? Una vez que tenés lo que se está usando, todo lo demás lo eli- minás”, adelantó Milei el lunes a la noche, en LN+.La medida en análisis demuestra la voluntad del Gobierno de mantener el ritmo de recortes de gastos durante 2025, a pesar de ser un año electoral. En la terminología de Sturzenegger se trata de la fase de “deep motosierra”, por tratarse de eliminación de áreas completas. •

¡El Bolsón nos necesita!
Conocé las formas en las que podes colaborar con los damnificados 
por los incendios en El Bolsón, Río Negro.

PARROQUIA NUESTRA SRA. DE LUJAN

El. BOLSOSReciben guantes vaqueta, borregos aptos incendio, protectores visual y auditivo, barbijos con válvulas, medias caña larga de algodón en P. Feliciano 349, El Bolsón. Contacto: 11-5126-4711 (Padre Linch) / 
294-463-9075 (Hna. Deolinda)

RED SOLIDARIA BARILOCHEReciben agua mineral (botellas chicas), caramelos, galletitas, barras de cereal, alimentos no perecederos, colirios, barbijos, gasas furacinadas, art. de limpieza, guantes vaqueta, platsul, colchones, linternas, cadenas, filtros y espadas para motosierra.
FB: @redsolidariabariloche
IG: @redsolidariabariloche2023

CARITAS ARGENTINAEstá acompañando a las familias afectadas por los incendios en la Patagonia. Recibe donaciones en 
www.caritas.org.ar/emergencia
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http://www.caritas.org.ar/emergencia
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Sesiones extraordinarias I el debate en diputados
Aprueban el dictamen de ficha 
limpia, en una tensa reuniónEsta vez los libertarios impulsaron la iniciativa, junto con Pro; la UCR, la CC e InnovaciónFederal acompañaron con disidencias; impediría a Cristina Kirchner ser candidata
Delflna Celichini
LA NACIONEl oficialismo en la Cámara de Diputados logró ayer dictaminar su proyecto de ficha limpia, la iniciativa que busca impedir que condenados por corrupción puedan ser candidatos a cargos públicos. La discusión comenzó a las 14 en un plenario de las comisiones de Asuntos Constitucionales y Justicia y se logró reunir los votos después de un tenso debate con el kirchnerismo. La iniciativa está en condiciones de llevarse al recinto, donde se espera un acalorado debate entre los diferentes espacios. El Gobierno prevé convocar a esta sesión para eljueves 11 del actual.El dictamen del Gobierno fue acompañado por Pro y, en disidencia, la Coalición Cívica, la UCR e Innovación Federal. Encuentro Federal y los radicales de Democracia presentaron cada uno su propio dictamen de minoría, así como la izquierda y Unión por la Patria (UP), que impulsó la continuidad de la legislación vigente, donde solo cuenta la ratificación Los kirchneristas Germán Martínez y Lorena Pokoik se opusieron de la Corte Suprema para prohibiruna candidatura. La propuesta del peronismo fue presentado por Ménica Lizta, quien detalló que en su texto buscan ampliar el listado de delitos de inhabilitación: abarca a aquellos culposos, además de los dolosos, como el contrabando.La nueva redacción del proyecto de ficha limpia impulsada por la Casa Rosada apunta a bloquear las candidaturas de quienes tengan condenas por corrupción confirmadas en segunda instancia antes del 31 de diciembre previo a una elección. La norma alcanzaría, entre otros, a Cristina Kirchner, cuyo fallo adverso en la causa Vialidad quedó firme en noviembre pasado.El texto especifica que si la condena se confirmara después del l9 de enero del año electoral, la inhabilitación regiría una vez concluido el proceso. Además, la Cámara Nacional Electoral deberá llevar un registro público con los nombres y sentencias de los afectados.

NICOLÁS SUÁREZLas restricciones no se limitan a las elecciones: quienes tengan condena firme en segunda instancia tampoco podrán ocupar cargos claves en el gobierno, desde el jefe de Gabinete hasta directores de empresas estatales.El avance en la discusión de un nuevo proyecto de ficha limpia llega tras dos sesiones fallidas, donde la oposición-Pro, la UCR, los radicales de Democracia, parte de Encuentro Federal y la Coalición Cívica- fracasó en su intento de instalar el tema en la agenda. En ambas ocasiones, La Libertad Avanza y sus aliados como Creo y los tucumanos de Independencia dejaron vacías varias bancas y bloquearon el quorum. Ahora, el tablero político se mueve de nuevo.La lupa estará puesta en quienes habilitan el debate en la sesión prevista para la próxima semana en Diputados. El proyecto de ley podría naufragar en el Senado, don

de los números para convertirlo en ley, en caso de que sea aprobado por la Cámara baja, están muy ajustados.El de ayer fue un plenario tenso, atravesado por las sospechas de los dialoguistas sobre un montaje libertario con el objetivo de desarticular las acusaciones de haber pactado con el kirchnerismo para posibilitar una candidatura de Cristina Kirchner. Esa idea se basa en la presunción de que a Javier Milei le convendría políticamente polarizar con la expresidenta y jugar su batalla decisiva en la provincia de Buenos Aires.Lo dijo Juan Manuel López, quien dejó en claro sus dudas sobre las intenciones del oficialismo. “Desconfío. Su fuerza política hizo fracasar una sesión para discutir ficha limpia”, disparó el diputado de la Coalición Cívica. Cuestionó la falta de certezas sobre su votación en el recinto y deslizó que podría 

convertirse en moneda de cambio en el Senado. “Me da la sensación de que es una herramienta para negociar con el PJ, después de lo que pasó el año pasado. No creo que el proyecto salga”, advirtió.En la discusión el kirchnerismo mostró los dientes. Amenazada la continuidad política de la conductora de su partido, argumentaron que el proyecto es “proscriptivo” y rechazaron la iniciativa oficial. La izquierda tomó el mismo camino.Rodolfo Tailhade, siempre filoso, disparó munición gruesa contra la Justicia y los medios. “Hay un olor a cacona ahí, tienen miedo de que gane Cristina”, lanzó el diputado kir- chnerista. Descalificó el proyecto de ficha limpia como “una porquería inconstitucional de punta a punta” y advirtió que la Corte Suprema ya estaría operando para proscribir a la expresidenta.Silvana Giudici no dejó pasar las 

acusaciones de Tailhade y salió al cruce con dureza. “Este diputado despreciable no habla de las falsas denuncias a las que nos tiene acostumbrados”, lanzó la legisladora de Pro, en respuesta a los ataques contra la Justicia y el proyecto del Poder Ejecutivo.Giudici rechazó el argumento de la proscripción y recordó que la iniciativa se trabajó “desde hace años, mucho antes de las condenas a Cristina”.La UCR y la Coalición Cívica acompañaron el texto del oficialismo, aunque propusieron algunos cambios. Consideran que su tratamiento es prioritario en la antesala del inicio del calendario electoral.Paula Oliveto Lago tomó la palabra para marcar maticesy defender la postura de su espacio. “Entendemos que la prohibición debe abarcar la totalidad de los delitos dolosos, no solo los vinculados al ejercicio de la función pública”, sostuvo la diputada de la Coalición Cívica, en línea con el proyecto original presentado por Elisa Carrió y la exdiputada Mariana Stilman. Pese a las diferencias, ratificó el respaldo de su bloque: “Vamos a acompañar, vamos a argumentar y les pedimos que tomen en cuenta nuestras objeciones”.En el bloque Democracia -que responde a los radicales críticos del Gobierno, Facundo Manes y Martín Lousteau-, Fernando Carbajal presentó un dictamen junto a Pablo Juliano con el objetivo de ampliar la lista de delitos por los cuales se impedirá a una persona a presentarse como candidata. Según su texto, la ficha limpia debe abarcar, también, a todas las penas de más de tres años de prisión. No solo a los delitos de corrupción. “¿Quienes defienden que un pedófilo o un narcotraficante pueda ser candidato? No tiene sustancia constitucional”, objetó.Carla Carrizo y Danya Tavela -integrantes de Democracia- propusieron, en un dictamen aparte, ampliar la lista de cargos a inhabilitarse: son partidarias de que ninguna persona que tenga un puesto en el Gobierno pueda tener una condena judicial.En el bloque Encuentro Federal, conducido por Miguel Ángel Pichetto, hay posiciones divididas sobre el proyecto de ficha limpia. Hay dirigentes, como Pichetto, que apoyan la legislación actual y pretenden sumarie plazos a la Corte para que se expida, mientras que otros, como Margarita Stolbizer y Oscar Agost Carreño, apoyaron la iniciativa y presentaron un dictamen propio.»Minimizaron en el PJ la rebelión de dos gobernadores
Los gobernadores del PJ volvieron a desoír las directivas de su partido y le dieron aire al Gobierno en su cruzada para suspender las primarias abiertas, simultáneas y obligatorias (PASO). Se trata de Raúl Jalil (Cata- marca) y Gerardo Zamora (Santiago del Estero), dos mandatarios provinciales que ya habían dispersado a su tropa en favor de Javier Milei.En la bancada que conduce Germán Martínez eligieron apagar el incendio antes de que se propague: minimizaron la rebelión, bajaron el tono de las diferencias y blindaron a Cristina Kirchner. La exvicepresi- denta, que mantiene una relación estrecha con Zamora, sigue convencida de que las primarias deben mantenerse.“Gerardo avisó que sus diputados votarían la suspensión o elimi

nación de las PASO. Nadie se puede enojar con él ni tampoco con los diputados del Frente Renovador que mañana van a votar a favor del proyecto en el recinto”, dijo a la nación una fuente calificada de Unión por la Patria (UP).La insurrección de los mandatarios provinciales se produjo después de que UP celebrara su primera reunión de bloque, en la que se definió no habilitar la discusión de los proyectos del oficialismo en tanto no se ponga sobre la mesa el debate del presupuesto. Los san- tiagueños pegaron el faltazo. La única presencia de Catamarca fue la diputada Silvana Ginocchio, esposa de Jalil, que estuvo en la sala, pero callada. Horas más tarde, su firma destrabaría el dictamen del oficialismo. Esa cumbre aconteció 

sin un pronunciamiento personal de Cristina Kirchner, aunque su voluntad estuvo representada en algunos diputados bonaerenses que defendieron el sostenimiento de las PASO, como Leopoldo Moreau.La pelea bonaerenseLa discusión bonaerense fue protagonista del encuentro. La ex- vicepresidenta defiende las PASO como un dique de contención: cree que una interna controlada puede neutralizar el desafío de Axel Kicillof sin hacer volar por los aires al PJ. Su hijo Máximo, en cambio, juega otra ficha. Desde la conducción del peronismo bonaerense, busca cerrarle el paso al gobernador y empujarlo fuera del esquema. Entre la dirigencia peronista flota la hipótesis de un pacto de último 

momento entre Cristina y Kicillof, pero el líder de La Cámpora no cómprala idea.Los mandatarios provinciales del PJ ya habían adelantado su apoyo a la eliminación de las PASO, uno de sus viejos anhelos. Según pudo saber este medio, los referentes provinciales presentes en la reunión aceptaron a regañadientes votar con la mayoría. Martínez, el jefe de la bancada, se fue aliviado.Al día siguiente escribió un tuit incendiario donde detallaba las firmas que necesitaba el oficialismo para avanzar y ponía en duda el rol que adoptaría el resto de la oposición. No se imaginó que los suyos aportarían los avales que faltaban.“Los legisladores hicieron lo que les pidieron sus gobernadores, el vínculo entre nosotros no debería 

verse afectado”, minimizaron en la bancada de UP.Matizaron también las diferencias con los mandatarios provinciales: “Ellos en algún momento darán sus motivos, pero no me parece que haya que profundizar las diferencias”, sumaron.El vínculo de Zamora con Cristina Kirchner es diferente del que la exvicepresidenta mantiene con Jalil. El santiagueño acompañó desde su llegada al poder, en 2005, los gobiernos de Néstor y Cristina Kirchner. Probó su fidelidad e ingresó en el círculo chico de la jefa del PJ. Su mujer, Claudia Ledesma de Abdala, es amiga de Cristina y fue presidenta provisional del Senado cuando la exvicepresidenta ejercía la titularidad del cuerpo. • 
Delfina Celichini
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El oficialismo se juega hoy su carta para la suspensión de las PASO
La Cámara de Diputados 
debatirá el proyecto, que 
avalan dialoguistas del PJ

El Gobierno puede anotarse hoy una victoria en su estrategia electoral si consigue que el dictamen para suspender las primarias abiertas simultáneas y obligatorias (PASO) que obtuvo el martes en la Cámara de Diputados, con apoyos claves de gobernadores peronistas logre media sanción en el recinto de la Cámara baja, en una sesión especial programada para las 12.La ambición del presidente Javier Milei de suspender las PASO ya consiguió avales que dejaron al Gobierno con expectativas altas de que la iniciativa se apruebe. Para el avance del dictamen, el martes, fueron definitorios los apoyos de dos gobernadores de Unión por la Patria: Gerardo Zamora (Santiago del Estero) y Raúl Jalil (Catamarca). Si bien Jalil ya mostró muchos gestos de sintonía con Milei, el caso de Zamora es novedoso.Diputados que responden a Zamora y a Jalil fueron vitales con sus firmas en un dictamen en minoría que le permitió al oficialismo alcanzarlas 58 rúbricas (la mitad más uno de los presentes en un plenario de las comisiones de Asuntos Constitucionales, Justicia y Presupuesto) para llevar la iniciativa al recinto.El respaldo al Gobierno de los mandatarios peronistas con sus diputados permitió que el oficialismo pudiera contrarrestar la falta de apoyo de bloques habitualmente dialoguistas, y también la oposición frontal del kirchnerismo y la izquierda.El bloque de Unión por la Patria, dividido por la interna y con posturas enfrentadas sobre las PASO, ya definió que no dará quo
rum para la sesión programada para este mediodía. Apuesta a que los libertarios consigan el número necesario para sesionar con aliados propios. En esa estrategia, podrían quedar expuestos los integrantes de la bancada que apoyaron al Gobierno para lograr el dictamen.La suspensión de las PASO sacudiría las estructuras de la política electoral y redefiniría disputas dentro de los partidos, además de las condiciones para posibles alianzas. Los términos de un eventual entendimiento entre LLA y Pro, y la disputa interna del peronismo (entre el sector que responde a Cristina Kirchner y el que se alinea con Axel Kicillof) quedarían afectados. Para el gobernador de Buenos Aires, incluso es un elemento que definirá si decide desdoblar las elecciones en la provincia, como le piden algunos intendentes, o mantenerlas pegadas a las nacionales.Los cambios electorales incluyen también la ya aprobada utilización de la boleta única de papel en las elecciones nacionales, lo que significará que en algunas j urisdicciones se combine su utilización con la boleta sábana tradicional, vigente en comicios como los de la provincia de Buenos Aires.»

La primera privatización de la era 
Milei ya tiene fecha de ventaimpsa. Avanza la adjudicación de la empresa metalúrgica a ARC Energy, una compañía estadounidense de dueños venezolanos; había sido estatizada por Alberto Fernández

.IMPSA

La planta de Impsa, en Mendoza MARCELO AGUILAR

Camila Dolabjian 
LA NACIONLa primera privatización del gobierno de Javier Milei tiene próxima fecha de festejo. Si bien ya se conocía al comprador de la empresa Impsa desde el principio -ARO Energy, una compañía estadounidense de dueños venezolanos-, se realizó una licitación pública cuyo último paso está planificado para el lunes próximo, aunque la formali- zación podrí a variar de acuerdo con la agenda del gobernador de Mendoza, Alfredo Cornejo. El proceso ya está en estado de disponibilidad para adjudicar, por lo que solo restan detalles técnicos para finalizar la venta.Concretamente, el flujo de caja de Impsay sus deudas generan suficientes problemas financieros como para que la empresa sea comprada por su nuevo dueño a un precio simbólico de US$20.000 que ingresarán al Fondo Nacional de Desarrollo Productivo. Claro está, deberán hacerse cargo de una deuda de US$567 millones, US$27 millones de aporte de capital y de 750 empleados con beneficios salariales, sindicales y políticos que se resistieron a dejar en este primer año de gestión de La Libertad Avanza.En principio, si una empresa privada en la Argentina estuviera al borde del colapso, le cabrían las generales de la ley, en cuanto a entrar en concurso preventivo, negociar con acreedores y, en el peor de los casos, quebrar. En los últimos cinco años, hubo una excepción. Impsa, históricamente de la familia Pescarmona, logró que el Estado salvara a la compañía estatizándola. El gobierno de Alberto Fernández y el de Mendoza compraron una emisión de acciones clase C en 2021 para que la sociedad no entrara en quiebra, después de años de pérdida de negocios y manejos del directorio que llevaron a que se prohibiera que hasta una tercera 

línea generacional de Pescarmona accediera a posiciones de gerencia- miento en la empresa.Para los compradores, Impsa no es tentadora ni por su precio implícito (por las deudas), ni por los proyectos que tiene en la Argentina. Es el know how, sus técnicos y la capacidad productiva lo que necesitan, en un mercado muy pequeño en el mundo de este tipo de empresas. ARC Energy, de acuerdo con fuentes estatales, tiene proyectados una serie de contratos con la nueva gestión de Donald Trump en Estados Unidos que la obligan, de querer cumplirlos, a adquirir Impsa. Si no hubiese sido por esta necesidad, la privatización habría estado en riesgo.En el Ministerio de Economía hubo un tembladeral en las últimas semanas cuando la oferta formal de ARCEneigyparalacomprallegótan condicionada que se hacía imposible aceptar sus términos. Eso podría haber llevado a que fracasara el proceso de la primera privatización, con el impacto negativo que podría ha- bertenidodeformasimbólica. Finalmente, se le pidió a ARC Energy un mejoramiento de la oferta con cláusulas “lógicas”, que fueron aceptadas, por lo que se cerrará el proceso antes de mediados de febrero.La estatizaciónEl Estado la salvó y ahora, el Gobierno se va a deshacer de lo que consideran que era un plomo en el agua. La pregunta persiste: ¿por qué se metió la gestión pública en primera instancia? Fuentes conocedoras del proceso encontraron que el gobierno de Alberto Fernández, entre 2021y fines de 2023, realizaba transferencias a provincias y empresas públicas para que éstas contrataran a Impsa, que se especializa en la fabricación de equipos para el rubro energético, nuclear y la industria de procesos. Así, YPF, Yacyretá y parques eólicos se convirtieron en clientes.

La primera explicación de los funcionarios involucrados en la estatización de 2021 es que la compañía era estratégica y necesaria para los proyectos nacionales, al ser la única proveedora. Sin embargo, los involucrados en la privatización siguen sin explicarse por qué el Estado compró el 85% de las participaciones societarias en vez de intentar caminos alternativos, pero menos gravosos para el erario público, como préstamos o asistencias.Al momento de la estatización, la familia Pescarmona tenía el 60% de la participación en la sociedad anónima. El Estado nacional compró el 62% y realizó una transferencia de destino específico a la provincia de Mendoza para que ésta compre el 23%. Fueron unos US$20 millones en total. Impsa llegó a esa situación luego de una década de problemas económicos y apuestas por socios regionales que dejaron de inyectarla de proyectos. Ese fue el caso de Venezuela. El gobierno boli- variano la había contratado por unos US$80 millones para abastecer la construcción de la represa Tocoma, uno de los proyectos más ambiciosos en Sudamérica. Impsa construyó, entre otras piezas, lasLa empresa será comprada por un monto simbólico de US$20.000Impsa fue estatizada en 2021; había pertenecido a la familia PescarmonaFabrica equipos para los rubros energético y nuclear, y la industria de procesos 

turbinas que aguardan su transporte a destino en el taller, al igual que el pago de lo producido. En los últimos años, estuvieron pendientes de una reactivación de la obra que nunca se dio.Impsa también perdió negocios en Brasil, donde hizo una gran apuesta -de la mano de su socio Venezuela- para entrar en el mercado. Durante la gestión de Dilma Rousseff sufrió uno de sus primeros agujeros financieros por el congelamiento de tarifas, que le implicó menores ingresos, como así problemas de maquinaria que les causaron inconvenientes con sus clientes brasileños.En 2020, con la pandemia, Impsa entró en una espiral descendente. En un contexto marcado por las discusiones políticas e ideológicas alrededor del caso Viccntin, osla propia sociedad la que le pide asistencia al Estado, que ya tenía un porcentaje menor de participación. “El impacto de la pandemia en sus operaciones en la Argentina y en el mundo llevó a la compañía a plantearle al entonces ministro de Desarrollo Productivo de la Nación, Matías Kulfas, la necesidad de encontrar una solución que le permitiera superar este momento crítico, asistiendo a la compañía, de la que ya es parte el Estado a través del Banco Nacióny del BICE”, dijeron en un comunicado en ese momento.Antes de la estatización, en 2020 la empresa entró en el Programa de Asistencia a Empresas Estratégicas en proceso de Reestructuración de Pasivos (Paeerp). Es decir que ya había recibido transferencias para el pago, durante cuatro meses, del 75% de los salarios de los trabajadores. En mayo de 2021, y luego de intercambios entre el Ministerio de Desarrollo Productivo e Impsa, se confirmó que el Estado invertía US$15 millones y se quedaba con el 63,7% de la firma, mientras que Mendoza aportaba US$5 millones e ingresaba con el 21,2%. •
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Sobornos en obras 
viales: exftincionarios y 
empresas, procesados
corrupción. El juez Casanello consideró probado que el Estado nacional pagó por terraplenes más altos que los que realmente se hicieron y que, a cambio, las empresas abonaron coimas

Acosado por las denuncias en contra, Belliboni intenta una contraofensiva judicial asistencialismo. El dirigente piquetero acusó al ministerio de Sandra Pettovello de manipular datos del Polo Obrero para comprometerlo
El juez federal Sebastián Casanello procesó a once personas y a dos empresas constructoras en una causa que investiga sobornos, fraude al Estadoy falsificación de documentos en la que están involucrados exfuncionarios de la Dirección Nacional de Vialidad (DNV).Un dato central de este expediente es que fueron procesadas dos sociedades anónimas (y no solo sus representantes). Son Le- miro Pablo Pietroboni SA y Luis Losi SA. Se trata de una de las primeras investigaciones que aplican la ley de responsabilidad penal de las personas jurídicas, sancionada en 2017, en un caso de sobornos.Casanello ya había procesado a los principales imputados, pero el 7 de septiembre pasado, la Sala II de la Cámara Federal revocó esa decisión y le ordenó al juez “evaluar nuevamente” los pedidos de medidas de prueba de las defensas. El juez relató en su fallo que dispuso nuevas medidas (incluidos peritajes, informes técnicos y declaraciones de testigos), afirmó que esos elementos “echaron luz sobre los interrogantes planteados”, volvió a procesar a los acusados alcanzados por su fallo anterior y sumó a nuevos procesados.La causa se inició el 18 de diciembre de 2017 por una denuncia del entonces administrador general de la DNV, Javier Iguacel, contra funcionarios del organismo que debían supervisar la ejecución de obras viales en Córdoba y Buenos Aires. Los hechos bajo investigación sucedieron en 2017 y 2018.En esta causa fueron determinantes los testimonios de dos agentes estatales: una auditora que inspeccionó las obras y advirtió que se estaban pagando trabajos no hechos (pese a que, según pruebas reunidas en el expediente, intentaron engañarla escondiéndole datos y borrando de urgencia información para que ella no la viera) y un supervisor de obra de Vialidad a quien -de acuerdo con su relato- su jefe quiso convencer de que se sumara a la maniobra, pero él se negó.El jefe en cuestión es Guillermo Crisci, que aparece vinculado a los tres hechos que se investigan en esta causa. Los dos primeros son por presuntos pagos indebidos a empresas a cargo de obras en la ruta nacional Ne 19, en Córdoba, en el tramo II: “Cañada Jeanmarie- Arroyito” y en la misma ruta, en el tramo siguiente: “Arroyito-Río Primero”. El tercer hecho es un supuesto pedido de sobornos a otros contratistas a cambio de facilitarles el desarrollo de los trabajos de construcción que estaban haciendo en la obra vial ejecutada en el tramo Pergamino-Fontezuela de la ruta nacional N9 8.Las presuntas maniobras vinculadas a las obras en la ruta 9 consistían fundamentalmente en hacer terraplenes más bajos que lo que declaraban. El Estado, entonces, pagaba de más y las empresas retribuían con “retornos” a los funcionarios. ¿Cómo lo hacían? Contratando a otras empresas que eran de prestanombres de los fun-

En la Dirección de Vialidad se falsificaron documentos ARCHIVOcionarios en cuestión-una de ellas, la mujer de Crisci-, según la hipótesis que sostuvo Casanello en su fallo, firmado el 13 de diciembre pasado.“Bajamos los perfiles y nos repartimos la plata. Vos confiá en mí. Te vas a llenar de plata”, le habría dicho Crisci al supervisor de obra que debía fraguar el documento que consignaba la altura del terraplén. Crisci, que lo había designado en el puesto, disconforme porque su empleado no quería sumarse, le habría dicho -según declaró el testigo-: “Así como te puse, te saco”.La lista de los procesados incluye a los exfuncionarios Crisci (excoordinador ejecutivo de la Dirección de Obras de Casa Central de la DNV), Fernando Mardiza (supervisor) y Ernesto Leal (topógrafo, que a diferencia de los otros dos exfuncionarios, no fue procesado por cohecho sino solo por fraude y falsificación de documento). También incluye a tres directivos de las empresas constructoras (Gabriel Pedro Losi, Maximiliano Pietrobo- niy Jorge Horacio Fernández), a las dos personas jurídicas, a trabajadores de menor rango dentro de las empresas y a quienes actuaron como presuntas “personas interpuestas” de los funcionarios en el cobro de las dádivas, incluidas las esposas de Mardiza y Crisci.Tras las presentaciones de las defensas contra los procesamientos, el caso regresó a la Cámara Federal para una nueva revisión. En su fallo del año pasado, los camaristas Martín Irurzun y Eduardo Farah entendieron que no existía “mérito suficiente” como para procesar o sobreseer a los imputados.Uno de los principales argumentos de defensa de las empresas es que la ley de responsabilidad penal de las personas jurídicas se sancionó después de iniciada la causa y que, por ende, no puede aplicarse a este caso. Según el juez, si bien es cierto que la maniobra delictiva empezó antes, no se habían agotado los hechos cuando entró en vigencia la ley porque durante 2018 se siguieron pagando presuntos re

tornos a los funcionarios públicos.Casanello procesó a Lemiro Pablo Pietroboni SA y a Luis Losi SA por el delito de cohecho activo y ordenó trabarles un embargo de $632.381.436,96.El juez hizo alusión en su fallo a las particulares características de los casos de corrupción y cómo deben investigarse. “Las investigaciones de delitos de corrupción demandan la tarea de hilar una sucesión de circunstancias fácticas (previas, contemporáneas y sucesivas al hecho delictivo) que inicialmente, vistas en forma individual, pueden parecer inconexas e incluso lícitas. No obstante, sometidas a un abordaje sistémico que contemple detenida y exhaustivamente las distintas aristas del caso, permiten develar un trasfondo de intereses espurios alineados a partir de la coordinación de aportes fragmentados, atendiendo a las privilegiadas posiciones que ocupan los actores involucrados, tanto dentro de la administración pública como desde el sector privado”, afirmó el juez.Según Casanello, “detener el examen en esa mera superficialidad asegura el fracaso de toda investigación sobre este tipo de criminalidad compleja” y “lo mismo cabe decir en relación a la responsabilidad de las personas jurídicas y sus sistemas de compliance, donde el análisis no puede reducirse a la sola existencia de procedimientos y rituales”.El juez destacó además que ”la mecánica délos hechos de corrupción” investigados en esta causa tiene muchas semejanzas con las otras investigaciones de criminalidad compleja que “tuvieron como principales actores a altos funcionarios de la Dirección Nacional de Vialidad (designados a lo largo de diferentes gestiones)”. Esto, a su juicio, revela “posibles problemas estructurales y fallas en la prevención” de los delitos en la órbita de Vialidad. Por eso, el juez ordenó hacerle llegar este fallo a la Subsecretaría de Integridad y Transparencia de la Oficina Anticorrupción.»

Federico González del Solar
LA NACIONAntes de que se formalice su elevación ajuicio oral, el líder del Polo Obrero, Eduardo Belliboni, activó un contraataque en la Justicia: denunció a la ministra de Capital Humano, Sandra Pettovello, y a sus funcionarios por haber “manipulado y adulterado” la información que le entregaron a la Justicia en el marco de la causa que lo tiene procesado por haber desviado fondos de la asistencia social.Según aseguró Belliboni en reiteradas oportunidades, y ahora lo afirma en la denuncia contra la funcionaría de Milei, las dos cooperativas asociadas a su agrupación que fueron beneficiadas con los recursos del Estado, Asociación Civil Polo Obrero y la Cooperativa de Trabajo El Resplandor Ltda, realizaron en tiempo y forma la rendición de cuentas de todo lo que recibieron.“El Ministerio que ha adulterado la documentación pública y/o ha ocultado la información contenida en documentos públicos es parte querellante, acusatoria, en el proceso judicial llevado en nuestra contra”, dice la denuncia, que quedó radicada en el Juzgado Federal N910, a cargo de Julián Ercolini.Los recursos enjuego son los fondos que las distintas organizaciones sociales -no solo el Polo Obrero- recibieron desde la extinta secretaría de Economía Social, manejada por el dirigente del Movimiento Evita, Emilio Pérsico, en el marco del ex Potenciar Trabajo, un programa social que en ese entonces estaba bajo la órbita del Ministerio de Desarrollo Social.Por haber utilizado esos recursos con fines partidarios, Belliboni y más de una docena de dirigentes sociales, cuentan con un procesamiento confirmado por la Cámara Federal.Se los acusa de amenazas y defraudación al Estado.La causa, que se inició en diciembre de 2023 a partir de denuncias anónimas recibidas por el Ministerio de Seguridad en una línea especial, tiene al Ministerio de Capital Humano como querellante.Desde ese papel, la cartera de Pettovello informó a la Justicia 

Eduardo Belliboni, líder del Polo Obrero archivo

que más de 80 millones de pesos no habían sido justificados por las organizaciones investigadas.“¡Esto es falso! No hay otro término para describirlo, es falso de falsedad absoluta”, dice Belliboni en la denuncia.“Se ha configurado el delito de falsificación ideológica de documento público, con el agravante de ser ejecutado por funcionarios públicos con abuso de sus funciones toda vez que mediante los documentos públicos emanados por los funcionarios del Ministerio de Capital Humano”, se denuncia en el escrito, que lleva el patrocinio de Liliana Alaniz.Como parte de la contraofensiva, Belliboni denunció también al fiscal que instruye la causa por haber filtrado información a la prensa.Se trata de Gerardo Pollicita, que trabaja para llevar a juicio oral a todos los procesados.El plazo para pedir la elevación vencía ayer, pero la fiscalía pedirá una prorroga para consolidar algunos puntos en la acusación.Una vez que se formalice el pedido, la causa quedará en manos de Sebastián Casanello, el juez que procesó a todos los implicados: María Isolda Dotti, Gianna Puppo, Elizabeth del Carmen Palma, Jeremías Cantero, Iván Ezequiel Candotti, Gustavo Guillermo Vásquez, Cynthia Delgado Vilches, Dina Patricia Iramain, Brisa Noelia Paucara Choque, Elizabeth Galindo Mamani, Roberto Adrián Albornoz, Mariano Alejandro Centanni, Erica Tamara Lubenfeld, Iván Ortiz, Ezequiel Adrián Coeg.El juez también resolvió que fueron procesadas Gloria Paraguay Estrada y Rossmery Grande Arancibia, integrantes de la agrupación Barrios de Pie.Según la investigación, los dirigentes piqueteros coaccionaban a los beneficiarios de los planes sociales, o quienes aspiraban a serlo, para que participaran de las marchas, ya sea bajo la amenaza de quitarles el beneficio o con la promesa de incorporarlos al programa.Belliboni reapareció días atrás en la marcha de la comunidad LGBT, luego de que el Polo Obrero quedara debilitado por la aplicación del protocolo antipiquetes y la reducción de los fondos para sus agrupaciones. •
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Hernán Cappiello
LA NACIONLa guerra de la Justicia nacional contra el fallo de la Corte Suprema que obliga a apelar sus decisiones ante el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad sigue sin pausa. La Cámara de Apelaciones en lo Comercial convocó a un acuerdo extraordinario para el lunes, con el fin de decidir si cita a un plenario para establecer una jurisprudencia obligatoria sobre el envío o no a la Justicia porteña de sus fallos, incluidos concursos de acreedores y quiebras que dispongan en el fuero para su revisión.Este conato de alzamiento de la Cámara Comercial sigue al rechazo que ya expresó la Cámara Civil contra la decisión de la Corte Suprema, que definió que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad sea la apelación obligatoria de todas las causas del fuero.También hubo un rechazo de la Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional, que 

pidió suspender ese fallo, conocido como Levinas, y que la Corte reconsidere su decisión.Hoy la Corte se reunirá en el primer acuerdo del año -integrada solo con tres magistrados-, y parece que no está dispuesta a dar marcha atrás. Aunque ahora haya solo dos jueces con esta posición, Horacio Rosatti y Ricardo Lorenzetti, y uno en disidencia, Carlos Rosenlo-antz.La resistencia de la Cámara Comercial se inició con un pedido de los jueces Alejandra Tévez (presidenta del tribunal) y Ernesto Lucchelli, de la Sala F, dirigido al vicepresidente del tribunal Héctor Chomer.Los dos magistrados reclamaron la convocatoria a un plenario para evitar sentencias contradictorias respecto de la competencia del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad para revisar sentencias de la Cámara Comercial.Dijeron que con el fallo Levinas se pueden dar posturas contradictorias, ya que algunas salas de la Cámara pueden coincidir enviar sus recursos a la Ciudad y otras pueden

Horacio Rosatti, presidente del máximo tribunal NICOLÁS SUÁREZ/ARCHIVOdecidir enviarlos a la Corte, como hasta ahora.Los jueces mencionaron que puede darse una “autoconvocato- ria” a un plenario para unificar la jurisprudencia y evitar sentencias contradictorias, con una “finalidad preventiva”.“La necesidad de brindar certezay claridad en tiempo útil al justiciable y a todo el sistema de administración de justicia subordinado a ese tribunal colegiado amerita la reunión en pleno del cuerpo, con el fin de zanjar divergencias como la que se presenta”, dijeron los magistrados.Y resaltaron que existe “gravedad institucional” en el fallo Levinas, lo que es “motivo determinante de 

la presente solicitud de autocon- vocatoria. Eljuez Chomer llamó a un acuerdo extraordinario para el lunes, a las 11, ocasión en la que se decidirá si se realiza un plenario y con qué alcances.La Corte Suprema tomó la decisión de enviar las causas en apelación al Tribunal Superior de Justicia porteño mediante la “sentencia Levinas”, que significó un avance en el reconocimiento de la autonomía judicial porteña.También determinó que la “Corte local” se convierta en tribunal de alzada de las causas de los jueces civiles, laborales, comercialesy penales de la justicia nacional con asiento en la Ciudad.

Los fallos de la Corte Suprema no obligan a ninguna instancia inferior. Por eso, las cámaras están trazando una estrategia para evitar que los casos en apelación vayan al Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad.Entre esas causas se cuenta no solo el precedente del caso Levinas, que dio origen a este conflicto, sino la causa del Correo Argentino, donde la familia Macri pidió apartar a la juezay a la fiscal que dispusieron la quiebra de la empresa ante una deuda millonaria que les reclama el Estado nacional. Ahora esa causa la resolverá el Tribunal Superior de Justicia de la ciudad de Buenos Aires, donde tres de sus cinco miembros tienen vínculos con Pro. •
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DÓLARMinorista 51084,26 A (ANT: $1082,35) Euro $1098,89 A(ANT: $1093,88)CCL $1200,10 A (ANT: $1197,59) Real $182,66 A (ANT: $182,55)Mayorista $1054,50 A (ANT: $1054,25) Reservas 29.353 v (ANT: 29.427)...................................................................................................... en millones de US$Paralelo $1215,00 = (ANT: $1215,00)Turista $1396,85 = (ANT: $1396,85)

La cantidad de paros, 
bloqueos y cortes de 
calle fue la más baja 
de los últimos 19 años
conflictos. Lo muestra un informe de Trabajo sobre el segundo semestre de 2024; trabajarán la productividad en convenios; el empleo privado registrado creció en noviembre, pero hubo menos monotributistas
Francisco Jueguen
LA NACIONA pesar de ser el presidente que más rápido sufrió un paro general en la historia -tuvo el primero a los 45 días de arrancar su gestión-, Javier Milei sumó un nuevo récord: en el segundo semestre de 2024 registró, según datos oficiales, la menor conflictividad laboral de los últimos 19 años.Justamente, ese lapso es el que se caracterizó por la fuerte reducción de la inflación, el comienzo de la recuperación de los ingresos y también del empleo privado registrado. De hecho, fue el mejor rebote económico frente a las últimas cuatro devaluaciones que se registraron. Además, el Gobierno resaltó el impacto que tuvo la inclusión en la Ley Bases de sanciones ante la participación activa en bloqueos o tomas de establecimientos privados.

TRABAJADORES HUELGUISTAS
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Evolución de la conflictividad laboral en el ámbito privado
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Fuente: STEySS - DNEyEL, sobre la base de datos de la Coordinación de Estadísticas y Estudios de Relaciones de Trabajo / LA NACION

Sin embargo, en noviembre y diciembre, con una rentabilidad ajustada para las empresas por los altos costos en dólares, la cantidad de trabajadores del sector privado registrado mostró un estancamiento, mientras que el total privado bajó el penúltimo mes del año por el retroceso, por segundo mes consecutivo, del trabajo independiente.Según el Sistema Integrado Provisional Argentino (SIPA), el crecimiento del empleo privado registrado fue casi nulo, de 0% en noviembre (+2400trabajadores). El empleo privado total, que incluye a los trabajadores dependientes del sector público, autónomos y monotributistas, y a las trabajadoras de casas particulares, presentó una leve contracción de 0,1% (-16.500).La Encuesta de Indicadores Laborales (EIL), en tanto, mostró que el nivel de empleo registrado en empresas de más de diez trabaja

dores se contrajo 0,2% en diciembre pasado.Los especialistas de la Secretaría Trabajo estimaron que ni los resultados de noviembre ni de diciembre marcan una tendencia. De hecho, explicaron que, en los inicios de las fases de recuperación, siempre se producen oscilaciones en las variaciones mensuales de empleo.En ese contexto, en la búsqueda de impulsar una “sostenibilidad” de la actividad empresaria y cuidar el empleo, la Secretaría de Trabajo, que conduce Julio Cordero, comenzará a trabajar en la productividad (es la más baja desde 2006, según el feral) en el marco de los convenios laborales, mientras sigue intentando contener los aumentos salariales por encima de la inflación. Así se pretenden paritarias básicas y convenios por empresas para aquellos que pueden pagar más por la mejora de la actividad específica.

CORTE DE CALLES, BLOQUEOS Y OCUPACION 
DE ESTABLECIMIENTOS POR CONFLICTO LABORAL

En diciembre pasado, y según los datos del SIPA, el salario medio real del empleo asalariado registrado privado creció un 1,6% con relación al mes anterior. De esta manera, se alcanzó el valor más elevado desde enero de 2020. Vale aclarar que la suba de los salarios acompaña la inflación en dólares y los gastos fijos de las familias en la Argentina.La conflictividad laboralSegún datos de la Secretaría de Empleo en base al Observatorio de Empleo y Dinámica Empresarial (OEDE) a partir del SIPA e Indec, se registraron 14 conflictos con paro en promedio por mes durante el segundo semestre de 2024, el menor número desde 2006. En comparación con el pico de 47 conflictos en 2014, representa una disminución del 71%.De acuerdo con esa misma fuente, el promedio mensual de “trabajadores huelguistas” fue de 15.155, lo que representa el mínimo verificado durante el mismo periodo y una disminución “drástica” respecto de 2008, cuando el número ascendía a más de 100.000. En 2024, también se registraron 42.575 jornadas individuales no trabajadas por paros, una de las cifras más bajas de la serie histórica en contraste con las 180.000jornadas de 2009.“Otro aspecto destacable es la reducción en la cantidad de cortes de calle. En el segundo semestre, se registraron en promedio cinco cortes mensuales, una cifra significativamente menor en comparación con el pico de 34 en 2017”, dijeron en el Ministerio de Capital Humano -del cual depende la Secretaría de Trabajo- que conduce Sandra Pettovello.“La reducción de la conflictividad laboral puede explicarse por diver

sos factores: la negociación paritaria, que permitió mantener activa la discusión salarial, y la desaceleración de la inflación, que favoreció una rápida recuperación del poder adquisitivo de los ingresos de los trabajadores registrados junto con la creación del empleo formal en el ámbito privado”, completaron.“La sanción de la ley 27.742 de bases y puntos de partida para la libertad de los argentinos ha sido otro factor influyente por las sanciones aplicables ante la participación activa en bloqueos o tomas de establecimientos, que pueden configurarse como una grave injuria laboral, constituyendo una causal objetiva de extinción del contrato de trabajo”, se informó.Fuentes de Trabajo explicaron a este medio que el sindicalismo ocupó “dos sombreros”. La conflictividad gremial fue baja porque, en el marco de la baja de la inflación y la recuperación de los ingresos, el trabajo gremial con los sindicatos fue “positivo”, consideraron en el Gobierno. Claro que los gremios, ironizaron, prefirieron no mostrar esa foto con un gobierno libertario.En cambio, los paros generales fueron calificados de “políticos”, según describieron, y tienen que ver con el posicionamiento partidario que mantuvieron algunos sindicatos y la CGT. De hecho, los paros generales se dispararon por situaciones que afectaban directamente a los gremios, como, por ejemplo, la cuota solidaria que tocaban las primeras medidas oficiales.“La rentabilidad muy afectada en general”, contaron ayer en una empresa de consumo masivo cuando la nación consultó sobre el consumo, que mejora en los productos básicos, pero no aún en los no básicos. Lo que implica que la billetera todavía no está para los gustitos.En ese marco, de altos costos en dólares, de apertura comercial y tipo de cambio apreciado, en los que algunas empresas (Nissan en Córdoba, por ejemplo) comenzaron a desmantelar producción y a apostar a la importación, en Trabajo esperan sentarse a debatir con los gremios sobre los convenios laborales para mejorar la productividad. La intención, como con la moderación paritaria, es que haya margen para crecer y que los ajustes empresarios no vengan de la plantilla laboral. “La idea es que no haya despido”, clarificaron en el Gobierno.Indicaron que se sentarán a debatir los convenios en los sectores de la energía, la construcción, y las actividades industriales, como por ejemplo, la industria textil.la nación consultó, en tanto, sobre los reclamos de la Unión Industrial Argentina (UIA) sobre la litigiosidad empresaria. “La industria del juicio por accidentes laborales le cuesta al sector más de $200.000 millones al año”, señaló la entidad en un comunicado este martes luego de su junta directiva. “Seguimos el tema de cerca y creemos en la necesidad de crear cuerpos médicos periciales objetivos”, dijeron fuentes de Trabajo. “Hoy los honorarios de los peritos dependen del monto del juicio [laboral]”, se lamentaron y dijeron que ya trabaj an con inteligencia artificial para el nuevo baremo que se usa como referencia. •
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Hubo lluvias abundantes y, tras la sequía, 
mejoran las perspectivas de la cosecha
cambio. La región pampeana recibió precipitaciones significativas, que, aunque ya hay daños irreversibles en los cultivos de soja y maíz, frenan el deterioro y representan un alivio para los rendimientos esperados
Pilar Vazquez
LA NACIONAlivio y renovadas esperanzas. Un cambio rotundo ante lo que venía pasando con el clima. Después de semanas en las cuales, a falta de lluvias significativas, los productores de la región pampeana sufrieron una pérdida del rinde potencial de sus cultivos de sojay de maíz y una reducción parcial de la cosecha esperada, en las últimas 48 horas se registraron precipitaciones abundantes. Así, el agua recibida le puso un freno a las expectativas en caída, al menos por ahora, ya que aún falta un camino importante para la cosecha.Aunque golpeada tras la sequía, y con algunas pérdidas que ya son irreversibles, la producción sigue en carrera. En efecto, en gran parte del norte bonaerense, el centro-sur de Santa Fe y el sur de Córdoba hubo precipitaciones que superaron ampliamente los 70 y los 80 milímetros. Por ejemplo, en Baradero llovió 80 milímetros; en Laboulaye, 70 milímetros, en Pergamino, entre 80 y 120 milímetros y en Salto 60 milímetros.Especialistas y productores consultados por la nación coincidieron en que el impacto de las lluvias es clave para mitigar los efectos de la sequía que se arrastraba y para sostener el rendimiento en etapas defi- nitorias. Aunque no alcanzan para revertir las pérdidas en muchas zonas, permiten que la soja de segunda siembra [implantada después de la cosecha de trigo], por ejemplo, aún tenga posibilidades y que la de primera [de fechas después de octubre], que está en su período crítico, cuente con una oportunidad para mejorar el rendimiento.El agua llegó para varias regiones después de un mes de espera. En su campo de Roldán, Santa Fe, Marcelo Bengoechea vio caer 90 milímetros, lo que implicó un respiro en medio de la sequía. “Vienen a ponerle un freno al estrés hídrico y ayudan a que se haga algo de cosecha”, explicó el productor, aunque señaló que el alivio llega tarde para muchos de sus cultivos.Sembró 500 hectáreas, pero ya perdió el 50% del rendimiento esperado. “No llovió durante un mes y el calor, sumado a la falta de agua, hizo mucho daño”, se lamentó. En la soja de segunda, la lluvia trajo algo de “esperanza”, al menos para intentar rescatar una parte de la cosecha, aunque muchos lotes están completamente secos. En cambio, para el maíz de primera, el agua ya no hace diferencia. “Es tarde. Lo voy a tener que cosechar antes y con una caída importante en el rendimiento”, admitió.Cambio“A pesar de los daños ya irreversibles en algunos sectores del norte bonaerense, estos milímetros vienen bien, renuevan las esperanzas y ponen un freno al deterioro de los cultivos”, destacó Florencia Poeta, analista de la Bolsa de Comercio de Rosario (BCR).Afirmó también que las precipitaciones fueron más intensas en el sur de la región núcleo, que abarca el norte de Buenos Aires, el extremo sur de Santa Fe y el sur de Córdoba. “Los acumulados fueron mejores de lo esperado”, dijo. En efecto, hasta estas lluvias las previsiones eran de lluvias aisladas y erráticas.“Esto le da un puntapié a la soja de
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fue lo primero que dijo Germán Millet, productor agropecuario de Colón, provincia de Buenos Aires. Estas precipitaciones fueron fundamentales para que la soja de primera siga en camino y para que algunos lotes de segunda que lograron sobrevivir puedan con

E1 productor Marcelo Bengoechea, en un lote de maíz que sufrió la seca márcelo maneraPrecipitación acumuladaEn 24 horas, en mm

primera, que está entrando de lleno en su período crítico. También ayudarán a frenar el deterioro de los cultivos tardíos y de segunda, como la soja de segunda, que era la más castigada, y los maíces tardíos y de segunda”, agregó la especialista.“La lluvia nos está salvando”,

tinuar su desarrollo, aunque ya hay muchas pérdidas. En esa región registraron 130 milímetros. Millet destacó que es un alivio espectacular, especialmente considerando que desde mayo de 2024 hasta ahora solo han acumulado 350 milímetros. “Es increíble cómo logramos lo que logramos con tan poca lluvia”, señaló.“Hubo abortos de chauchas [en soja], lo que significa una merma de al menos un 30%”, dijo Millet sobre lo que representó la falta de agua. En tanto, para el maíz sembrado de manera temprana, la lluvia llegó demasiado tarde. Los maíces implantados en septiembre último se “entregaron” antes de tiempo por la falta de agua y las altas temperaturas. “Es decir, los vamos a tener que cosechar antes. Lo que debía levantarse a fines de marzo ahora se cosechará en 30 días. Si esperaba 11.000 kilos por hectárea, creo que apenas sacaré la mitad”, proyectó.ProducciónEstas lluvias llegaron tras un enero en que, según la BCR, el 70% de la región recibió apenas entre un 30% y 40% de la media mensual de precipitaciones. A diferencia de estos últimos registros, que fueron más generalizados, las lluvias anteriores habían sido muy heterogéneas y localizadas. El déficit hídrico y las altas temperaturas agravaron la situación de los cultivos, lo que llevó a la Bolsa de Cereales de Buenos Aires a reducir las estimaciones de producción de sojay maíz en un millón de toneladas, con proyecciones de 49,6 y 49 millones de toneladas, respectivamente.Si bien este alivio hídrico permitirá sostener buena parte de los cultivos, será clave que las lluvias continúen en las próximas semanas. Cecilia Conde, jefa de estimaciones agrícolas de la Bolsa Cereales porteña, coincidió en la importancia de estas precipitaciones y destacó que los acumulados también fueron particularmente significativos en el oeste bonaerense.

“Colaboradores de la zona de América informaron que al mediodía [de ayer] ya se habían acumulado 120 milímetros. Asimismo, en el núcleo sur y núcleo norte también se reportaron precipitaciones importantes y se espera que las lluvias continúen”, detalló.En este sentido, coincidió con Poeta en que estas lluvias “son claves para mitigar la sequía y afrontar las épocas clave para la definición de rendimiento”. Explicó que, para la soja de primera, las altas temperaturas y la falta de precipitaciones en zonas claves impactaron en una merma del rendimiento potencial. En este contexto, las lluvias recientes “ponen un freno a esa merma, ya que la oleaginosa transita períodos críticos de definición de rendimiento”.En Junín, hasta la tarde de ayer la lluvia caída ya acumulaba los 105 milímetros, lo que permitió mejorar un panorama que hasta hace días era desalentador.“No va a ser una cosecha récord, pero con estas lluvias se acomodó bastante lo que se preveía”, señaló el productor Gustavo Frederking. La soja de segunda tenía un destino incierto. “Si no llovía, yo creo que se perdía”, señaló. Ahora, el escenario es otro: aunque las lluvias no resuelven del todo la crisis hídrica, los 105 milímetros registrados ayudarán a frenar el deterioro de los cultivos y a sostener el rendimiento en los lotes más afectados.Para la soja de primera, el agua también llegó sobre la hora. “Estaba por terminar su período de floración, que pasó sin lluvias”, explicó el productor. Con la napa baja y la sequía instalada en pleno desarrollo del cultivo, las pérdidas eran inevitables. “Esta agua que está llegando atenúa parcialmente las pérdidas que ya había sufrido”, agregó.Alivio, aunque tarde“Aunque llega tarde, es un alivio, porque sin esta lluvia la cosecha se habría perdido por completo. Había cultivos que estaban agonizando”, dijo Rubén Hugo Airet, productor del partido bonaerense de Rojas. Coincidió con otros productores en que estas precipitaciones resultan claves para la soja de primera, cultivo que sembró en unas 650 hectáreas.En su caso, ya tenía pérdidas del 10% en el rendimiento, aunque fue el cultivo que mejor resistió. “Perdió rendimiento, su potencial inicial era de 45 quintales por hectárea. Con esta lluvia, podríamos obtener entre 30 y 35 de promedio”, explicó. Hay lotes que podrían rendir menos, mientras que otros podrían acercarse a los 40 quintales por hectárea.Para Airet, esta ha sido una campaña especialmente difícil para el maíz. Con entre500y600hectáreas sembradas, enfrenta pérdidas del 40%. “Esperaba obtener 120 quintales por hectárea, pero ahora sacaré entre 60 y 70”, admitió. “Nos fuimos un poco alto en el potencial inicial, pero la merma por la sequía nos deja con un rinde de entre 60 y 65 quintales”, agregó.Las lluvias evitan, al menos por ahora, un escenario que podría habría haber sido todavía más dramático para toda la región pampeana, debido a lo prolongado de la falta de precipitaciones importantes y, como se mencionó, al golpe de calor sobre los cultivos. •
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Habilitan la inscripción de autos 
0 km en las concesionariassimplificación. En unos 10 días, los vehículos podrán anotarse de modo digital y sin tener que presentarse ante un registro automotor; se ahorrarían unos $60.000 en formularios
Iñaki Zurueta
LA NACIONMuy pronto, al hacer la compra de un vehículo 0 km en una concesionaria el trámite para su inscripción será 100% digital, ya que cuando se adquiera un auto nuevo el comprador accederá a la cédula y el título en la aplicación Mi Argentina, sin necesidad de ir a un registro automotor, según anunció ayer el ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona. La aplicación total de la medida, y su pleno impacto, llevará 10 días.La medida gubernamental llega a complementar la reducción del 40% de los registros automotores y la digitalización de los trámites del sector como, por ejemplo, la de la cédula azul, entre otras.El ministro subrayó que con esta decisión “los argentinos, al comprar un auto nuevo, ya no van a pagar los formularios físicos 01,12,13y 59”, lo que implicaría un ahorro de unos $60.000 en promedio por persona y de $83.008.947.430 en total, que dejará de recaudar el Estado.“Esto termina con los privilegios de la casta de los registros que se enriquecía con esta burocracia innecesaria y arcaica”, agregó Libarona.El anuncio es parte de la reforma del sistema automotor, un proceso en el que ya se concretó el cierre de 320 registros.Hoy quedan cerca de 1500 abiertos, pero el objetivo es sentar las bases para la creación de un Registro Único Virtual (RUV) que será im- plementado mediante uso del sistema denominado Registro Único Nacional del Automotor (RUNA).Este centralizará los trámites relacionados con la compra de automóviles, motocicletas y maquinaria agrícola. Y si bien en un comienzo solo será para unidades nuevas, el objetivo a futuro es queOtro revés para el país en un juicio por la deudabonos. Ejecutan una garantía por 313 millones de euros que la Argentina había depositado en el Reino Unido
Sofía Diamante
LA NACIONLos tenedores de los bonos cupón PBI que ganaron el juicio contra el Estado argentino en los tribunales del Reino Unido ejecutaron la garantía de 313 millones de euros (unos US$325 millones), que el país tuvo que depositar en marzo de 2024 para apelar sin éxito el fallo de primera instancia. El Tribunal de Apelaciones y la Corte Suprema de Gran Bretaña rechazaron la apelación presentada por la defensa argentina, por lo cual quedó confirmada la sentencia que implica el pago de una indemnización de 1330 millones de euros.La justicia británica le dio la razón a los cuatro fondos demandantes, Palladian Partners, HBK Master Fund, Hirsh Group LLC y Virtual Emerald, luego de que el Estado fuera acusado de perjudicar a los inversores, cuando modificó la manera de calcular el producto bruto interno (PBI), lo que derivó en que se paguen menos intereses de deuda en 2013 por los bonos “cupón PBI”, emitidos en 2005y 2010.Un documento del Bank of New

Los concesionarios esperan un mercado más dinámico y un cambio de precios ARCHIVOaplique para los usados.Un punto clave es que los mismos concesionarios contarán con un stock de chapas patente para asignar a cada unidad, lo que hasta ahora era responsabilidad de los registros.Motosierra 2.0Otras medidas previas que tomaron desde Justicia como parte del plan “Motosierra 2.0” fueron:-Se cerraron 320 registros y se eliminó el CETA (Certificado de Transferencia Automotor).-Se redujo el arancel de transferencia automotor al 1% del valor de todos los vehículos indistintamente del origen (antes era del 1,5% para autos de origen nacional y 2% para los importados).-Se dejaron de cobrar al momento de la inscripción la chapa patente, la cédula verde, el título y las dos firmas certificadas.La decisión oficial va en línea con

York Mellon (BNY) muestra que en diciembre pasado los acreedores pidieron ejecutar la garantía, y que en enero el Tribunal de Apelaciones de Gran Bretaña aprobó la petición de los acreedoresy autorizó al fideicomisario a “exigir el pago en virtud de la carta de créditoy distribuir cualquier dinero recibido”.“El 20 de enero de 2025, el fiduciario envió una demanda de pago en virtud de la Carta de Crédito a Banco Santander SA por la suma de 313.876.449,80euros [€313,9millo- nes], dice el documento del banco estadounidense.El país aún debe pagar 1000 millones de euros para cumplir con la sentencia. En octubre pasado, la Procuración del Tesoro dijo que este litigio es el quinto en importancia por el monto demandado.“Los fondos, que colectivamente poseen aproximadamente el 48% de la valuación de los bonos demandaron al país en 2019 en el Tribunal Superior de Londres, por un valor global de US$670 millones. Alegaron que la Argentina modificó la forma de calcular su PBI en 2013 para evitar realizar pagos adicionales a los tenedores de estos 

la propuesta del presidente Javier Milei, en campaña electoral, de reformar todo el sistema de registro automotor, pero no fue la única.Desde el pasado viernes entró en vigor la eliminación de la primera escala del impuesto interno a los autos, la baja al 18% del arancel para aquellos modelos con valores de venta que superen los $75 millones -era del 35%-y la supresión del arancel para importar vehículos electrificados. Luego Ford, Toyota, Nissan, BAIC y Honda anunciaron bajas del orden del 15% en sus precios.La medida generó entusiasmo en el sector. “Esto va a generar que se dinamice más el mercado. Los que antes se iban aúna pick up por no poder pagar un SUV o que buscaban uno menos equipado por el precio van a trasladarse a otras opciones. El segmento que gana con esta medida es el SUV”, reconocieron fuentes del sector.

bonos. La República Argentina está analizando con sus asesores legales las consecuencias de esta determinación de la Corte Suprema del Reino Unido”, dijo el Gobierno cinco meses atrás, la nación volvió a consultar a la Procuración respec- tode la ejecución déla garantía, pero dijeron que no hay comentarios por el momento.En marzo de 2024 el Gobierno creó por decreto el “Fideicomiso Especial de la República Argentina”, en Nueva York, para constituir una garantía por US$337millones. El juez británico Stephen Phillips dijo, cuando pidió la garantía para apelar: “Si bien entiendo y comprendo el impacto que cualquier carga financiera adicional tendrá en una economía en dificultades, no me convencen las pruebas ni los argumentos sobre un daño irremediable a la población”.El cupón atado al PBI se usó como anzuelo para obtener una mayor quita de deuda en el canje de 2005, que estuvo liderado por el entonces ministro de Economía Roberto Lavagnay su secretario de Finanzas, Guillermo Nielsen, hoy embajador en Paraguay. Este ins

“Debemos estar preparados para la competencia, porque el aluvión de consultas que comenzó inmediatamente después del anticipo del ministro Caputo se convertirá en un fuerte crecimiento de ventas en febrero”, añadió Federico Pieruzzini, CEO del Grupo Eximar (maneja marcas como Volvo y Jaguar en la Argentina).El derrame del cambio impositivo también llegará a los autos usados. “Va a haber un cambio de precios, por supuesto; en el momento que queden descolocados, no le podés vender un vehículo a nadie”, explicó Alejandro Lamas, secretario de la Cámara del Comercio Automotor (CCA). “El anuncio es espectacular para la industria y para el cliente. Es un primer paso muy importante y las marcas están transparentando los precios”, señaló a su vez Hernán Dietrich, CEO del Grupo Dietrich (propietario de concesionarios). • 

trumento financiero estipuló que la Argentina debía pagarles intereses a los bonistas cuando la Argentina creciera anualmente más de 3%, hasta 2035. El país no paga el bono desde 2011, cuando dejó de crecer.En los próximos días, otra garantía podría ejecutarse en Estados Unidos. Se trata de unos bonos del Tesoro estadounidense que están en una cuenta especial en la Reserva Federal de Nueva York y que nacieron como garantía de pago de los bonos Brady, que terminaron de pagarse en2003. Según estimaciones privadas, son activos por alrededor de US$310 millones.En este caso, los tenedores de bonos que quedaron en default hace 23 años consiguieron que la Corte Suprema de Estados Unidos habilitara el embargo. El tribunal rechazó la apelación de la Argentina y confirmó el fallo de la jueza Loretta Preska, de la Corte del Distrito Sur de Nueva York, que concedió el embargo en agosto de 2022. Luego, la jueza Debra Ann Livingston, de la Corte de Apelaciones del Segundo Circuito, confirmó el dictamen en primera instancia y lo mismo hizo en enero la Corte Suprema. •

EN PRIMERA PERSONA

Devaluación; 
¿antes del 26 
de octubre, 
después o 
“nunca”?

Juan Carlos de Pablo-para la nacion-Un banco internacional pronostica que se producirá un salto en el tipo de cambio oficial luego de la elección de mitad de período; un economista argentino recomienda que la corrección cambiaría se produzca “ya mismo” y el Poder Ejecutivo Nacional afirma que la persistencia de la política económica centrada en el equilibrio fiscal asegura que no se producirá ni lo uno ni lo otro. Cardíacos, tomar precauciones.Estas líneas buscan ayudar a quien tiene que adoptar decisiones. Para esta persona es irrelevante lo que yo pienso que deberían hacer las autoridades, porque las decisiones deben ser tomadas sobre la base de lo que se piense que harán Javier Milei, Luis Caputo y Santiago Bausili.El núcleo de la actual política económica es el equilibrio fiscal, cuya permanencia está fuera de dudas. En este contexto, ¿por qué el Poder Ejecutivo podría estar pensando en implementar un salto devaluatorio?En la Argentina de 2025 el interés por el tipo de cambio no se circunscribe a un puro movimiento especulativo porque también operan los efectos que la política económica tiene sobre las importaciones, tema sobre el cual vengo insistiendo desde hace muchos meses.Sujeto a esto, la posible corrida contra el peso, en un añoIgnore los informes basados en la pura especulación contra el peso
electoral, tiene que ver con los costos de equivocarse (¿cuánto perderá quien cambie pesos por dólares en junio y los vuelva a cambiar en noviembre?). ¿Qué harán las autoridades si esto se produce; dejarán subir el tipo de cambio o venderán reservas? Si me pidieran opinión, optaría por la primera alternativa. Siempre ratificando que la política económica no cambiará, independientemente de los resultados de los comicios. Nadie recomienda hoy comprar dólares por si Milei pierde la elección de mitad de período y entre 2026 y 2027 se convierte en un “pato rengo”.Henry Kissinger, exsecretario de Estado de los Estados Unidos, explicó que ningún asesor es penalizado por haber alertado contra cosas que no ocurrieron, pero sí lo es por no haber alertado contra cosas que sí ocurrieron. Los asesores cuidan sus espaldas y, si las autoridades no modifican la política cambiaría, de manera que pifiaron en sus recomendaciones, siempre pueden decir que ¡deberían haberla modificado!Error tipo I, error tipo II. Ignore los informes basados en la pura especulación contra el peso, al tiempo que préstele atención a la evolución de la balanza comercial. Pero como la decisión finalmente es suya, haga lo que le permita dormir, porque lo importante es dormir. •
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dólar. Adelantó que espera una inflación de 2,3% en enero y un crecimiento de más de 5% este año; abrirán la importación de ropa

El ministro de Economía dio ayer una entrevista a Luis Majul para LN+ archivo
Francisco Jueguen
LA NACIONUn nuevo acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) no implicará una devaluación del peso ni tampoco la salida, al día siguiente, del cepo. Así lo afirmó el ministro de Economía, Luis Caputo, que además indicó que espera una inflación de alrededor de 2,3% para el mes pasado y un crecimiento durante2025supe

rior al 5% proyectado por el mercado y el organismo internacional.“No va a haber ninguna devaluación por el acuerdo con el Fondo”, ratificó el ministro. “Tampoco implica que una vez hecho el acuerdo se sale de las restricciones cambiarías al día siguiente”, aclaró. Dijo que los fondos frescos servirán para recapitalizar el Banco Central (BCRA), pero que se requiere eliminar el excedente de pesos y la convergencia del IPC 

mensual al crawlingpegy la inflación internacional.Sobre los precios, el titular del Palacio de Hacienda estimó que espera que los valores de los autos, por caso, sigan bajando gracias a la eliminación del primer tramo de los impuestos internos anunciada por el Gobierno, mientras que afirmó que en los próximos meses los precios de la ropa descenderán gracias a la mayor apertura de importaciones y a la 

competencia que impulsarán las medidas oficiales. No hubo más detalles sobre estos anuncios del ministro.Por otra parte, ratificó que la baja de las retenciones anunciadas hace unos días será temporal. “Novamos a arriesgar el equilibrio fiscal”, advirtió el ministro de Economía en una entrevista con el periodista Luis Majul en LN+. Sin embargo, ratificó que la intención del Gobierno es eliminar los derechos de exportación.“Es muy consistente con lo que piensa el Presidente”, dijo el ministro de Economía sobre la decisión del presidente Javier Milei de retirar a la Argentina de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que le implicaba al país gastos por US$100 millones. “Es plata que no considera bien invertida”, agregó.Cuando se lo consultó sobre la apreciación cambiaría, el ministro la negó y dijo: “En 2024, el Banco Central compró US$19.000millones de reservas, récord histórico en la Argentina. ¿Cómo puede comprar US$19.000millones con un dólar retrasado?”, se preguntó. “Sí es cierto que hay algunos precios que están adelantados, lo que no quiere decir que el dólar está atrasado”, agregó, y se metió con el valor de los autos, la ropa y las comidas afuera.“Los autos no están más caros que en todos lados. En Uruguay están más caros. Y ahora, con la baja que hicimos [de impuestos internos], van a estar más baratos. La ropa está mucho más cara porque se trata de una industria tremendamente protegida. Una empresa argentina de ropa que vende en Chile la misma prenda que vende en la Argentina, en Chile lo hace a mitad de precio. Sale US$250 en Chiley US$500 acá. No la vende US$500 en Chile porque hay competencia; hay prendas similares. En la Argentina la vende a US$500 porque la puede vender, porque no hay competencia”, explicó. “¿Tenemos que devaluar para estar parecidos a Chile y que esta empresa compita? Esperamos que con competencia baje el precio. Y es lo que va a pasar. La indumentaria va a bajar fuertemente en los próximos doce meses porque va a entrar 

esa competencia”, dijo Caputo.Sobre los restaurantes, el ministro dij o que se puede comer por buenos precios fuera del hogar. “No es cierto que pagás más acá”, señaló.Luego arremetió contra el kirch- nerismo. “¡El daño que ha hecho!”, se quejó. “Escuché mucha gente diciendo que ‘no puede ser que la gente veranea en Brasil’. ¡Cómo no puede ser que la gente veranee en Brasil! ¿Es un lujo que alguien de clase media pueda irse a Brasil? Eso debiera ser lo normal. Les quemaron tanto el cerebro que les parece que la Argentina, si no es un país regalado en dólares, no puede funcionar. La Argentina es rico en recursos naturales y en capital humano. Que alguien de clase media o media baja pueda veranear en Brasil debería ser lo normal”, agregó.Según el ministro, el tipo de cambio “es un reflejo”, como el riesgo país, de si a la Argentina le va bien o mal. Según indicó, si el peso se aprecia es que a las políticas económicas les está yendo bien. Criticó entonces al gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kirchner, que, según sus datos, entregaron el tipo de cambio más depreciado en los últimos 35 años. “A la Argentina le iba pésimo”, dijo.El ministro además confirmó que fue un “error de comunicación” el cuadro tarifario que publicó el ENRE y que preveía aumentos en la luz de hasta 12% y ratificó que serán de alrededor del 1,5% para este mes.“La decisión fue temporal. Esto es hasta donde nos da la plata”, dijo Caputo sobre la baja dispuesta de las retenciones al campo hasta junio. Afirmó que fue un gesto hacia ese sector en momentos en que los precios de las commodities bajabanycuandoel clima no acompaña, pese a que celebró las últimas lluviasy dijo que hubo una recomposición de los valores en las últimas semanas. “Había algo de superávity entonces invertimos esa plata en reducirle algo al campo”, señaló Caputo. “El objetivo es que termine siendo algo permanente. En este caso, se vence en junio porque los números dan para eso. El equilibrio fiscal no lo vamos a arriesgar de ninguna forma”, cerró. •
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Legales

Sociedades y 
Compañías

SAGEMÜLLER S.A.Se hacesaber que la firma SAGEMÜLLER S A. CUIT 30- 50424458-6 (Seriedad Absorbente) con domicilio social inscripto en la calle Hipólito Yrigo- yen 1386 de la Ciudad de Crespo, Provincia de Entre Ríos inscripta en la Dirección de Inspección de Personas Jurídicas de Entre Ríos, Registro Público de Comercio con fecha 03/12/2012 N91123 ha decidido por unanimidad la resolución de Directorio N9 888 de fecha 09/12/2024 que ha comprometido y convocado a asamblea para tratar la Fusión por Absorción de la firma con SAGEMA S. A y por Asamblea General Extraordinaria Unánime N9 88 de fecha 09/12/2024 ha resuelto aprobar la misma. La Fusión porabsorción con SAGEMA S A CUIT 33-62204415-9 (Sociedad Absorbida) con domicilio social inscripto en calle en BAL- CARCE 293 de Villa Mercedes, Provincia de San Luis con Estatuto Social Escritura N9 398 del 29/12/1987 inscripto en el Regis-

tro Público de Comercio de San Luis con fecha 15/03/1988 Tomo 50 de Contrato Sociales al Folio 160 N9 22;con Protocolización Acta de Asamblea Aumento de Capital y Modificación de Estatuto Escritura N9 235 del 16/12/1992 inscripta en el Registro Público deComercio de San Luis con fecha 09/06/1993 Tomo IV C.S al Folio 314 N91069; y Acuerdo Definitivo de Fusión Sociedad Incorporante Sage- ma SA Escritura N9 238 del 18/12/1992 inscripta en el Registro Público de Comercio de San Luis con fecha 13/07/1993 Tomo in C.S Folio 20 N91079, con un Activo valuado en $ 2324.063,13 (Pesos Dos millones trescientos veinticuatro mil sesenta y tres con 13/100) y Pasivo con Patrimonio Neto valuado en $ 2.324.063,13 (Pesos Dos millones trescientos veinticuatro mil sesenta y tres con 13/100) ambos al 30/11/2024, ha comprometido por resolución de Directorio N9 255 de fecha 10/12/2024 de compromiso previo y convocatoria a Asamblea, y por Asamblea General Extraordinaria Unánime N9 46 de fecha 10 dediciembre de 2024 ha resuelto y aprobado la Fusión por Absorción de la misma. La- sociedad controlante SAGE- MÜLLER S A con un activo valuado en $16.675.335.887,34 (Pesos Dieciséis mil seiscientos setenta y cinco millones trescientos treinta y cinco milocho- cientos ochenta y siete con treinta y cuatro centavos), un Pasivo de $ 2.233.522.045,49 (Pesos dos mil doscientos treinta y tres millones quinientos

veintidós mil cuarenta y cinco- con49/100) y un Patrimonio Neto valuado en $ 14.441813.841,85 (Pesos Catorce mil cuatrocientos cuarenta y un millones ochocientos trece mil ochocientoscuarentay uno con 85/100) ambos según balance especial al 30/11/2024. Continuando la sociedad resultante de la fusión con la denominación de la absorbente SAGEMÜLLER S A CUIT 30- 50424458-6, adoptando el domicilio social inscripto de la calle Hipólito Yrigoyen N91386 de la Ciudad de Crespo, Provincia de Entre Ríos así como su Estatuto Social y continuando con el Capital Social de Sagemüller S. A de $ 3.741.237 (Pesos Tres millones setecientos cuarenta y un mil doscientos treinta y siete), procediendo a inscribirse la baja de la sociedad absorbida en el Registro Público de Comercio de Villa Mercedes, Provincia de San Luis, como así tambiénla fusión en la sociedad absorbente en la Dirección de Inspección de Personas Jurídicas de la Provincia de Entre Ríos. Publíquese por tres días en el diario de publicaciones legales de la jurisdicción de cada sociedad y en uno de los diarios de mayor circulación general de la República de conformidad con lo previsto por el art. 83 inc. 3 de la Ley General de Sociedades. Crespo, Entre Ríos 28 de enero de 2025. Firmado: Rubén Oscar Medina, Vicepresidente del directorio de SAGEMÜLLER S A-SAGEMÜLLER S A Rubén Oscar Medina Vicepresidente

OBJETO: “Adquisición de materiales destinados a la readecuación de la infraestructura 
del servicio de Internet servicio de Internet. Dedicado a escuelas, hospitales, comisarias y demás 
instituciones de orden público.”

PRESUPUESTO OFICIAL- PESOS CIENTO SESENTA Y NUEVE MILLONES QUINIENTOS CUARENTA 
Y CINCO MIL TRESCIENTOS UNO CON DIEZ CENTAVOS ($169.545.301,10).

GARANTÍA DE OFERTA: 1 % (uno por ciento) del presupuesto oficial.

VALOR DEL PLIEGO: SIN COSTO; lugar de adquisición: Dirección General de Administración 
de la Secretaría General de Gobierno sita en la calle Lewis Jones N° 89 de la ciudad de RAWSON- 
CHUBUT y en Casa del Chubut sita en la calle Sarmiento N° 1172 de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires (Capital Federal).

CONSULTA DE PLIEGOS: Dirección General de Administración de la Secretaría General de Gobierno 
sita en la calle Lewis Jones N° 89 de la ciudad de RAWSON -CHUBUT y en Casa del Chubut sita 
en la calle Sarmiento N° 1172 de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (Capital Federal).

PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS: en la Dirección General de Administración de la Secretaría 
General de Gobierno sita en la calle Lewis Jones N° 89 de la ciudad de RAWSON -CHUBUT 
hasta el día 17 de febrero de 2025 a las 10.00Hs.

APERTURA DE SOBRES: el día 17 de febrero de 2025, a las 11.00Hs. en la Dirección General 
de Administración de la Secretaría General de Gobierno sita en la calle Lewis Jones N° 89 
de la ciudad de RAWSON -CHUBUT

Gobierno 
del Chubut

economía DOMINGOS CON TU DIARIO NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

http://www.lanacion.com.ar


20 I SOCIEDAD LA NACION | JUEVES 6 DE FEBRERO DE 2025

SOCIEDAD
Edición de hoy a cargo de María Elena Polackwww.lanacion.com/sociedad | @LNSociedad | Facebook.com/lanacionsociedad@lanacion.com.ar

INUNDACIONES, 
ÁRBOLES CAÍDOS Y 
VEHÍCULOS DAÑADOS

Las intensas lluvias que cayeron ayer en la Capital y buena parte del conurbano bonaerense trajeron alivio, pero también problemas
Patagonia en crisis | no ceden los incendios en la comarca andina
Detienen a 
tres hombres 
por el fuego 
forestal en 
Río NegroNo fueron identificados; anoche hubo disturbios frente a la comisaría de El Bolsón; preocupa a los vecinos la repetición de los focos ígneos; investigación
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACIONSAN CARLOS DE BARILOCHE- Luego de que el gobierno rionegri- no informara que la policía provincial detuvo ayer a tres personas en Mallín Ahogado y que se investiga su relación con los incendios en esa zona, decenas de vecinos se presentaron en la comisaría 12 de El Bolsón para exigir su liberación. Al rato, irrumpieron varios hombres a caballo que les pegaron a los manifestantes con rebenques.Pobladores de Mallín Ahogado y activistas de diversas organizaciones sociales denunciaron que el municipio lleva adelante “una caza de brujas” y que los detenidos son brigadistas voluntarios autoconvo- cados que desde hace días combaten el fuego. Según trascendió, dos de ellos se llaman Tomy y Fabián, que según los vecinos llevan días ayudando a combatir el incendio. En la concentración frente a la comisaría, una “patota” a caballo atacó a quienes protestaban. Algunos manifestantes indicaron que las personas a caballo responden al intendente de El Bolsón, Bruno Po- gliano (Juntos Somos Río Negro).“Me dieron un rebencazo en la cabeza. La policía no los detiene, cada vez vienen más. Acaban de entrar con los caballos y nos acaban de pegar a todos. La policía no nos cuida, no sabemos adonde meternos, adonde correr. Están amenazando, hay gente armada y la Policía deja que entren, nos peguen, se vayan y vuelva a entrar”, narró una mujer desde la puerta de la comisaría.El gobierno rionegrino había informado unas horas antes que la policía había detenido a “un hombre que deambulaba en forma sospechosa en la zona de Warthon”, en Mallín Ahogado. Sumaron que se investigaba si estaba relacionado con los incendios intencionales que afectan a la región desde el jueves pasado. En otro procedimiento, habían sido detenidos a otras dos per

sonas “por averiguación de hecho” y estaban a disposición del fiscal de la causa.“La primera detención ocurrió a las 10.30 en la zona de Warthon, cuando vecinos detectaron a un hombre deambulando de manera sospechosa y lo retuvieron hasta que fue puesto a disposición de la Justicia. Entre sus pertenencias se halló una botella con líquido sospechoso, que será peritada para determinar si se trata de un acelerante, un combustible”, aseguró el gobernador Alberto Weretilneck.Según se supo, un grupo de vecinos detectó a una persona “ajena a la zona, que tampoco formaría parte de los equipos de trabajo de combate del fuego”. Los pobladores condujeron al hombre hasta el estacionamiento de Warthon, donde fue demorado por la Policíay puesto a disposición de la Justicia.El jefe de la Policía de Río Negro, el comisario general Daniel Berta- zzo, explicó: “Desde hace días trabajamos con el Ministerio Público Fiscal en una línea investigativa de incendios intencionales. Hoy [por ayer] cerca de las 10.30, el personal de prevención fue anoticiado respecto de un individuo que no era conocido en la zona de los refugios, que deambulaba en una actitud netamente sospechosa. No se trataba de una persona que estuviera con elementos de trabajo o estuviera en alguna cuadrilla tratando de sofocar los diferentes focos ígneos que están dispersos en el sector”.Bertazzo sumó: “Se presume que este individuo puede haber tenido la posibilidad de ocasionar otro foco en el lugar. Estamos recabando todos los datos posibles. Resta establecer si tiene relación con la línea que venimos manejando”. Weretilneck no se descartaba “nuevas detenciones”. Según dijo, seguían analizando pruebas y reforzando el control en la zona para dar con todos los responsables. La Fiscalía General de Río Negro dispuso la afectación exclusiva del fiscal de El Bolsón,

Por el fuego, hasta se quemaron las líneas de energía eléctrica en Mallín Ahogado
Francisco Arrien, a la investigación para determinar el origen de los incendios en Mallín Ahogado.“En coordinación con la policía se requirieron múltiples diligencias, muchas ya en marcha. La sustan- ciación de gran parte de ellas dependen de las condiciones que presenta el lugar permitiendo el trabajo de personal especializado”, indicaron desde el Ministerio Público Fiscal.Fuentes de la policía rionegrina también destacaron la ayuda de los pobladores, que se mantienen alertas sobre posibles nuevos focos de incendios y que informan sobre situaciones anómalas. Un habitante de Lago Puelo advirtió ayer que se vive “una situación excepcional” en la Comarca Andina. “Están prendiendo fuego en todas partes. Necesitamos que esto se divulgue. Al incendio de Mallín Ahogado, se sumó otro foco en el Pedregoso, en El Hoyo, Chubut. La gente tiene fundamentado temor”, afirmó el hombre que prefirió no ser identificado.Nancy, otra vecina de Lago Puelo, advirtió que desde la comisaría de El Hoyo se pidió a quienes tienen cámaras de seguridad y que viven entre Aldea San Francisco (a la altura del km 1887 de la ruta 40) y el Camping Pocho que aporten ese material a las autoridades. En esa zona se detectaron tres focos de incendio, que comenzaron a las 3. Por eso estuvo cortada la ruta 40 en El Pedregoso, cerca de El Hoyo yEpuyén.»

Una casa intacta, el milagro en medio de la devastación de Mallín Ahogado
Un poblador de esa zona 
logró regresar, tras estar 
una semana evacuado; los 
daños de otros vecinos

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACIONSAN CARLOS DE BARILOCHE.- Mientras las autoridades locales y provinciales seguían ayer pidiendo a vecinos, turistas y privados reforzar las medidas de prevención y vigilancia contra incendios, una historia mínima llamó la atención: un poblador de Mallín Ahogado que se autoevacuó la semana pasada tras el inicio del fuego volvió a su casa y la encontró intacta.En un video de TikTok que se vitalizó, se ve al hombre avanzar por el camino que conduce a su casa. Un amigo lo sigue con su celular y registra, primero, la desolación de los predios vecinos. “Mirá la casa del Flaco”, se lo escucha decir, y en la imagen solo se ven troncos quemados y cenizas. “¡No! El galpón ni existe, las chapas quedaron”, comenta mientras caminan. El poblador acelera su paso a medida que 

se acerca a la tranquera de su terreno. “Tranquilo, tranquilo”, le dice el otro hombre. A continuación, se ve la tranquera destruida y aparece la casa de este poblador de Mallín Ahogado -cuyo nombre se desconoce-, increíblemente en pie. “No te puedo creer. ¡No te puedo creer, vie- jo!”, asegura el que filma, mientras el hombre que regresaba a su casa creyéndola devorada por el incendio levanta los brazos al cielo.Después de recorrer el predio, los protagonistas del video advierten que la casa se salvó de milagro: el fúego llegó incluso hasta los pies de otra edificación pequeña al costado de esa vivienda. “Mirá hasta dónde llegó”, se sorprenden. La línea de cenizas bordea la propiedad y, más allá, solo seven árboles quemados.El video fue compartido por Luna Di Mauro, una joven bombera voluntaria en Plaza Huincul, Neu- quén. El dueño de la casa que se salvó del paso del fuego es su tío. El video recibió cientos de comentarios: la mayoría destaca el trabajo de los brigadistas que lograron salvar algunas viviendas.También la Escuela 103 de Mallín Ahogado pudo ser resguardada de
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MARTÍN COSSARINI

Una vez más se reiteraron inundaciones en varios municipios del conurbano bonaerense por la cantidad de agua caída en poco tiempo, como sucedió ayer en Tigre (foto), donde los vehículos tuvieron inconvenientes para desplazarse con seguridad. En Quilines, especialmente las zonas cercanas a la autopista Buenos Aires-La Plata, también se produjeron anegamientos, especialmente en las calles de tierra que carecen de desagües. En la Capital Federal, varios vehículos sufrieron daños por la caída de árboles como sucedió en el barrio de Almagro

Los sitios más comprometidos Denunciaron en Bariloche a Jones Huala por incitación a la violencia

MARCELO MARTÍNEZ

los incendios. Si bien corrió serios riesgos, el establecimiento al que asisten unos 300 estudiantes -es una de las escuelas más grandes de la zona- quedó intacto. “Lamentablemente en otras ocasiones hemos tenido experiencia con fuego cerca de las escuelas, pero esto nos ha enseñado y nos ha dado experiencia para trabajar articuladamente con el resto de las instituciones locales y provinciales”, expresó la ministra de Educación y Derechos Humanos de Río Negro, Patricia Campos.Ayer se informó que más de 120 familias damnificadas por los incendios ya fueron relevadas por el personal de la Oficina de Atención Integral, dispuesta por el gobierno rionegrino y la Municipalidad de El Bolsón. Esas personas ya pueden comenzar los trámites para acceder a diferentes asistencias.Según explicaron las autoridades, se trabaja principalmente en casos donde sea necesaria una ayuda inmediata, “luego se avanzará con la conformación de las declaraciones juradas de pérdidas por parte de los damnificados”.Con esa información se canalizará la asistencia para la recuperación de viviendas, galpones, alambrados y cultivos. Además, en la oficina en Perito Moreno 3087, cerca de la Plaza España de El Bolsón (funciona de 8 a 20), se comenzó con la gestión de los nuevos DNI a las personas que los perdieron durante los incendios, a tra

vés del Registro Civil de Río Negro.“Ya hay relevamientos de más de 120 casas quemadas y creemos que pueden llegar a 150. Los bomberos, el Splify los rescatistas están haciendo un trabajo enorme para que las consecuencias no sean más complicadas. Necesitamos que las condiciones climáticas nos acompañen y el fuego no pueda llegar a más zonas pobladas”, aseguró el ministro de Desarrollo Humano, Deporte y Cultura, Juan Pablo Muena.Perder todoEntre esas casas está la de Carolina Frontera. Bailarina, oriunda de Necochea, vive en Mallín Ahogado desde hace siete años. Cuenta que hace cuatro vivió otro incendio grande y fue la primera vez que vio a toda una comunidad organizarse desde el minuto cero. “De ahí en adelante, todos los veranos hubo incendios. Esta vez no solo perdimos nuestra casa, también muchos amigos y vecinos perdieron todo, en el lugar que amamos”, dice Carolina.Su relato estremece: “Diez días antes se había desatado el incendio en Epuyén, así que ya veníamos golpeados. Se quemaron muchas casas. El jueves, el día que arrancó el fuego en Mallín, yo estaba con una amiga que estaba de visitay nos íbamos a ir a acampar a la montaña, pero lo cancelamos. Hacía mucho calor. Fuimos al ríoy me llevé el handy -casi todos los vecinos tenemos uno a partir de aquel otro incendio hace 

unos años- porque tenía un presentimiento raro. Estando en el río, miré hacia el valle y vi una nube muy blanca. Me di cuenta de que era un incendio. Fue el camino del terror volver a casa, estaba desesperada. Quedé entre una línea de fuego y mi casa. Logré llegar recién a las 6 de la mañana y ahí confirme que mi casa se había quemado”.El ministro de Desarrollo Humano agregó que se creó el Dispositivo de Atención Integral Mallín Ahogado, que estará disponible desde las 7 hasta las 20: la idea es centralizar allí todas las necesidades y pedidos (medicamentos, movilidad reducida, solución de alquileres, pérdida de documentación personal, entre muchos otros), para realizar las derivaciones correspondientes.Muena afirmó que estaba llegando un camión con 8000 litros de agua en envases de distintas medidas,yhoy arribará otro para completar los 17.000 litros. Asimismo, ayer partieron desde Viedma hacia la zona andina, dos camiones con alimentos no perecederos, indumentaria para niñosy adultos, barbijos y colchones de una plaza.A su vez, desde el municipio de El Bolsón indicaron que se abrió un Fondo Solidario para la Reconstrucción. Es una cuenta solidaria en el Banco Patagonia (alias: ayudemos, elbolson) para apoyar a los damnificados y será regulada por los líderes religiosos católicos, islámicos y evangélicos de esa localidad. •

Lo hizo el Ministerio de 
Seguridad de la Nación; el 
integrante de la RAM niega 
vínculos con los incendios

SAN CARLOS DE BARILOCHE- Luego de que Patricia Bullrich afirmara anteayer que el Gobierno incluirá a la Resistencia Ancestral Mapuche (RAM) en el Registro de Organizaciones Terroristas, desde el Ministerio de Seguridad de la Nación indicaron ayer que la declaración se formalizará “en los próximos días”. De concretarse, la RAM formará parte de un listado de organizaciones violentas que incluye a las internacionales Al- Qaeda, Hamas y Hezbollah.Mientras tanto, desde la cartera que dirige Bullrich denunciaron ayer a Facundo Jones Huala por los delitos de intimidación pública, incitación a la violencia colectiva, apología del crimen y asociación criminal.La denuncia recayó en el juzgado federal de Bariloche a cargo de Hugo Grecca. La decisión se tomó luego de que el líder mapuche, que pertenece a la RAM, reivindicara el pasado fin de semana “los sabotajes, las acciones de resistencia”, así como “los atentados incendiarios a la infraestructura del sistema capitalista, de las transnacionales, de los terratenientes”.Si bien Jones Huala aclaró que la RAM no tiene ninguna vinculación con los incendios forestales que permanecen activos por estas horas en Mallín Ahogado, Epuyén y El Hoyo, tras la difusión mediática de sus dichos, Bullrich publicó en su cuenta de X: “La semana pasada lo dejaron suelto después de intentar robar autos. Ahora, Jones Huala reivindica la lucha armada y los atentados cometidos contra particulares, así como los incendios que destruyeron propiedades y le costaron la vida aun ciudadano en la zona de El Bolsón y Epuyén”.El líder mapuche había apoyado en San Carlos de Bariloche -durante la presentación de su libro Entre rejas, antipoesía incen
diaria- “la acción” de la “Facción Autónoma de Liberación Mapuche Puelwillimapu”, que recientemente se adjudicó el ataque a la estancia Amancay, en cercanías de Esquel. Allí, ese grupo (que tiene entre sus integrantes “elementos nuevos y otros que provienen de la RAM”) prendió fuego siete vehículos y maquinaria pesada.Jones Huala se refirió al polémico título que eligió para su libro y aclaró: “Dicen que andamos prendiendo fuego los bosques 

donde vive nuestra gente. Todas mentiras. Jamás lo hemos hecho ni lo haríamos. El lugar que se está quemando en El Bolsón lo quieren lotear desde hace años, [Joe] Lewis tiene intereses ahí. Necesitaban esto para hacer negocios como hacen siempre”.También el gobernador de Chubut, Ignacio Torres, se refirió a las declaraciones de Jones Huala, al que definió como “un delincuente, un chanta y un terrorista”. En su cuenta de X, señaló: “Y a vos, Jones Huala, te lo digo bien claro: no representás ninguna causa, no te respalda ninguna comunidad Mapuche Tehuelche y los únicos que te siguen son los delincuentes y delirantes como vos. No te tenemos miedo y te vamos a caer con todo el peso de la ley”.DenunciaLa ministra Bullrich advirtió: “En la Argentina del presidente Javier Milei no hay lugar para la violencia ni para los criminales ni para los terroristas”. En diálogo con la nación, algunos abogados subrayaron que Jones Huala no puede ser incluido en el Registro de Organizaciones Terroristas hasta tanto desde el Ministerio Público Fiscal le imputen algún tipo de delito que involucre a la RAM.“Hay requisitos para inscribir personas o entidades en ese listado. No es simplemente la voluntad política del Gobierno. Eventualmente, en este caso, sería un requisito que imputaran a Jones Huala u otro miembro de la RAM por la comisión de delito en el marco de una asociación ilícita calificada”, indicó un abogado consultado.El Ministerio de Seguridad denunció a Jones Huala por los delitos de intimidación pública, incitación a la violencia colectiva, apología del crimeny asociación criminal. Resta saber cuáles de esos delitos serán tomados por el Ministerio Público Fiscal. “Si la Fiscalía recoge las acusaciones y denuncias del Gobierno, la situación procesal de Jones Hualay su libertad corren peligro”, sumó el abogado.Jones Huala, que fue condenado en Chile por el incendio de una propiedad privada y fue expulsado de ese país, fue apresado en la Argentina por última vez el mes pasado en El Bolsón, cuando las cámaras del sistema de monitoreo local lo detectaron mientras intentaba forzar dos automóviles. Al ser interceptado, el dirigente de la RAM agredió a los efectivos policiales a trompadas. Sin embargo, fue liberado a las 12 horas del violento episodio.» 
Paz García Pastormerlo
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El Gobierno prohíbe los tratamientos de 
cambio de género en menores de 18 añosdecreto. Lo anunció el vocero presidencial, al informar que se deroga el artículo 5 de la ley de identidad de género; reemplazará el artículo 11 sobre el derecho al libre desarrollo personal; tampoco podrán modificar el DNI
Fabiola Czubaj
LA NACIONEl Gobierno anunció ayer, a las 18, que prohibirá los tratamientos de hormonizacióny las intervenciones quirúrgicas para cambio de sexo en los menores de edad. En una conferencia de prensa grabada con antelación, se dio a conocer también que el Poder Ejecutivo Nacional derogará el artículo de la norma que permitía a los menores de 18 años registrar su nuevo nombre y sexo.“A partir de ahora, los efectores del sistema público de salud, ya sean estatales, privados o del subsistema de obras sociales, ya no deberán garantizar este tipo de prácticas, por lo que dejarán de estar incluidas en el Plan Médico Obligatorio (PMO)”, ampliaron, tras el anuncio del vocero presidencial, Manuel Adorni, desde el Ministerio de Salud de la Nación.Pasadas las 20, en el Gobierno dieron marcha atrás con ese punto, que limitaba la cobertura (es decir, quién paga) délos tratamientos de hormo- nización para los mayores de edad. El PMO es la canasta básica de prestaciones que deben garantizar todas las coberturas a la población.La modificación de dos artículos de la denominada ley de identidad de género, por la ley N926.743, llega tras la marcha LGBTQI+ que se realizó el fin de semana pasado en repudio del discurso del presidente Javier Milei durante la reunión del Foro Económico de Davos, en Suiza.Los cambios a la norma incluyen la derogación del artículo 5, que permitía a los menores de 18 años cambiar el sexo, el nombre de pila y la fotografía del documento de identidad (DNI) en el Registro Nacional de las Personas (Renaper). A la vez, al modificar el artículo 11 de esa norma, en adelante, los menores de edad “ya no podrán realizarse intervenciones quirúrgicas totales o parciales o tratamientos integrales hormonales para modificar su cuerpo, incluidos sus genitales”, ampliaron ayer en la cartera de Salud.Esas cirugías incluyen, por ejemplo, aumento mamario, mastecto- mía, aumento de glúteos, orquiec- tomía, penectomía, vaginoplastia, clitoroplastia, vulvoplastia, ancxo- histerectomía, vaginectomía, me- toidioplastia, escrotoplastia y falo- plastia con prótesis peneana.El fundamento de esta medida, según explicaron desde el Gobierno, está en un informe técnico sobre ambos artículos. “Habilitaban acciones que podían generar graves perjuicios en la salud de los menores de edad -plantearon a partir de ese texto, que hasta el cierre de esta edición no había sido difundido-. Teniendo en cuenta que el deber del gobierno nacional es promover el bienestar general y garantizar la protección de los niños, se ha decidido avanzar con esta medida evitando la configuración de situaciones que puedan vulnerar sus derechos fundamentales”.Hasta anoche, en la Casa Rosada no podían confirmar si el decreto firmado por el presidente Javier Milei con los cambios se publicaría a primera hora de hoy o pasado mañana en el Boletín Oficial.Durante el anuncio, que duró unos pocos minutos, el vocero presidencial argumentó que la decisión, “lejos de afectar a un sector particular, tiene como fin garanti-

LOS NÚMEROS SEGÚN EL GOBIERNO NACIONAL

548.662 24 240
TratamientosSegún Salud, es la cantidad de terapias de hormonización entre enero y diciembre de 2023; es un monto equivalente a $848.365.342,98. En 2024, no se compraron esas terapias.

zar el interés superior del niño, y proteger la integridad física y mental de los menores”.El lunes último, el presidente Javier Milei había considerado en una entrevista con LN+ “un horror” que la provincia de Buenos Aires, por ejemplo, tenga 240 consultorios dentro del sistema de salud para trabajar con población LGBTI.“Desde mi punto de vista, que le amputen los genitales a una criatura mientras le llenan la cabeza que es otra cosa distinta a lo que dice su biología, eso de separar el género de la biología no es gratis”, había apuntado el mandatario.Al citar el ejemplo de un menor de 10 años, criticó la irreversibilidad de los procedimientos quirúrgicos y el uso de hormonas a tan corta edad. “Si él se autopercibe así, dejá que siga el correr del tiempo y a ver qué decide”, había considerado el Presidente.En cuando a los mayores de 18 años, Milei había expresado al entrevistador: “Vos, por ejemplo, ¿te querés autopercibir foca y querés

JurisdiccionesEl Gobierno explicó ayer que los insumos para los tratamientos de hormonización eran adquiridos por el Estado y se los distribuía a las 24 jurisdicciones, además de a cuatro hospitales nacionales
convertirte en una foca? Yo no tengo problema. Lo que a mí me parece mal es que vos consideres que yo tengo que pagar la cuenta de eso, porque entonces no es un derecho, es un privilegio”.El decreto presidencial que deroga el artículo 5 de la ley de identidad de género reemplazará el artículo 11, sobre el derecho al libre desarrollo personal. El nuevo texto elimina el párrafo sobre los menores de 18 años, que hacía referencia a la necesidad de contar con la autorización delospadresounadultoa cargo y la conformidad del menor, de acuerdo con el principio de capacidad progresiva, la asistencia de un abogado y, si los adultos no prestaran conformidad, la posibilidad de recurrir porvíajudicial.Ese artículo quedará con la referencia solamente a los mayores de edad que quieran “acceder a intervenciones quirúrgicas totales y parciales y/o tratamientos integrales hormonales para adecuar su cuerpo, incluida sugenitalidad, a su identidad de género autopercibida,

ConsultoriosEl presidente Javier Milei había indicado que la provincia de Buenos Aires, a cargo de Axel Kicillof, tiene 240 consultorios dentro del sistema de salud para atender a la población LGBTI.
sin necesidad de requerir autorización judicial o administrativa”.El texto también mantendrá que, “para el acceso a los tratamientos integrales hormonales, no será necesario acreditar la voluntad en la intervención quirúrgica de reasignación genital total o parcial”. En esos casos, se continuaría requiriendo solamente el consentimiento informado de la persona.El cambio de último momento en la redacción del decreto presidencial, según se pudo conocer, recuperaría la mención a que los hospitales y centros del sistema privado y obras sociales deben garantizar los derechos concedidos por la norma. Las prestaciones asociadas continuarían incluidas en el PMO.“Las personas menores de 18 años no podrán acceder a las intervenciones y tratamientos” para el cambio de género, se señala taxativamente en la redacción. El decreto, que lleva la firma del Presidente con acuerdo de todo el gabinete nacional, se girará a la Comisión Bicameral Permanente del Congreso.

Ante la consulta, desde el Ministerio de Salud de la Nación anoche refirieron a este medio que esa cartera “no cuenta con información específica [sobre los tratamientos o procedimientos realizados] en virtud del carácter descentralizado de los sistemas de salud y, por ende, de las acciones llevadas adelante en el ámbito provincial”.Explicaron, además, que los insumos que adquiría el Estado los distribuían a las 24 jurisdicciones, además de a cuatro hospitales nacionales. En un detalle proporcionado a lanacion para el período que va entre enero de 2020y diciembre de 2023, el Ministerio de Salud había enviado 548.662 tratamientos de hormonización por un monto equivalente a $848.365.342,89. El año pasado, según confirmaron, esa cartera nacional no incluyó en sus compras esas terapias.“En relación con los procedimientos quirúrgicos asociados a los procesos de cirugías de cambios de género, el Ministerio de Salud no cuenta, hasta el momento, con datos centralizados a nivel nacional, en virtud del carácter descentralizado de los sistemas de salud y, por ende, de las acciones llevadas adelante en el ámbito provincial”, respondieron a la consulta efectuada por este medio.Luego de que el Gobierno saliera a comunicar la modificación de la ley, no tardaron las repercusiones. “Los anuncios de hoy [por ayer] sobre la ley de identidad de género no tienen ningún respaldo. Existen protocolos locales, provinciales, nacionales y regionales sobre cómo acompañar a la niñez trans”, expresó, en la red X, Thiago Leis, coordinador del Observatorio de Instituciones Políticas del Instituto Moisés Lebensohn.“Todo lo que hacen es usar prejuicios para dividirnos -continuó Leis- Y lo peor: atacan a una de las poblaciones más vulnerables. Las personas trans merecen respeto, acompañamiento y empatia”.La Federación Argentina LGBT+ expresó por las redes sociales: “El Presidente no puede modificar una ley por decreto. Y si lo intenta, vamos a recurrir a la Justicia y la Corte Interamericana [de Derechos Humanos] si es necesario”.“Gracias!!! Gracias por esto!! Cuántos jóvenesy niños se salvarán. Sigamos ayudando a los mayores de 18 años que tienen las consecuencias físicas y psicológicas de esta tortura de género”, tuiteó María José Mancino, psiquiatra especializada en familia que fundó y preside Médicos por la Vida.El abogado Andrés Gil Domínguez publicó “algunas consideraciones constitucionales y legales para evitar que la ignorancia libertaria se expanda como un virus”.Planteó que la derogación de los artículos solo puede hacerse con intervención del Congreso y que esta prohibición del Gobierno en cuanto a los tratamientos “es regresiva porque impone desde el Estado un modelo perfeccionista que desconoce el deseo de los niños, niñas y adolescentes, soslaya el acompañamiento de los representantes legales, inhibe la capacidad progresiva como central de la condición de sujeto de derecho, anula el interés superior del niño y obstruye la intervención administrativa o judicial como instrumento que garantiza las particularidades”. •
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Por anomalías, auditan un millón 
de pensiones por invalidez laboralinvestigación. Lo anunció ayer el Gobierno; están a cargo de la Andis y el PAMI; un primer análisis arrojó irregularidades de diversos tipos; turnos y cartas documento

Sitio online para consultar precios de fármacossalud. Fue publicado por 
Salud; ya está disponible 
para todo el público

Fabiola Czubaj
LA NACIONEl Gobierno anunció que comenzó la auditoría de más de un millón de pensiones por discapacidad laboral, tras las irregularidades en la asignación y cobro de esos beneficios halladas en un primer releva- miento en las localidades con más anomalías que surgían al cruzar información.En la Casa Rosada, el vocero presidencial, Manuel Adorni, informó ayer que la Agencia Nacional de Discapacidad (Andis) trabajará con el PAMI a través de un convenio con el Ministerio de Salud de la Nación. En noviembre pasado, la nación publicó que la auditoría -que se terminaba de diseñar- alcanzaría a los servicios de salud, educación y transporte, dado que contaban con casos en los que instituciones no operaban adecuadamente. En ese momento, preveían que eso sucediera “en un alto porcentaje” de prestadores contratados.En la cartera a cargo de Mario Lugones argumentan que la elección del PAMI para auditar 1.013.400 casos con pensiones no contributivas por invalidez laboral otorgadas es su alcance territorial y capacidad operativa para relevar a más de 1000 prestadores. En una primera etapa, según había podido conocer la nación, se enviarían unas 400.000 cartas documento para revisar caso por caso.“Este mes se van a empezar a mandar las cartas documento a los beneficiarios, que deberán asistir a un turno para una evaluación presencial a cargo de médicos del PAMI. Luego, profesionales de la Andis analizarán la información y documentación. Solo para poner un caso testigo, el mes pasado se citó a 1100 personas en la ciudad de Buenos Aires y solo el 31,6% se presentó; 759 no cumplían los requisitos o por alguna razón no se presentaron a demostrar clínicamente su discapacidad”, dijo Adorni.“El objetivo es darle mayor transparencia al sistema para que las pensiones sean otorgadas únicamente a quienes cumplan con los criterios establecidos en la normativa vigente y efectivamente las necesiten”, señalaron en Salud sobre el anuncio en la Casa de Gobierno.En esa cartera, las autoridades definen la forma en la que operaba el sistema como “un escándalo”. En Salta, por uno de los ejemplos que habían puesto a la nación, detectaron el cobro de prestaciones de educación, transporte o salud que no se habían brindado: obligaban a firmar por el servicio a personas que recibían la pensión por discapacidad con la amenaza de que perderían el beneficio.“Se espera que durante los primeros días de febrero los beneficiarios comiencen a recibir las cartas documento. El proceso se realizará bajo la supervisión del Ministerio de Salud y con el compromiso de gestionar los recursos públicos de manera eficiente y garantizar que cada peso invertido llegue a quienes lo necesitan. Por eso se cuenta con el apoyo del PAMI, que tiene una estructura de alcance territorial única con su red de médicos prestadores”, informaron desde el equipo de Lugones.En la Andis, surgieron más irregularidades durante el año pasado del cruce de datos del Programa

fuLp 7

En noviembre hubo una protesta en contra de la decisión del Gobierno ARCHIVOIncluir Salud -a través del que liquidan esas prestaciones- con los del Registro Nacional de las Personas (Renaper). Identificaron, por ejemplo, que 150 beneficiarios que habían fallecido aparecían en la nómina como “activos”, con prestaciones mensuales y presenciales. En la agencia detallaron en ese momento que había beneficiarios con hasta 1800 días de fallecidos que se habían facturado y tenían el pago cancelado a los prestadores.” Calcularon que unas 102 instituciones “percibieron indebidamente” $1355 millones en el país. La auditoría comenzó esta semana y será “un proceso escalonado” para hacer “una evaluación minuciosay asegurar la toma de decisiones fundamentadas y transparentes”.
Por etapasEstá diseñada en tres etapas, antes de emitir los dictámenes en los casos que no cumplan con los requisitos, que son: tener incapacidad total y permanente (la invalidez produce una disminución del 66% o más en la capacidad laboral), no percibir jubilación, pensión, retiro o prestación contributiva o no contributiva; no ser empleado en relación de dependencia, ni estar registrado como autónomo o monotributista del régimen general (se puede ser titular del monotributo social); no tener ingresos ni recursos suficientes que permitan la subsistencia (si son menores, se tiene en cuenta el ingreso de padres o tutores) ni tener familiar o cónyuge con obligación legal de proporcionar alimento o sustento económico; ser argentino nativo o naturalizado y residir en el país (los extranjeros deben acreditar 10 años de residencia continua; si son menores, los padres o los tutores deben haber residido como mínimo tres años sin interrupción), y no estar detenido o a disposición de la Justicia.El mes pasado se actualizaron los requisitos de la evaluación médica para acceder a una pensión y son: presentar un certificado médico con el diagnóstico y el grado de incapacidad firmado por un profesional de un centro de salud oficial o la Andis, el resumen de la historia clínica actualizado con los tratamientos y estudios complementarios que respalden el diagnóstico y la incapacidad indicada.“Cada etapa de la auditoría está diseñada para garantizar la integri

dad del proceso y se pondrá atención a las pensiones más recientes, otorgadas durante el gobierno de Alberto Fernández”, enfatizaron ayer en Salud.Chaco, Santiago del Estero, Formosa, Misiones y Corrientes eran los distritos que aparecían con más pensiones entregadas en la gestión anterior y en proporción con el tamaño de la población de esas jurisdicciones.Para esta auditoría, primero se enviarán cartas documento a los beneficiarios. Recibirán, ya asignado, un turno con un médico del PAMI “para que presenten toda la documentación requerida”, explicaron. Luego, serán los médicos de la obra social de jubilados y pensionados los que harán los controles para “garantizar que los beneficiarios accedan al proceso de auditoría y a su correspondiente revisión”, plantearon.La última etapa será para procesar la información relevada en las oficinas del PAMI. “Los profesionales de la Andis analizarán la documentación de cada beneficiario-siguieron en Salud-. Por último, se
LA SITUACIÓN, EN 

NÚMEROS

1.013.400
CasosEs la cantidad de pensiones no contributivas por invalidez laboral que se otorgaron en el país y que serán revisadas en su totalidad
400.000
CartasSerán enviadas en los próximos días para comenzar a citar a los beneficiarios de las pensiones para ser revisados
$260.000
MensualEs la cifra que cobran los beneficiarios de las pensiones por invalidez laboral 

emitirán los dictámenesy las resoluciones de cada caso: se determinará si los beneficiarios cumplen con los requisitos para continuar percibiendo el beneficio o si corresponde su suspensión.”Desdejulio pasado, cuando Adorni exhibió en rueda de prensa una copia de las actuaciones en las que se veía la radiografía deunperroen un expediente para tramitar la pensión por discapacidad laboral, en la Andis avanzaron con “revisiones segmentadas”, por localidades.En los primeros más de 10.000 beneficiarios del área metropolitana de Buenos Aires (AMBA), menos de la mitad cumplían con los requisitos para la pensión -que ronda los $260.000-, 212 personas estaban procesadas, con condena o presas. En diciembre pasado, en Chaco, solo un 13,6% de los 2344 beneficiarios que asistieron a la citación cumplían con los requisitos para seguir recibiendo la pensión. Se habían citado a 2689 residentes de Taco Pozo, Sáenz Peña, Las Breñas, General San Martín, Castelli y Presidencia de la Plaza. Hubo 1796 (66,8%) casos que pasaron al trámite de “baja”, informó la Andis. En ese momento, 183 casos pasaron a revisión médica.En la agencia citaron algunos ejemplos: una mujer había recibido la pensión por amputación del brazo derecho, pero tenía “ambos brazos intactos”; a otra beneficiaría se le había dado el beneficio por tener cáncer de mama y no solo “nunca le habían diagnosticado la enfermedad, sino que admitió que nunca se hizo una mamografía”.También detallaron “múltiples casos” con un patrón de falta de coherencia en los diagnósticosy rigor (por ejemplo, una menor tenía una pensión por pie plano). “Una mujer admitió en la auditoría que no tenía ninguna enfermedad y que su pensión fue gestionada por su empleadora para evitar el pago de su salario”, ejemplificaron en la Andis.En Salud afirman que las prestaciones por discapacidad son el cuarto presupuesto más grande en la Argentina y estiman que un 60-70% de prestadores no brindan servicios de forma regular. El PAMI recibió de la Andis datos de 1123 instituciones que tienen convenio para brindar atención, transporte o educación a las personas con discapacidad. Hay 32.000 beneficiarios que reciben esas prestaciones. • 

La lista de precios con los que se comercializan los medicamentos en el país está disponible, desde hace unos días, en el sitio online del Ministerio de Salud de la Nación. Servirá para que la población pueda conocer de manera más fácil los valores actualizados y optar, según el fármaco que necesite, por el más conveniente según su bolsillo.El listado, que ya se puede consultar en el sitio oficial 
h ttps://www. argentina.gob.ar/ 
precios-de-medicamentos, detalla la información de manuales online que consultan farmacéuticos, profesionales, financiado- res y prestadores de servicios de salud.“Además de los precios, ofrece información sobre marcas, presentaciones, componentes activos, origen y tipo de venta. También se podrá consultar el listado de medicamentos de PAMI, obra social de los jubilados y pensionados, que aplica descuentos del 50% al 80% sobre ese precio pre- ferencial”, señalaron en la cartera de Salud.Para la búsqueda, se puede ingresar, por ejemplo, el nombre del medicamento, genérico o marca, el laboratorio y filtrar por principio activo; también, el principio activo y revisar los fármacos disponibles, entre otras opciones. Los resultados dan el precio de lista y el de PAMI, sobre el que hay que aplicar los descuentos según la cobertura que corresponda.
“Herramienta ágil”“La nueva plataforma es una herramienta ágil que permite utilizar filtros para buscar y comparar productos y opciones de compra”, señalaron en Salud, donde consideran que es “un avance” en cuanto a la transparencia de los precios de venta, sobre los que no se conoce cómo se construyen esos valores.En adelante, la plataforma en la que opera esa herramienta podría sumar otras funciones, como “georreferenciar [los resultados] para que la persona sepa en que farmacia puede encontrar el medicamento que busca”, respondieron en la cartera sanitaria. Pero aclararon que, para eso, falta al menos “un par de meses”.La fuente de la información que aparece en cada consulta surge del manual farmacéutico Alfa Beta Argentina, de consulta habitual para la prescripción o dispensa de medicamentos,] unto con el vademécum actualizado de la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (Anmat). A futuro, en Salud analizan que los laboratorios carguen la información, aunque aún no se pudo conocer si habrá alguna revisión previa de parte de la autoridad sanitaria.“Con esto -dicen en Salud- el consumidor tiene más información que antes, ya que puede saber sobre las diferentes marcas comerciales disponibles del medicamento que necesita. Esto le permitirá tomar mej ores decisiones; en especial, si una farmacia tiene algunas presentaciones con precio más elevado, puede saber que hay mejores ofertas en el mercado”.* Fabiola Czubaj
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La compleja situación de la seguridad pública en el conurbano tuvo repercusiones políticas

"La provincia es un baño de sangre. Estaba el caso de Lúea. Y sin embargo Kicillof prefirió hacer ruido político en una marcha”
Ola de violencia en el conurbano | crece la preocupación por la inseguridad
Otros tres policías 
de la Ciudad fueron 
víctimas del delito 
en La MatanzaUna oficial resultó herida en un brazo por delincuentes que se llevaron su pistola en un asalto; en Tres de Febrero, balearon a un patrullero porteño que perseguía a sospechosos en Fuerte Apache
El elevado nivel de la violencia delictiva en las calles del conurbano quedó reflejado, una vez más, en cuatro enfrentamientos entre oficiales de la Policía de la Ciudad y delincuentes. En uno de esos episodios, que se suman en una lista de 38 tiroteos de similares características notificados este año, una agente resultó herida de bala en un brazo.Tres de los últimos cuatro ataques ocurrieron en el partido de La Matanza, donde se registraron más de la mitad del total de enfrentamientos entre policías porteños, de francos y fuera de servicio, que fueron víctimas de la delincuencia.El más grave de los casos que trascendieron ayer se produjo en la localidad de Ciudad Evita, donde una oficial que se dirigía a tomar servicio fue interceptada por dos hombres en Isabel la Católica al 1800. Los delincuentes le sustrajeron el bolso y el arma reglamentaria, efectuando luego dos disparos que impactaron en su mano. La agente de policía fue trasladada al hospital Alberto Balestrini, donde se recupera de las heridas sufridas en ese robo.El segundo episodio tuvo lugar en González Catán, en la intersección de Coronel Conde y Monte Egmont, cuando el oficial iba en su moto junto a su parejay fue interceptado por dos hombres que intentaron robarle el rodado a punta de pistola. En ese momento, se produjo un intercambio de disparos y los ladrones se dieron a la fuga.En las localidad de Villa Madero, situada en La Matanza, al igual en los anteriores escenarios de tiroteos, también ayer se registró otro hecho de violencia que tuvo como involuntario protagonista a un policía porteño, que regresaba a su domicilio cuando fue atacado a tiros por un delincuente que descendió de un vehículo en la calle Pedro de Mendoza, casi General Paz. Milagrosamente, el oficial resultó ileso al poder ingresar en su casa.El cuarto enfrentamiento ocurrió ayer en Fuerte Apache, en el partido de Tres de Febrero. En ese caso se dio una situación diferente a la que hasta el momento derivaban en enfrentamientos entre policías porteños y ladrones. En esa ocasión 

los agentes fueron atacados sin ser confundidos con ocasionales blancos delictivos, sino que tuvieron que repeler la agresión en un acto de servicio, ya que se encontraban en plena persecución de sospechosos.Desde la torres de ese barrio de monoblocks dispararon contra el móvil de la Policía de la Ciudad para dar tiempo a la fuga de los sospechosos que buscaban refugio en esa zona. La persecución se había iniciado en la avenida General Paz y Nazarre y la patrulla porteña siguió a los delincuentes dentro del territorio bonaerense, tal como permiten los protocolos de acción policial en el momento en que la persecución cruza de un distrito a otro. Las autoridades porteñas informaron que el móvil recibió disparos en el parabrisas, sin que esos balazos afectasen a los uniformados.Dura información estadísticaEsos cuatro eventos de alta peligrosidad engrosaron una preocupante estadística: en lo que va del año, 38 policías de la Ciudad fueron atacados en el conurbano bonaerense, promediando un efectivo agredido cada 23 horas. Uno de ellos, el oficial Brian Coria, murió cuando dos motochorros le dispararon para robarle la moto en la que se movilizaba hacia la casa de su pareja. Ese mortal caso ocurrió el 15 del mes pasado, en la localidad de Castelar, en Morón.La reiteración de episodios de violencia que tienen como víctimas a policías porteños en el conurbano derivó en ásperos cruces entre los funcionarios de una y otra margen de la avenida General Paz.Una de las propuestas que surgieron desde las autoridades porteñas fue la recomendación a sus agentes a circular con el chaleco antibalas reglamentario (en forma disimulada bajo la ropa) cuando circulen por las calles del conurbano.Ese movimiento es cotidiano y masivo, ya que los funcionarios de la ciudad tienen en cuenta que 20.000 de los 27.000 uniformados porteños viven en el Gran Buenos Aires.La cantidad de tiroteos entre policías porteños y delincuentes en el 

conurbano marca un aumento importante de casos con referencia a años anteriores. Es que con 30 casos solo en el primer mes de 2024la proyección de mantenerse este nivel de violencia superaría las cifras registradas durante todo 2023, con 98 episodios similares, y en los doce meses de 2024, con 176 tiroteos.Se consignó que en uno de esos casos perdió la vida el oficial Coria. Varios agentes resultaron heridos en otros robos, mientras que tres delincuentes fueron abatidos por los policías que habían sido elegidos como objetivo por ladrones.Uno de esos tiroteos mortales se notificó el 16 de enero pasado, en la localidad bonaerense de Isidro Casanova, en el partido de La Matanza, donde cuatro delincuentes pretendieron asaltar a un oficial porteño que estaba de franco. Al defenderse del intento de atraco, el efectivo mató a uno de los atacantes e hirió a otro.También en el partido de La Matanza, pero en la localidad de La Tablada, fue abatido un ladrón el 21 de enero pasado, cuando un oficial porteño repelió el ataque provocado por cuatro motochorros.El 29 del mes pasado, en tanto, fue notificado el tercer delincuente que resultó muerto en un enfrentamiento con policías porteños en esta sucesión de violentos episodios que trascendieron este año. Ocurrió en Moreno, donde tres motochorros persiguieron más de 10 cuadras a un policía para robarle la moto. El efectivo se defendió con su pistola reglamentaria, mató a un ladrón de 18 años e hirió a otro, de 15.La repetición de estos hechos se incluyen en una ola delictiva que causa preocupación en Buenos Aires. Luego del asesinato de un repartidor que defendió a un vendedor ambulante de un robo en Moreno, se desataron fuertes incidentes frente a la municipalidad de ese distritoy esas imágenes provocaron inquietud en intendentes peronistas del conurbano. La inseguridad fue el eje central de los contactos que sostuvieron ayer los jefes comunales. En tanto, el Ministerio de Seguridad nacional ordenó el pa- trullaje de fuerzas federales. •

Operativo de saturación en Moreno

Policías federales inspeccionaron vehículos

Personal montado de la Gendarmería recorrió zonas descampadas

La Policía Federal instaló puestos de control vial
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Javier AlonsoMINISTRO DE SEGURIDAD DE BS. AS. "Si cada delito que ocurre lo repetimos hasta el hartazgo en la televisión y el Presidente califica de ‘baño de sangre', se empieza a generar una psicosis que no se corresponde con la realidad"
X/FERESPINOZAOK

Preocupación

La inquietud social por la inseguridad impactó entre los intendentes del conurbano, que reclamaron medidas al gobernador Axel Kicillof. En uno de los distritos más golpeados por el delito, el jefe comunal de La Matanza, Femando Espinoza, se reunió en los últimos días con el jefe de la policía bonaerense, comisario general Javier Villar (foto).

Intendentes del peronismo bonaerense piden cambios al gobernador KicillofJefes comunales mantuvieron ayer contactos telefónicos con el mandatario provincial para reclamar la presencia de la Gendarmería; fuertes críticas al ministro Alonso
María José Lucesole y Mariano Spezzapria 
LA NACIONLA PLATA - Intendentes peronistas del Gran Buenos Aires tomaron contacto en las últimas horas con el gobernador Axel Kicillof para reclamarle cambios en el área de seguridad, en medio de una crisis de violencia y crímenes resonantes que afecta a los distritos de conurbano. Los jefes comunales pidieron articular la bajada de la Gendarmería con el gobierno nacional y la creación de un fondo especial para financiar gastos en un campo de la gestión que no consideran “a la altura de las circunstancias”.Los contactos entre Kicillof y los intendentes fueron confirmados a la nación por fuentes de la gobernación bonaerense y de los municipios del conurbano. En algunos distritos existe un marcado disconformismo con la actuación del ministro de Seguridad provincial, Javier Alonso, quien formó parte del equipo de Sergio Berni hasta que el extitular de la cartera renunció al cargo, el año pasado.Si bien en un comienzo los intendentes habían planificado una reunión de urgencia para exigir de manera unificada el regreso de gendarmes al territorio, en un petitorio que tendría como desti- nataria a la ministra de SeguridadItuzaingó, escenario de dos violentos asaltosEn uno de los robos, dos ladrones dispararon contra un conductor que pudo escapar de la emboscada
Una millonaria salidera bancaria y un intento de robo a los tiros a un chofer de la aplicación Uber pusieron en alerta a los vecinos de Ituzaingó, en la zona oeste del conurbano bonaerense. En el último hecho, que ocurrió ayer a la madrugada, un chofer fue víctima de un brutal intento de robo. Todo sucedió en Mariano Acosta al 900, cuando la víctima esperaba a un pasajero. El ataque y los disparos fueron protagonizados por dos delincuentes que circulaban en un auto Volkswagen Suran negro.Eran las 3.13 cuando el chofer llegó al punto de encuentro con el pasajero y en cuestión de pocos segundos los dos delincuentes lo interceptaron de forma abrupta, rodearon el auto y lo amenazaron. “¡Dame la guita! ¡Dale, salí, salí!”, gritó uno de los asaltantes mientras lo apuntaba con un arma de fuego, según quedó registrado en una cámara de seguridad Ínstala- 

de la Nación, Patricia Bullrich, y al presidente Javier Milei, finalmente el encuentro fue suplantado ayer por conversaciones telefónicas entre Kicillof y los jefes comunales.De acuerdo con las fuentes consultadas, los jefes comunales pidieron dotar de mayor presupuesto al área de seguridad, específicamente en el conurbano, ante lo cual Kici- llofy sus colaborares más cercanos reaccionaron con una demanda hacia la Casa Rosada: que la gestión libertaria “le devuelva a la Provincia el Fondo de Seguridad de 750.000 millones de pesos”, indicaron desde La Plata.Sin embargo, no existe un criterio común entre los intendentes. Los alcaldes de La Cámpora, los aliados a Kicillof y los que responden a Sergio Massa han expresado distintos puntos de vista. Entre los “axelistas” se encuentran Jorge Ferrares! (Avellaneda), Mario Secco (Ensenada) y Mariano Cascallares (Almirante Brown), quienes son proclives a la demanda para que haya más presencia de la Gendarmería.En la misma línea se ubica el titular de la Federación Argentina de Municipios (FAM), el matancero Fernando Espinoza, quien se mostró esta semana con el jefe policial de su distrito, como una forma de reclamar a la provincia más acción, 

Millonario robo de motochorros en Ituzaingó IMAGEN DE VIDEOda en una casa de la zona.Los disparos contra el vehículo no tardaron en llegar. Entonces, el conductor, acorralado, tomó una temeraria decisión. Pese al miedo y al peligro inminente, el chofer reaccionó con rapidez y 

tras la seguidilla de homicidios de jóvenes víctimas de la inseguridad que tuvieron lugar en Moreno y Florencio Varela.“Un baño de sangre”, dijo el presidente Javier Milei sobre la inseguridad en la provincia. Una situación lamentable producto de la falta de recursos para combatir el delito, según deslizó el gobernador Kicillof. Lo cierto es que los insurgentes levantamientos populares en el conurbano encendieron la luz de alerta en la política y los intendentes son los primeros destinatarios del enojo popular.La restitución de un Fondo de Seguridad para el conurbano ya es motivo de un reclamo judicial ante la Corte Suprema de Justicia de la Nación. Pero los intendentes reclaman también el despliegue de miles de gendarmes en las calles calientes del Gran Buenos Aires, donde los jóvenes mueren por el robo de un celular. El problema es que los jefes comunales kirchne- ristas, y tampoco Kicillof, no quieren ir al pie de Patricia Bullrich.El gobierno nacional reaccionó con rapidez ante la avanzada de los intendentes: reclamó que sea Kicillof el que presente el pedido de manera formal para habilitar el desembarco de los gendarmes. En el gobierno bonaerense están en una encrucijada, porque hay intendentes del PJ que también le 

puso marcha atrás para intentar escapar. Aunque chocó contra dos autos estacionados, mientras los delincuentes intentaban acercarse y disparaban, la víctima -que resultó ilesa- logró alejarse lo suficiente, obligando a los asal

reclaman a Kicillof que se muestre más activo en el área de seguridad. Y que apuntan sus cañones contra el ministro Alonso.El ex número dos de Berni salió al ruedo en los últimos días. “No hay zonas liberadas. Tenemos un gobernador que tiene seis mil patrulleros, los policías de la provincia tienen los mismos sueldos que los federales, cada policía tiene su chaleco, hemos invertido como nunca”, se excusó el ministro de Seguridad, al ver las calles encendidas con fuego de protestas populares la semana que pasó.A su vez, en medio de las tensiones entre el gobierno nacional y el de la provincia de Buenos Aires por la inseguridad y el otorgamiento de fondos, el ministro de Infraestructura y Servicios Públicos bonaerense, Gabriel Katopodis, el hombre fuerte del partido de San Martín, le pidió a Javier Milei que se comprometa con la seguridad en el territorio a cargo de Axel Kicillof.“Estamos dispuestos a sentamos en todas las mesas de diálogo y coordinación, pero necesitamos que el Presidente se comprometa con el tema, con fuerzas federales en los lugares complejos del conurbano”, indicó Katopodis, quien le exigió a Milei refuerzos en fuerzas federales, al igual que lo hicieron también intendentes de la provincia. • 

tantes a desistir y huir del lugar.Ese episodio se suma al asalto registrado en Ituzaingó el viernes pasado cuando dos motochorros interceptaron a una empresaria de 42 años en la calle Perdomo, a 35 cuadras del intento de robo que sufrió el chofer de Uber, mientras descendía de su vehículo y le arrebataron $20.000.000 que acababa de retirar de un banco para pagar los salarios de sus empleados.Los delincuentes, que actuaron con total impunidad, escaparon rápidamente y hasta el momento permanecen prófugos y no han sido identificados. La víctima de la salidera bancaria, dueña de una fábrica de ropa deportiva, había retirado la suma de un banco y guardó el dinero en su cartera antes de subirse a su Chevrolet Tracker. Tras realizar un trayecto de 15 minutos hacia su fábrica, fue interceptada por motochorros apenas bajó del vehículo.»
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Jefes narco usaban a abogados y 
familiares para transmitir órdenesresolución. El Ministerio de Seguridad endureció el aislamiento de los presos más peligrosos tras el arresto de dos letrados y nueve allegados que recibían directivas en la cárcel

Intensificaron los controles a los presos de alto nivel en la cárcel federal de Ezeiza archivo

narcos o por dinero. Fue el caso de Gregorio Gómez, un penalista que concurría al penal de Ezeiza a conversar con otro capo narco rosarino: Fabián Pelozo, alias Calavera, socio del narcotraficante boliviano Jorge Adalid Granier, que en los últimos días fue condenado a 10 años de prisión en un juicio abreviado en el que aceptó su responsabilidad por el tráfico aéreo de cocaína.El abogado Gómez fue detenido en agosto pasado, acusado de coordinar el transporte de 460 kilos de cocaína desde el norte de la Argentina hacia Rosario. El cargamento fue secuestrado cerca de la ruta 11, a la altura de San Justo.Según la investigación de la Procuraduría de Narcocriminalidad (Procunar), Pelozo siempre se las arregló dentro de la cárcel para tener contacto con los miembros de su banda. Pero tras los mayores controles que implemento el Ministerio de Seguridad Nacional a partir de abril contra los presos de alto perfil de los penales federales, Calavera tuvo que usar el ingenio para no perder el contacto con la organización. Usó a un letrado rosarino, que lo defendió hasta el año pasado, para que fuera el mensajero. Por su rol de abogado, podía entrar en la cárcel y tener contacto con Pelozo cualquier día.Gómez era quien luego informaba de las directivas a los otros miembros de la banda, entre ellos, Carlos Suárez, que fue detenido el 21 de julio en Rosario, acusado de ser el que lideraba el cargamento de 460kilos de cocaína que fue secuestrado en San Justo.El le de julio pasado, cuando trasladaban el cargamento de droga, Suárez le confesó a su esposa que estaba “renervioso” y que cuandoGermán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIOROSARIO - Antes, los capos narcos se las ingeniaban para tener teléfonos celulares dentro de las cárceles. El smartphone les garantizaba que seguían teniendo conexión con los miembros de la organización. Dictaban órdenes y recibían, muchas veces, las confirmaciones de sus pedidos, que incluían ejecuciones con sicarios. El control más estricto de los celulares derivó en que usaran los teléfonos de línea habilitados, como lo hizo durante 2021 Máximo Ariel “Guille” Cantero, el líder de Los Monos. La implemen- tación del régimen de alto riesgo en los penales federales, donde están alojados algunos los jefes de mayor peligrosidad, incrementó los controles y derivó en el aislamiento de algunos condenados, como Cantero y Esteban Alvarado.Durante los últimos meses surgió un nuevo problema. En las investigaciones judiciales, tanto federales como provinciales, empezó a traslucirse un nuevo fenómeno: varios familiaresy abogados de esta población carcelaria se transformaron en mensajeros. La característica del fenómeno narco de Rosario expone estas dificultades, porque la mayoría de los familiares son parte de la organización criminal, lo que se denomina como clanes. Algo similar ocurre con los presos de alto nivel aislados en las prisiones federales de Ezeiza y Marcos Paz por su participación en bandas que impulsan la violencia delictiva en el conurbano bonaerense.Ante esta situación, y frente al recrudecimiento de la violencia en Rosario, donde en enero pasado se produjeron 19 homicidios, el Ministerio de Seguridad Nacional tuvo que hacer un nuevo ajuste en las condiciones de este grupo selecto de presos. A través de la resolución 153/2025 se dispuso que las visitas -que son de 60 minutos cada 15 días- de los familiares directos no pueden ser con contacto físico. Es decir, se deben realizar en lo que se denomina “locutorio”, un reducto

que tiene un blíndex que separa al recluso y a la visita.Julián Curi, subsecretario de Asuntos Penitenciarios, reveló en diálogo con la nación que “nueve familiares y dos abogados de presos de este régimen fueron detenidos” en los últimos meses por recibir órdenes de estos prisioneros durante las visitas.El funcionario dijo que el miércoles pasado, a través del trabajo realizado por el Sistema Integral de Gestión de Alto Riesgo (Sigar), los agentes penitenciarios divisaron una hoja que un preso de alto riesgo le entregaba a su madre que lo visitaba. En ella, se impartían órdenes claras para que se sigan cometiendo delitos que desencadenen más muertes, por lo que la visitante fue retenida y quedó a disposición de la Justicia, quien ordenó su detención inmediata.“Hace años que los presos de alto riesgo se creían los dueños de las cárceles. Desde sus celdas manejaban el crimen, dando órdenes de asesinato, amenazando a jueces y fiscales, extorsionando a la gente honesta. Eso de terminó”, aseguró la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich.Y agregó: “Hoy (por ayer) damos un paso más, le apagamos el último canal que les quedaba. Se acabaron las visitas indiscriminadas. Solo dos familiares directos cada 15 días, sin contacto físico, a través de un locutorio. No más allegados, no más testaferros, no más cómplices disfrazados de visitantes. Y el que tenga antecedentes, no entra”.Visitas, sin antecedentesSegún esta nueva resolución, el Servicio Penitenciario Federal (SPF) deberá requerir a la Justicia que se informe si existe algún impedimento para autorizar las visitas de cada uno de los familiares directos solicitados por los internos incorporados en el sistema. Esta medida apunta a que se puede rechazar la visita de un familiar que esté siendo investigado en una causa judicial, aunque no tenga todavía condena.Uno de los casos más recientes

"Hace años que los presos de alto riesgo se creíanlos dueños de las cárceles. Desde sus celdas manejaban el crimen, dando órdenes de asesinato, amenazando a jueces y fiscales, extorsionando a la gente honesta. Eso se terminó.""Se acabaron las visitas indiscriminadas. Solo dos familiares directos cada 15 días, sin contacto físico, a través de un locutorio"
Patricia BullrichMINISTRA DE SEGURIDAD

es el de Diego Gabriel Cantero, que tiene varias particularidades. Este joven de 21 años visitó 24 veces en 2024 -según los registros oficiales a los que accedió la nación- al líder de Los Monos, que desde abril estaba dentro del régimen de aislamiento.Diego Gabriel Cantero figura en el DNI como hermano de Guille, pero en realidad es su primo. No está claro aún cómo lo anotaron en el Registro Civil de Santa Fe con ese grado de parentesco. En este clan criminal son frecuentes este tipo de descuidos. Diego Gabriel Cantero, que canta trap y tiene un canal de YouTube con el nombre Diego Cantee, aprovechó ese error del Registro Civil y se transformó en el mensajero de su primo. Según fuentes judiciales, lo habrían elegido para esa función porque no tenía antecedentes penales y estaba fuera del radar de las investigaciones.El músico narco fue detenido en la zona sur de Rosario el 27 de diciembre pasado por la Policía de Seguridad Aeroportuaria (PSA). Los fiscales Adrián Spelta, Luis Schiappa Pietra y Franco Carbone lo imputaron luego como parte de una asociación ilícita que conducía la barra brava de Newell’s, en cuyo entorno se produjeron varios crímenes y amenazas.Por la información que se detectó en su teléfono, este joven trapero era quien puso, por orden del líder de Los Monos, a Alejandro Ficcadentti al mando de la hinchada. Este barra fue quien tramó las amenazas contra el jugador Ángel Di María para evitar que regresara a Rosario Central.Entre las intimidaciones que protagonizó estuvo la caja con la cabeza de un chancho con un disparo que le dejaron a la hermana del futbolista en su negocio.Relaciones peligrosasCon los abogados sucedió algo similar. Son utilizados como mensajeros. Y cumplen una función que nada tiene que ver con la asistencia judicial a su defendido. Rompen los estrechos límites por presión de los

estaba así no podía comer nada, solo “tomar agüita”.Horas después, su estado de ánimo le sugirió que algo andaba mal. Él iba adelante para detectar si la ruta estaba limpia de gendarmes. Llamó a Gómez y le dijo: “Estoy en un bar rosa, que se llama Carolina. Están a 100 metros del control. Se pueden meter en un pueblito y buscar un lugar para dormir. Metan la chata y salimos a la madrugada”.El aviso fue en vano, porque el cargamento cayó en manos del personal de la Gendarmería Nacional. A los veinte días fue detenido Suárez cuando estaba reunido con dos integrantes de la barra de Rosario Central, que después fueron liberados. Gómez fue detenido el 19 de agosto, acusado de conformar la asociación ilícita que lidera Pelozo, a quien había visitado en la cárcel los días 7,15 y 20 de junio, previos al envío del cargamento de 460 kilos de cocaína. Se sospecha que el letrado recibía los detalles para “mover” la droga.Otro abogado que también ejerció un rol que nada tenía que ver con su función, fue José Uriburu, de 40 años y presunto amigo de Gastón Tallone, el empresario ligado al puerto de Concepción del Uruguay que fue secuestrado y aún sigue desaparecido. Uriburu visitó varias veces a Guille Cantero, y se sospecha que esos encuentros sirvieron para planear el rapto de Tallone.Uriburu, quien se hizo famoso en las redes por correr 42 kilómetros en el balcón de su departamento durante el confinamiento generado por el Covid-19, está actualmente detenido en una causa en la que están presos también Gustavo Juliá, hijo de un exjefe de la Fuerza Aérea y condenado por el tráfico de casi una tonelada de cocaína a España, y Juan Carlos Miró.Tras conocerse las nuevas restricciones a los presos de alta peligrosidad, la ministra Bullrich aseguró en su cuenta de la rex X: “Se terminó la joda. Los narcos presos no van a manejar más el crimen desde la cárcel. Acá manda la ley, no los delincuentes”. •
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Arrestaron a Morena Rial 
por su presunto rol en el 
robo de una viviendacaptura. La hija de Jorge Rial fue detenida ayer por un asalto ocurrido el mes pasado en San Isidro; buscan a cómplices
Morena Rial, la hija del periodista y conductor de TV Jorge Rial, fue detenida por su presunta participación en un asalto ocurrido el mes pasado en una casa de Villa Adelina, en San Isidro. Fue imputada del delito de robo agravado por efraccióny escalamiento. Se sospecha que cumplió el rol de chofer de los delincuentes e hizo las veces de “campana” mientras se concretaba el atraco.Así lo informaron a la nación calificadas fuentes judiciales. En las próximas horas será indagada por el fiscal general adjunto de San Isidro, Patricio Ferrari, funcionario que conduce la Unidad Funcional de Instrucción (UFI) de Martínez, con jurisdicción en la zona del robo, y a cargo de la investigación.El atraco por el que fue detenida la hija de Rial ocurrió la noche del 18 de enero pasado en una casa situada en José María Moreno al 2200, en Villa Adelina, en San Isidro. Los propietarios de la vivienda no estaban en el domicilio, se habían ido de vacaciones a Pinamar.“El robo fue en horas de la noche. La banda llegó al lugar en un auto conducido por Morena Rial”, explicó a la nación un detective del caso.Al menos dos ladrones irrumpieron en la propiedad después de forzar una ventana. “Mientras sus cómplices estaba dentro de la casa, Rial hizo las veces de ‘campana’ o apoyo externo. Tenemos pruebas de que mientras duró el robo, la joven se comunicó por teléfono celular con los ladrones que estaban en

Morena Rial, acusada de un robo archivola vivienda”, agregaron las fuentes consultadas.El fiscal Ferrari, con la colaboración de personal de la Estación de Policía Departamental de San Isidro, dependiente de la Superintendencia de Seguridad Región AMBA Norte 1 dirigida por el comisario mayor Lucas Borge, lograron reconstruir la llegada y la huida de la banda criminal a partir de las imágenes de las cámaras de seguridad de la Municipalidad de San Isidro y de filmaciones de dispositivos privados.“Los ladrones ingresaron en la casa después de cortar el suministro de energía eléctrica. Manipularon la llave térmica empotrada en una de las paredes laterales. Se apoderaron de distintos elementos de valor”, dijo un detec

tive que participa de la pesquisa.Tras las pruebas reunidas, en las últimas horas, el fiscal Ferrari pidió la detención de Rial ante el juez Ricardo Costa, interinamente a cargo del Juzgado de Garantías N9 3 de San Isidro.“Ahora se está tras los pasos de los otros integrantes de la banda”, informó a la nación una fuente del caso. Anoche se realizaban allanamientos en el barrio porteño de Retiro, donde policías porteños y bonaerenses estaban tras los pasos de dos integrantes de la banda que había ingresado en esa casa de San Isidro que generó la causa en la que está involucrada Morena Rial.Se trata de la segunda detención de la joven de 25 años en menos de un mes. El 22 de enero pasado ha

bía sido aprehendida junto con un grupo de jóvenes cuando circulaban por Martínez, en San Isidro, en un automóvil Fiat Cronos. Se sospechaba que Rial, que estaba con su bebé de tres meses, y el grupo que la acompañaba habían intentado robar una casa. Pero finalmente no se le imputó ningún delito, dijeron fuentes judiciales.“Ahora, tras las pruebas reunidas que permitieron imputar a Rial por el robo ocurrido el 18 de enero pasado en Villa Adelina, se investigará si la joven y sus cómplices participaron de otros hechos de similares características en zona norte”, afirmó un detective del caso.Rial fue detenida en Cerrito y La- valle, en el barrio de San Nicolás. Del operativo participó personal de la Policía de la Ciudad. Fue trasladada anoche a una dependencia policial de Buenos Aires.“Ahora me interesa primqrdial- mente Amadeo, mi nieto. Él va a estar conmigo hasta que esto se resuelva de alguna manera. La resolución depende de la Justicia y no de mí, yo lo único que estoy velando en este momento es por la salud y el bienestar de mi nieto, que es lo que más me importa. También me importa mi hija”, sostuvo ayer Jorge Rial en su programa de Radio 10.En esta oportunidad, a diferencia de la detención del 22 de enero pasado, Morena Rial no estaba con su bebé.“Las diferencias históricas que tengo con mi hija son de público conocimiento porque yo soy público. Todo lo que sufrí. La crie lo mejor que pude. Tengo dos hijas, las crie iguales. Una es Morena, que eligió alejarse de mí y eligió una vida casi marginal. Yo nunca la dejé abandonada, aunque sea con distancia, quise monitorearla. Son decisiones de vida, ella es mayor de edad. De alguna forma yo también fui víctima de las actitudes marginales de mi hija. Lo que siento ahora es vergüenza”, sostuvo Rial.En el momento de la detención, a Morena Rial se le secuestró su teléfono celular que será sometido a un peritaje.»

Un hermano de Driussi fue atacado por trapitosramos mejía. La víctima 
sufrió heridas al ser 
golpeada por una patota

Otro episodio de violencia protagonizado por las personas que exigen dinero en forma ilegal para “cuidar” vehículos estacionados en la vía pública, los llamados trapitos, ocurrió el domingo pasado a la madrugada cuando el hermano de Sebastián Driussi, delantero en River, fue atacado por ocho de esos cuidacoches a la salida de un boliche en Ramos Mejía. El joven de 20 años está internado por doble fractura de mandíbula.El hecho sucedió cuando la víctima, identificada como Gonzalo Driussi, saliódel boliche Vinicius, en el cruce de Avenida de Mayo y Rivadavia.y fue interceptado por varios trapitos. Según detallaron, los testigos creían que lo iban a matar por la brutal paliza. A su vez, una pareja de amigos de la víctima también fue atacada.Ese hecho se suma al ataque que un día antes había sufrido un médico de 57 años, agredido durante el mediodía del sábado en Helguera 165, en el barrio porteño de Flores, tras negarse a pagarle a un trapito.“Ni bien estacioné, esta persona se acercó y apareció con un tremendo pedazo de madera. Me pidió plata, pero lamentablemente no tenía en el momento porque, sino, le hubiese dado algo para que se vaya. Enseguida se puso agresivo”, explicó la víctima. El ataque dejó al médico con heridas graves en el rostro, el brazo izquierdo y cortes en distintas partes del cuerpo por lo que fue trasladado al Hospital Álvarez.»
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Sepelios y Participaciones
+

BECK, Jacobo, q.e.p.d., falleció el 4-2-2025. - Regina, Dafne, Helga Mertig y familias lamentamos la partida de Jacobo, agradeciendo tantos años de vivencias conjuntas. Acompañamos a su familia, en su dolor, con un gran abrazo.

+
BONINI, Alberto E., 5-2-2025. - Con profundo dolor te despedimos tu esposa e hijos, hoy, 11.30 hs„ en el cementerio de Chacarita.

+
BUZZO, Isabel, q.e.p.d„ 4-1- 46; 4-2-2025. - Su esposo, hijos, nietos, yernos y nuera, la despiden con mucho amor y piden una oración en su memoria. Sus restos serán inhumados, mañana,15 hs„ en el Parque Memorial.

t
CALVO, Horacio G. (Coco). - Sus hijos Florencia y Rodrigo, su nuera Valeria, sus nietos Lucio y Violeta y su sobrina Enriqueta lo despiden con profundo dolor hoy, a las 11.30, en la capilla del cementerio de la Chacarita. Piden una oración y una buena conversación en su memoria.

t
CALVO, Horacio Gerónimo, q.e.p.d„ falleció 4-2-2025. - Ernesto Canton, sus hijos Valentina y Juan, junto a su esposa María Victoria Iglesias Varela participan con profundo dolor su fallecimiento y despiden a un gran amigo. Ruegan una oración en su memoria.

t
CALVO, Horacio Gerónimo, q.e.p.d., falleció 4-2-2025. - El directorio y todo el personal de Serviur S.A. participan el fallecimiento de quien supo ser su director. Elevamos una oración en su memoria.

t
CYRIANI, Armando, q.e.p.d. - Stella Noceti de Querio, Pedro, Tomás, Magdalena, Teófilo, Francisco y Jimena abrazan a Adriana con mucho cariño.

t
CYRIANI, Armando, q.e.p.d. - Jorge y Gloria Fiorito acompañan a la querida Adriana en este momento de dolor.

+
DE RIDDER, Mónica, q.e.p.d. - Chichi Ketelhohn y familia despiden a la queridísima amiga Chou y acompañan a sus hijos Alejo y Montsy y familias con muchísimo cariño.

+
KAFAFIAN de YOUSSEFIAN, 
María, q.e.p.d. - Sus hijos Daniel e Isabel, Rosita y Marta y Rafael junto a sus nietos y bisnietos participan con dolor su fallecimiento, rogando una oración en su memoria. El responso será hoy, llhs, en la capilla del Cementerio Británico.
MANTERO, Claudio, q.e.p.d., falleció el 4-2-2025. - Tu familia te despide con tristeza y mucho amor. Seguirás con nosotros en el corazón. Tus seres queridos participamos el entierro hoy, a las 12, en el cementerio de la Recoleta.

t
MANTERO, Claudio, q.e.p.d. - Norma Bagnoli y Ricardo Sil- bermins participan el fallecimiento de su amigo Claudio y acompañan a Gustavo y su familia en este momento de dolor.
MANTERO, Claudio, q.e.p.d. - Querido amigo Claudio, ya te extrañamos. Abrazamos a Gustavo (Caba), con mucho cariño. Caty, José, Lucas, Inés, Roger y Flavia.

+
MUIÑOS, Ricardo Horacio, 
Dr., 3-2-2025. - Ricardo, fuiste un pilar de fortaleza de nuestra división, que supiste apreciar profundamente esa amistad durante 60 años. Participamos con profundo dolor tu triste partida. Acompañamos a tu Flia. en este tan triste momento. Que Dios ilumine tu alma. Compañeros/as de la 4ta. división T.M. Promoción 1971 de la Escuela Superior de Comercio Carlos Pellegrini y amigos del Bar de los Sábados.

+
PALACIOS, Leonardo, q.e.p.d. - Julio Romero Krause y Eugenia; sus hijos Máximo, Paula y Daniel, y nietos Delfi y Dani despiden al Negro con mucho dolor y acompañan a Gloria y a Luz con todo cariño.

t
SYRIANI, Armando J., q.e.p.d., falleció en Punta del Este, el 5-2-2025. - Su mujer Adriana Orofino, su hijo Santiago y Carolina, sus hijos en el afecto Connie y Martín, Flor y Matías y Juan y Pumi y todos sus nietos participan su partida con gran tristeza.

+
SYRIANI, Armando J., q.e.p.d. - Su cuñado Carlos Vinciguerra, sus sobrinos Diego y Cecilia, María Victoria y Félix y familia acompañan a Adriana, Santiago y Carolina y familia en tan triste momento.
SYRIANI, Armando, q.e.p.d. - Ali y Moro Castro, sus hijos Rorro y Morita, Tina y sus nietos participan su fallecimiento y acompañan a su querida amiga Adriana en este doloroso momento con cariño y oraciones.

t
SYRIANI, Armando, q.e.p.d. - Con todo cariño acompaño a Adriana y familia en este difícil y triste momento. Claudia R. de Hernández.

t
SYRIANI, Armando. - Stella y Mario Bossi de Ezcurra te despiden con enorme tristeza.

+
SYRIANI, Armando. - Carlos y Payita Chapur y sus hijos acompañan a Adriana, Santiago y familia en estos momentos de tanta tristeza.

+
SYRIANI, Armando. - Con gran tristeza despedimos al compañero de nuestra querida amiga Adriana. Mónica Stefani e hijos ruegan una oración a su alma.

+
SYRIANI, Armando J., q.e.p.d. - Querido amigo, Mercedes, Silvia, Horacio y Eduardo te despedimos con mucha tristeza y abrazamos con cariño a Adriana, hijos, nietos y familia.

+
SYRIANI, Armando J. - Mima Herrmann e hijos despiden a Armando con inmenso dolor y acompañan a Adriana y familia con mucho cariño.

+
SYRIANI, Armando J., q.e.p.d. - Pancho Kocourek despide a Armando con dolor y acompaña a Adriana con cariño.
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Edición de hoy a cargo de Constanza Bertolini
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BESTSELLEREl último secreto de Dan BrownEl escritor estadounidense, autor del best seller El código Da Vinci, anunció el lanzamiento de una nueva novela protagonizada por el profesor de simbología Robert Langdon. Dan Brown volverá así a la escena literaria tras ocho años con un nuevo libro titulado El último secreto, que saldrá a la venta el 9 de septiembre en inglés, editado por Penguin Random House, y un día después en español y portugués, por el sello Planeta.El museo de Piolín, el perro coleccionista que acumuló más de 120 obras de arte
muestra. La mascota de Leo Chiachio y Daniel Giannone, fallecida en marzo último, inició su acervo hace poco más de dos décadas; se exhibe ahora en Colección Amalita

Proponen una plaza en homenaje al creador de 
Asterixretiro. René Goscinny 
vivió en Buenos Aires 
entre 1928 y 1945

Celina Chatruc
LA NACIONTodo comenzó con un regalo de cumpleaños. Hace poco más de dos décadas celebraba sus primeros doce meses Piolín, el perro salchicha de Leo Chiachio y Daniel Giannone. Y al día siguiente, el 13 de diciembre, cumplía este último. Así que su amigo Juanjo Velandia decidió sorprender a ambos con un regalo que simbolizaba ese vínculo: un alter ego de la mascota, tejido con totora color naranja.“Nosotros justo estábamos preparando una muestra para el Macro de Rosario, y habíamos hecho muchas piezas que tenían que ver con Piolín. Le dijimos: ‘¿Che, Juanjo, te podemos pedir permiso para exponer esta pieza en junto con nuestra obra? Y él dijo: ¡Obvio!’”, recuerda ahora Giannone en diálogo con la nación, en Colección Amalita. Esta institución de Puerto Madero no sólo exhibe hasta el domingo una antológica del dúo creativo sino que acaba de inaugurar otra que sigue hasta mayo dedicada al acervo del Museo Piolín (MUPI), integrado por piezas de más de 120 artistas.Entre ellos se cuentan muchos nombres consagrados de la escena nacional, como Jorge Gumier Maier, Cristina Schiavi, Fernanda Laguna, Marcelo Pombo y Marina De Caro. Pero incluso hay piezas ofrecidas de forma espontánea por quienes no los conocían hasta conmoverse con la idea. Como una mujer que los conoció en la playa y tejió a crochet para Piolín varias mantitas de colores, que Leo y Daniel usaron para crearla instalación 
Tertulia Brillantina, o un sodero con vocación artística que creó con lana un retrato en el que ambos son alzados en brazos por Piolín, cual niños pequeños o mascotas.¿Cómo se llegó a esto? Otro de los invitados al mencionado cumpleaños y escucharon la conversación con Velandia, dijo: “¡Ah no! Si ponen una pieza de él también tienen que poner una mía”. Y así sucesivamente, hasta conformar una colección itinerante que sigue abierta a donaciones. Un importante aporte fue realizado por Leticia Kabusacki, coleccionista y abogada, quien se ocupó de redactar el “Memorándum de Entendimiento” del proyecto.En este documento, que establece las condiciones de la creación y el desarrollo del acervo, se especifica por ejemplo que “Piolín, por sí o a través de sus representantes, cualquier obra que lo tenga como referencia, objeto, sujeto, idea, concepto, relación con el medio, rela-

Daniel Giannone y Leo Chiachio, custodios del acervo

Obras de Muntaabski y Stuby, entre otros fotos hernán zentenoción con el hombre, etc., realizada en cualquier soporte”. Se excluyen expresamente, claro está, materiales que provengan de animales. Por su parte, Chiachio&Giannone se comprometen entre otras cosas a no mostrar la colección “en ningún lugar donde no sea bienvenida la presencia de Piolín”.Si bien este adorado integrante de la familia Chiachio&Giannone falleció en marzo último, queda claro que Colección Amalita le da la bienvenida en sus múltiples formas: el cuerpo creado con materiales descartados por Gumier Maier, el infiable “a lo Koons” con sus instrucciones de Érica Bohm, la silueta rockera retratada con púas de guitarra por Ama Amoedo o su versión warholiana en El sueño de 
Piolín, un film realizado en Súper 8 por Diego Lerman que emula 

Sleep (1964), aquel que registró al amante del rey del pop durmiendo durante más de cinco horas.
Un día “Pet Friendly”Piolín también tiene un rol protagonice en la muestra de sus “padres”, titulada Vivir sus vidas. A tal punto que aparece pintado a modo de Kiss como integrante de la banda, y posa en el mural textil más reciente junto a su pareja, Chicha Betina, y la hija de ambos, La Dorado. El museo incluso organizará un día Pet Friendly para que puedan ingresar mascotas, como sucedió en septiembre en la muestra de Mercedes Larreta en la Casa Nacional del Bicentenario.Allí, los animales podrán ver la muestra a una altura acorde a su perspectiva. Esa fue una de las condiciones establecidas desde el prin

cipio para formar parte del MUPI, cuando se resolvió también que las obras deben hacer referencia a Piolín o a su mundo y que las piezas debe ser “tamaño Piolín”.“En Asia oriental existe la leyenda del hilo rojo del destino o del amor: los dioses atan en nuestros dedos meñiques un hilo rojo que nos une inexorablemente con aquellos con los que debemos compartir nuestras vidas. No hay un tiempo estipulado. El hilo puede estirarse, enredarse, contraerse, pero nunca cortarse. Piolín, el hijo/mascota de Chiachio & Giannone fue en sí mismo un ‘Piolín rojo’. Un hilo de amor para Leo y Dani, pero también para quienes los rodean”, recuerda Patricia Caramés, curadora de esta muestra que tuvo antecedentes en el Museo Macro + Castagnino de Rosario (2005), en el Centro Cultural Recoleta (2007) y en Belleza y Felicidad Fiorito (2021).“A nosotros nos interesaba mucho impulsar proyectos que generen vínculos de otro tipo entre nosotros, los artistas -dice Giannone- y eso es lo que sucedió con Piolín”. Siempre a su lado, Chiachio agrega: “Hoy, en el mundo y en la Argentina, cuando todo es tan violento, es súper necesario encontrar un momento de afecto”. •
Para agendar

• MUPI en Colección Amalita (Olga Cossettini 141), hasta mayo. Jueves a domingos, de 12 a 20. Entrada general: $4000.

Daniel Gigena
LA NACIONEn las cuentas de Xy de Instagram de Libros del Zorzal Historietas, el director de la editorial, Leopoldo Kulesz, propuso esta semana un homenaje para el cocreador (con Albert Uderzo) de Asterix, el guionista y editor René Goscin- ny (1926-1977). “Una plaza para Goscinny”, tituló el reclamo, que redactó al modo de hablar del guerrero galo, y recordó que el francés vivió su infancia y adolescencia en Buenos Aires. “Más precisamente, en la calle Sargento Cabral, esa que desemboca en la plaza Maipú, lindera a la calle del mismo nombre. El mensaje se hizo viral; el historiador Felipe Pig- na, el escritor Marcelo Birmajer y el Archivo Gráfico del Humor Argentino, entre otros fans, compartieron la publicación.Kulesz añadió una captura de pantalla con un mapa de Google Maps que, atrevidamente, “funda” la “Plaza Maipú”, entre Arenales, Maipú, Esmeralda y Av. Santa Fe. Fuentes del gobierno porteño informaron a la nación que la “Plaza Maipú” no existe como tal y que la parcela a la que hace referencia Kulesz forma parte de la Plaza San Martín, creada en 1878, en el centenario del nacimiento del li- bertadorde América,yque,desde 1942, es un sitio histórico protegido por la Comisión Nacional de Monumentos, de Bienes y de Lugares Históricos. Desde el gobierno, además, sugirieron que un espacio adecuado para poner una estatua o crear una plaza podría ser el Liceo Francés, donde Goscinny estudió mientras vivía aquí con su familia, o en la embajada de Francia. Cualquier cambio de nombre de una plaza o calle, así como la instalación de una escultura en el espacio público, requiere de una ley de la Legislatura de la ciudad de Buenos Aires.“Goscinny es un procer franco- argentino, tal como él se consideraba -dice Kulesz desde Madrid-. Tiene plazas en todo el mundo, en Polonia hay una escuela con su nombre”. En París, por ejemplo, la Rué René Goscinny, tiene globos de historieta en las esquinas.En1928, cuando tenía dos años, René llegó a Buenos Aires. Al dejar Europa, Stanislas Goscinny, su padre, salvó a la familia del genocidio nazi. Tras su muerte, en 1945, el guionista se trasladó a Estados Unidos; tenía 17 años. Una placa instalada por la Legislatura porteña en la calle Tres Sargentos 875 rinde tributo al autor de Asterix, el Galo, Lucky Luke y El 
pequeño Nicolás. •
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desconexión. Mientras la inseguridad golpea con ferocidad en el conurbano, Milei y Kicillof parecieron sintonizar una frecuencia alejada de las angustias de la sociedad Davos y la provincia: la política no habla de Paloma ni de Josué
Luciano Román-LANACION-

Un fenómeno antiguo y otro novedoso ocurrieron a la vez en los últimos días. Lo antiguo es que la política tradicional sintonizó, una vez más, una frecuencia alejada de las urgencias y las angustias de la sociedad. Lo novedoso es que el mileísmo, que llegó al poder con una antena que le permitió conectar con el estado de ánimo de una amplia mayoría, también dio señales de cierta desconexión, enfrascándose en debates sobre la cultura woke y fogoneando discursos retrógrados que parecen proponer, desde el Estado, una mirada teñida de prejuicios y moralina sobre elecciones y libertades sexuales.La realidad no dio respiro: mostró en todo su dramatismo la situación de anomia y desprotección que vive el conurbano bonaerense. Asistimos todos los días a historias desgarradoras de chicos asesinados por un celular o una mochila, o que perdieron su vida por defender a un vecino. Vimos a un j ubilado disparar contra un asaltante de 15 años que intentaba robarle su camioneta mientras un grupo de delincuentes juveniles posaba para las redes sociales con una víctima maniatada, de 92 años, como si fuera un trofeo. Mientras ocurría todo esto, el gobernador Kicillof se reunía en Villa Ge- sell con 35 intendentes para demostrar músculo político en la interna con Cristina Kirchner y para sumar avales a la idea de desdoblar el cro- nograma electoral de la provincia. Las crónicas de aquel encuentro reflejan las preocupacionesy prioridades del gobierno bonaerense: cómo destrabar una ley que rehabilite las reelecciones indefinidas de los jefes comunales y la conformación de un “frente interno” para oponerse a La Cámpora. Aunque del encuentro participaron los intendentes de La Matanza, Florencio Várela, Avellaneda y Morón, no hay noticias de que se haya mencionado, al menos, el problema de la inseguridad, aunque anoche, finalmente, trascendió la preocupación de jefes municipales que salen a reclamar la asistencia de fúerzas federales.El gobernador aprovechó, sí, para sumarse a la marcha “anti-Milei” convocada por los colectivos LGBT mientras en Moreno, un municipio gobernado por el kirchnerismo, la policía dispersaba a vecinos y repartidores que exigían justicia por el crimen de Luca Aguilar.Al mismo tiempo, el Presidente hablaba en Davos de los problemas de la inmigración musulmana en capitales europeas, de un caso de pedofilia en los Estados Unidos, al que asoció con los matrimonios homosexuales, y de las “perversiones” que implican la cultura woke y las políticas de género en sus versio

nes extremas. Seguramente hay un debate pendiente sobre el impacto del ideologismo de izquier- day de latilinguería biempensante en ámbitos educativos e institucionales, pero ¿es prioritario y excluyeme en la desafiante y dramática agenda de la Argentina? Y en todo caso, ¿no harían falta mayor sofis- ticacióny rigurosidad argumental para discutir cuestiones complejas y sensibles a la vez? Ya se vio en el conflicto universitario: hay asuntos que sin duda merecen debates de fondo, pero a los que no se puede entrar con “motosierra discursiva” ni con planteos improvisados.El desafortunado discurso de Davos abre una infinita colección de interrogantes: ¿no contradice la esencia del liberalismo cualquier cosa que huela, aunque más no sea vagamente, a una intromisión del Estado en la vida privada de la gente? ¿No es tan cuestionabley dogmático estigmatizar la familia tradicional como negar la diversidad? ¿No se fortalecen aquellas posiciones que se intenta cuestionar cuando se lo hace de manera agresiva, arbitraria y desmesurada? ¿No resuena como un discurso peligroso en boca de un presidente que acaba de decir que “vamos a ir a buscar hasta el último rincón del planeta (a los) zurdos hijos de puta”? ¿No se favorece a la oposición kirchnerista, que se monta sobre esos debates con un sesgo oportunista y evidente hipocresía? Las respuestas tal vez remitan al peligro condensado en una frase de Fernando Savater sobre un político español, pero que en el futuro quizá le calce bien a JavierMilei: “... podría convertirse en el adversario ideal, porque expresa su ideología de manera tan obscena que escandaliza hasta a quienes la comparten”.El Presidente hoy tiene crédito para desvarios y derrapes temperamentales o discursivos, porque los resultados en muchos aspectos de su gestión son tangibles y están a la vista: bajó la inflación, avanzó en la desregulación del Estado y en la reducción de impuestos, desarmó la telaraña de la extorsión piquetera, logró aprobar la boleta única y trazó una hoja de ruta basada en la racionalidad y la previsibilidad fiscal. Pero ¿ya están resueltos los problemas económicos, la pobreza y la inseguridad como para abocarnos con desenfreno y sin matices a la “batalla cultural”? También en materia de seguridad pueden exhibirse logros: el “modelo Rosario” dio buenos resultados, aunque sean provisorios, y la estadística oficial marca un significativo descenso de las cifras nacionales de homicidios en 2024. ¿Para qué desviarse, entonces, hacia colectoras discursivas de minorías ideologizadas? ¿A quién le habla el Presidente cuando pone el acento en los riesgos del wokis- mo internacional? ¿Discutecon las elites globales y le dicta cátedra al

mundo mientras se aleja de las urgencias domésticas o “de cabotaje”? La historia enseña que el crédito para esos devaneos suele encogerse, más temprano que tarde, cuando asoman nuevas dificultades económicas o la sociedad sintoniza con otro tipo de demandas.“La inseguridad es una cosa del pasado”, declaró el jefe del Estado, también en Davos, ante una pregunta de la agencia Bloomberg. Habrá que sumar la frase como otro síntoma inquietante de cierta desconexión entre la realidad y el discurso. Y también como una contradicción con posiciones más“Expresa su ideología de manera tan obscena que escandaliza hasta a quienes la comparten”
razonables del propio Presidente: “el partido está 2 a O pero van solo 22 minutos del primer tiempo”, ha dicho ante sus funcionarios para frenar, con prudencia, los arrebatos de euforia o exitismo prematuros.La provincia de Buenos Aires es un espejo en el que se reflejan las consecuencias del ideologismo y el discurso apartados de la realidad. Los años de Kicillof están plagados de eslóganes y banderas, desde “inclusión” hasta “diversidad”, pasando por “ampliación de derechos”, “igualdad” y “democratización”. Pero cuando se mira la realidad se ve que la inseguridad se cobra una vida cada 11 horas, según los últimos 

datos de la Procuración de la Corte; solo 13 de cada 100 chicos terminan la escuela en tiempo y forma, según el Observatorio de Argentinos por la Educación, y casi la mitad del conurbano siguen viviendo sin agua corriente ni cloacas, de acuerdo con el registro del último censo.Detrás de la inseguridad hay otro crecimiento galopante: el de las mafias vinculadas al narcotráfico, los desarmaderos y el mercado negro de las autopartcs. Como contracara, surgen organizaciones vecinales que, en medio de la desesperación y la angustia, proponen riesgosos métodos de autodefensa.En la provincia, además, mueren más de cinco personas por día en accidentes viales: cuatro veces más que Córdoba, por ejemplo, según los registros de la asociación Luchemos por la Vida. Pero cuando se pone la lupa sobre el Estado en general se ven otros indicadores alarmantes: el Instituto de Previsión Social (IPS) tiene sus números completamente en rojo y arrastra un déficit crónico que ha crecido de manera exponencial desde 2019 hasta acá. Sin embargo, el gobierno bonaerense ni siquiera insinúa un debate sobre reforma provisional, aunque sí ha reinstalado regímenes de privilegio que desfinancian cada vez más las cajas jubilatorias, como el del Banco Provincia. El I0MA se ha convertido en una gigantesca caja negra, con un sistema de compras y contrataciones sin ninguna transparencia, pero además ha restringido la cobertura a los afiliados, que lidian con una maraña de ineficienciay burocracia para acceder a prestaciones básicas.

Todo esto ocurre en una provincia donde la estructura del Estado, medida en cantidad de empleados públicos, creció a ritmo descontrolado: 70.000 incorporaciones en la gestión Kicillof, según los datos de la Fundación Pensar.Si se mira el plano institucional, la degradación no es menos evidente. La Legislatura acaba de completar un sumario interno en el que, literalmente, se lava las manos frente al caso Chocolatey concluye que “no hubo ninguna irregularidad”. Así se ha cerrado el círculo sobre un entramado de corrupción estructural que desnudó un desvío millonarioy burdo de recursos públicos a los circuitos de “la política”. La Justicia bonaerense es, a la vez, un poder anémico, con una Corte diezmada (funciona, si se admitiera el verbo, con menos de la mitad de sus integrantes) y más de 700 vacantes de jueces y fiscales que se cubren a cuentagotas.Si uno se toma el trabajo de leer y escuchar los discursos del gobernador Kicillof no encontrará rastros de ninguno de estos temas. No existen. Es un discurso ampuloso, siempre extenso, con abundancia de “bonaerenses y bonaerensas”, que compite en agresividad y arrogancia con el del Presidente, pero que luce invariablemente desconectado de la realidad pura y dura.Frente a las desgarradoras secuelas de la inseguridad, asistimos en los últimos días a los típicos cruces de acusaciones entre la Nación y la provincia: “unos inútiles”, dijeron de un lado; “ajustadores salvajes”, contestaron del otro. La posibilidad de proponer alternativas, sentarse a conversar, discutir soluciones sin agravios y sin gritos, intercambiar información, cooperar y pedir ayuda, no parece entrar en la dimensión de lo posible. No parecen tiempos propicios para el diálogo y la moderación. Tampoco para el trabajo silencioso, sino más bien para la retórica superficial y estridente. Los debates reflejan los símbolos de la época: brocha gorda, polarizacióny motosierra, apartándose del pincel, el consenso y el bisturí.Paloma y Josué, los chicos asesinados en Florencio Varela; Luca, el joven repartidor al que mataron en Moreno, u Ornar, el chofer de Uber al que acribillaron el mes pasado en La Matanza, merecerían, al menos, el homenaje de un discurso que hable de ellos. Sería un discurso con los pies sobre la tierra, sin extravagancias formuladas desde ningún púlpito ideológico, con sensibilidad y con empatia para entender por dónde pasan las verdaderas urgencias de la Argentina.Reconstruir un sistema de estabilidad y racionalidad económica es, por supuesto, una plataforma indispensable para solucionar o atenuar los grandes problemas del país. Pero también se necesitan cuotas de sensibilidad y de mesura. Se necesitan debates estratégicos y de fondo, no discursos altisonantes para agitar la agenda coyuntural, ni imposturas ideológicas para ocultar ineficien- ciasy opacidades como las que atraviesan la provincia. La política, de un lado o del otro, tal vez debería dejar de mirarse a sí misma para prestarles más atención a Paloma, a Josué, a Omary a Lúea. Ellos querían vivir en un país normal. O querían incluso algo más simple y esencial: vivir. No los dejaron. Tal vez el poder debería pararse con mayor humildad y con más pragmatismo ante esa realidad desoladora.*
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Director: Fernán Saguier

Traspaso de los tribunales 
ordinarios: el putsch de la CorteMientras en esferas del poder se desatienden obligaciones constitucionales o se confronta indefinidamente, los ciudadanos siguen bregando por obtener justiciaEn algunos casos en que debió resolver planteos de inconstitu- cionalidad de alguna ley, el sabio exjuez de la Corte Suprema de los Estados Unidos Antonin Scalia llamó 

“putsch judicial” a la idea de que “nueve abogados, todos egresados de Harvard o de Yale, que nadie ha votado y que no son políticamente responsables por lo que resuelven” se arroguen facultades que corresponden a las legislaturas de cada estado. Él pensaba que cuando no existía una clara disposición constitucional en algún sentido, o una indudable tradición jurídica, había que permitir que los representantes elegidos por el voto popular finalizaran la discusión política y la resolvieran democráticamente. ¿Pero qué pasa cuando los políticos no hacen lo suyo?Hace casi un afio, en este mismo espacio, señalamos la anomalía institucional de que permanecieran en el Poder Judicial de la Nación, como aún ocurre, los tribunales nacionales llamados “ordinarios”, que son los que existen en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y que pertenecen al Poder Judicial de la Nación, pero que, salvo respecto de unas pocas cuestiones, no tienen competencia en una materia federal, sino que resuelven asuntos regidos por el derecho común. Es el caso de los civiles, los laborales y los comerciales. Entre otras razones, señalamos que una provincia paga con sus impuestos nacionales el servicio de justicia que utiliza un porteño cuando, por ejemplo, se divorcia o quiere desalojar un inmueble.Desde entonces se sucedieron hechos que no hicieron sino agravar la situación de esa deuda constitucional. Cuando terminaba 2024, la Corte Suprema de Justicia de la Nación resolvió en el caso Levinas que, en los asuntos que tramitan ante los tribunales ordinarios, es el Tribunal Superior de Justicia delaCiudadAutónomadeBuenos Aires (TSJ) el que debe considerarse “superior tribunal de la causa”, por el que entonces deben pasar antes de que puedan llegar a la Corte nacional por la vía del recurso extraordinario federal. Equiparó así al TSJ a los tribunales superiores de las provincias, atribuyéndole una función que no sale de la ley de ninguna de las jurisdicciones involucradas, y lo hizo al resolver una cuestión de competencia que se había planteado en un asunto civil entre dos particulares.Con razón, la Corte reprochó a las autoridades legislativas no haber cumplido, 30 años después de la reforma constitucional, la obligación de imple- mentar el traspaso de la Justicia ordinaria a la ciudad, que, según el texto de la Constitución, tiene facultades propias dejurisdicción. También reconoció que implementar el traspaso excedía sus “posibilidades materiales”, pero la mayoría de los jueces consideraron que sí le correspondía “adecuar su actuación”. Intentó así el tribunal remediar la inacción legislativa con una atribución de competencia que, de hecho, modifica la organización judicial del país. Lo hizo, cabe aclarar, sin declarar inconstitucional la norma vigente conocida como “ley Cafiero”, que estableció que la Justicia de la ciudad solamente sería competente en materias de vecindad, contravencional y de faltas, conten-

cioso-administrativas y tributarias de naturaleza local, y sin que los Estados nacional y porteño hubieran participado del pleito cuya resolución modificó de hecho su organización y su funcionamiento.La posición del máximo tribunal en cuanto a considerar que las facultades de jurisdicción de la ciudad son plenas, propiasy totales, es decir, que no dependen de una delegación que pueda hacer el Estado nacional cuando y en la medida en que lo quiera decidir, resuelve acertadamente un punto que motivó discrepancias durante los debates de la asamblea reformadora de1994, pero que también se había reflejado en fallos anteriores sobre la cuestión que dictó la propia Corte. Antes había exhortado a la política a ocuparse del tema. Ahora decidió zanjar la cuestión con un fallo que, en cuanto tiene de positivo, pone fin a esas controversias y “empuja” a los poderes políticos a ocuparse del tema.Lamentablemente, ese empujón vino acompañado de hechos tan inéditos como graves. Eduardo Casal, procurador general de la Nación, pidió a la Corte postergar la vigencia de la doctrina Levinas, porque, si el TSJ debe revisar casos tramitados ante tribunales nacionales, losfiscalesdelaJusticiaporteñapueden no compartir la posición de sus pares nacionales,y eso haría perderla unidad de actuación del Ministerio Público, por ejemplo en materia de acusación penal.Tiene razón la Corte Suprema cuando reprocha la inacción de los cuerpos políticos
Por su parte, en un precipitado e inconcebible “alzamiento judicial”, los presidentes de las cámaras de apelaciones de los tribunales ordinarios del Poder Judicial dclaNación(cuya cabeza es,obviamente, la Corte) manifestaron un insólito “rechazo” a lo resuelto en Levinas, en línea con la cerril oposición de tipo gremial que esosjueces vienen manifestando a ser transferidos a la Justicia de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.Si, por un lado, los fundamentos que esosjueces dan para oponerse al traspaso no han convencido a los constitucio- nalistas, las consecuencias prácticas de lo resuelto ahora por la Corte no serán menores y estarán llenas de complicaciones y disputas entre litigantes y, lo peor, entre jueces. Entre otras, puede mencionársela rareza-cuando menos- de que un tribunal ahora considerado “provincial” (el TSJ) revisarálaconstitu- cionalidad de sentencias de jueces que integran otro Poder Judicial, el de la Nación, sobre los que no tienen facultades disciplinarias, y aplicará normas de procedimiento distintas de las que regían en esas causas. Si el TSJ entendiera que lo que tiene en sus manos es el recurso de inconstitucionalidad establecido por las normas de la ciudad que aplica, y no el que regula el Código Procesal de la Nación, podría encontrar que una decisión infringe la Constitución porteña, que no puede dejar de aplicar, aunque no contradiga a la Constitución nacional.

Tiene razón la Corte cuando reprocha la inacción de los cuerpos políticos, pero su decisión causó un verdadero estropicio institucional con ribetes de escándalo. Sorprende el espectáculo de jueces que, no ya como integrantes de una asociación gremial, sino en ejercicio de sus funciones, se creen con derecho a manifestar “rechazo” a una doctrina de la Corte que están obligados a aceptar a menos que expresen nuevos fundamentos para apartarse de ella en casos concretos, y el de un Ministerio Público que señala los inconvenientes prácticos de su cumplimiento. La Corte parece no haber previsto todos los problemas que pueden sobrevenir.Las soluciones heterodoxasy los “manotazos” institucionales como el que ha dado la Corte difícilmente sirvan como estímulo para que los legisladores tomen cartas en el asunto prontamente, menos para que lo hagan de una manera reflexiva, ordenada y eficiente. Las pruebas ya son evidentes.No debe perderse de vista que mientras las altas esferas del poder desatienden una obligación constitucional o si seocupandel asunto es para confrontar con teorías constitucionales o posturas gremiales, los ciudadanos que esperan la solución a un conflicto tramitado en lostribunalesordinarioslaverándemo- rada irrazonablemente. Una vez más, falta en el Gobierno y en la gestión de los poderesjudicialeslaperspectivadelciu- dadano que se ve obligado a recurrir a ellosy sostiene con los impuestos su funcionamiento. Tal vez sirva como prueba de esa tendencia endogámica que el propio caso Levinas, una simple disputa civil sobre rendicióndecuentassinmayor complejidad jurídica, lleva una década de trámite, cierto que por innumerables incidencias plantadas por las partes, pero también porque la Corte demoró casi cuatro años en resolver el conflicto de competencia. Paradójicamente, y luego de haber “avanzado” hasta alcanzar el más alto nivel de la pirámide judicial, esc pleito está mucho más lejos de ser resuelto que cuando se dictó la sentencia sobre el fondo del asunto. Lo mismo ocurrirá con miles de otros casos, en cada uno de los cuales, cabe recordar, se debe resolver un conflicto humano.El pronóstico sobre este asunto eminentemente político es incierto, y al respecto no cabe prescindir de consideraciones también políticas: el fallo Levinas fue dictado por una mayoría de tresj ue- ces sobre cuatro que integraban entonces la Corte, con la sólida disidencia del juez Rosenkrantz. Esa mayoría, luego delajubilación deljuez Maqueda,ya no existe. De modo que, en2025, la Corteya no será la misma, ya sea que pueda com- pletarseeltrabajosoypolémicoproceso decoberturadelasdosvacantesquehay, sea que el tribunal deba integrarse por conjueces que, si hiciera falta algo más para contribuirala estupefacción, deberán ser seleccionados entre los mismos presidentes de las cámaras nacionales que han liderado la rebelión.Es de esperar que tanto entre jueces como entre legisladores primen la sensatez y el diálogo, para ordenar lo que fue confusamente diseñado, negligentemente postergado y que en ningún caso parece posible arreglar de verdad mediante una sentencia.
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Grito de la sociedadEn la economía se van sintiendo los cambios, baja de inflación, etc. En la política, muy lentamente se advierten algunas pequeñas reacciones que darían pie a modificaciones como ficha limpia, suspensión de las PASO (basta de dinero tirado en votaciones) o el freno a las reelecciones. Pero ¿y en la Justicia ? Ahí nada cambia y nada parece tener ganas de cambiar. Los asesinatos crecen, las puertas giratorias siguen en funcionamiento pleno, desaparecen personas como Loan, y nada pasa. ¿A quién hay que votar para que haya cambios allí también y se empiecen a escuchar los gritos de la sociedad, que pide seguridad y justicia rápidas ya?Rodolfo Miani
DNI 17.865.757

Costo de las PASO Varios políticos se oponen cerradamente a eliminar las PASO; es lógico, pues las primarias son solo una muy precisa encuesta, que a ellos nada les cuesta. Pero no son gratis; cada dos años el Estado (o sea, nosotros) gasta entre US$120 y US$140 millones; con siete PASO ya celebradas, han consumido entre 800y900 millones de dólares. No hay evidencia de que su existencia haya influido en la calidad de la democracia ni de la república. Tampoco hay registro de su contribución al avance de la “democracia interna” ni de la pluralidad dentro de los partidos. En las siete PASO realizadas, la mayoría de los partidos, en la mayoría de las jurisdicciones, presentaron una única lista; o sea, cualquiera fuese el resultado, esa lista, armada, consensuada o digitada, los representaría. Roberto Picozzi Gandía 
DNI 7.961.923

CamaleónicosEn esta época de individualismo, los políticos no son la excepción. Preocupados por no privar a la ciudadanía de las ventajas de seguir disponiendo de sus servicios, no dudan en cambiar su ropaje que otrora los llevara a su caigo para vestir uno nuevo que según ellos es mejor. ¿Es válido preguntarse mejor para quién? Más preocupados en conservar sus cargos que en dar un mensaje de coherencia y respeto por las ideas que den seguridad a quienes les confían su voto, no dudan en desandar trayectorias para encarar otros derroteros. Total, hoy todo cambia y pasa tan rápido que los votantes después seguro se olvidarán. Principios y valores líquidos. Es válido preguntarse a cuál de esos principios irrenun- ciables renunciarán una vez que sea necesario otro cambio de ropaje, ¿quiénes son realmente?Lejos parece la época en que uno podía saber cómo

opinaría y hasta actuaría un político de la vieja escuela. Todavía existen, pero son lamentablemente una especie en extinción. Cabría finalmente preguntarse si estos nuevos políticos son causa o consecuencia de la literal desaparición de los partidos como los conocimos.Hugo H. Campanelli
DNI 13.394.695

CepocambiarioTodos preguntan cuándo será levantado el cepo cambiarlo. Desconocen que en la política económica si decís qué, no decís cuándo. Si decís cuándo, no especificás qué. Doy dos ejemplos. Pregunta: ¿cuándo levantarán el cepo? Respuesta: “Cuando estén dadas las condiciones”. Declaración: “El año que viene el crecimiento será importante”. Pero no contás en qué rubro.Tony Macadam
DNI4.574.401

Voracidad fiscalLa voracidad fiscal en la CABA llega ya al absurdo. A pesar del discurso, el partido político que gobierna la ciudad ha incrementado el impuesto a las embarcaciones del 2,5% máximo en 2008 a 6,5% máximo en 2025, con promedio de 4,2%. Durante 10 años mantuvieron las “escalas progresivas” sin actualizar en un entorno del 12.000% de inflación, mientras sí actualizaron los valores declarados de las embarcaciones. Y ahora que actualizaron las escalas luego de 10 años y subieron las alícuotas, en el tope de la escala, en 10 años los contribuyentes le pagamos al Gcaba el 50% del valor de las embarcaciones, y en el promedio del valor y alícuota, en 13 años. Se llega al absurdo de que una embarcación de US$30.000 paga casi lo mismo que un departamento de US$200.000 en Bel- grano, solo por el hecho de tener ese importe en un barco y
En la Red

FACEBOOKSuspensión de las PASO

“Las PASO fueron un invento de Néstor Kirchner que cuesta una millonada de pesos. Lo peores que molestan a los ciudadanos, obligándolos a tener que ir a elegir a alguien que no les importa”
Vicente Cocchis

“Claramente el Gobierno está negociando con la oposición, ¿a cambio de anular la ficha limpia?” 
Cacho Bazán
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no en una caja de seguridad. No importa si el barco tiene 1 o 50 años de antigüedad. Todo para cobrar un impuesto que resulta ilegal por contravenir la prohibición del art. 9 de la ley de coparticipación federal. No es una cuestión de “embarcaciones”, que hoy son gravadas por la facilidad de su determinación por su registro. Hoy son las embarcaciones y mañana pueden ser joyas, obras de arte o ahorros. El Gcaba viola su discurso de institucionalidad imponiendo y manteniendo un impuesto ilegal; viola su discurso de racionalidad imponiendo, manteniendo y agravando alícuotas fuera de toda lógica. La rebaja del gasto, y de los impuestos, te la debo... Llegó la hora de exigir que se cumpla conla ley y la palabra.Pablo Correch 
pc@bgcabogados.com.ar

La historia completa Amanecía aquel 25 de mayo de 1973y todo se preparaba para que asumiera un gobierno democrático, en elecciones libres y sin proscripciones. El teniente Héctor Girbone, como oficial de Granaderos, era el oficial de servicio en la Casa de Gobierno y debió rechazar con los Granaderos varios intentos de tomar el edificio por terroristas multinacionales. Acompañaban su acción arrojando volantes con la leyenda “A la Casa de Gobierno la cuidan los granaderos; después del 25 la cuidarán los montoneros”.Lamentablemente hoy el coronel Girbone es dado de baja, junto a otros camaradas, por sentencias por delitos de lesa humanidad. Bueno sería recordar la historia completa sin omitir que quienes tomaron la iniciativa para atacar al Estado fueron los terroristas, lo que obligó a las máximas autoridades políticas a ordenar su aniquilamiento.Jorge José Echezarreta 
DNI 8.421.780

Jones HualaLeer el diario y ver que todavía seguimos dando vueltas con Jones Huala y sus atentados me da mucha tristeza, y bronca. La Justicia tiene que hacer un cambio radical. ¿Cómo pretenden cuidarnos y proteger a los ciudadanos de bien si ni siquiera pueden con un personaje disfrazado que sigue haciendo estragos sin que nadie sepa qué hacer con él? Nos sale carísimo. Háganse cargo, pónganle el cascabel al gato. Expulsión, que vaya a Chile o a una cárcel de verdad. ¡Basta!Leónidas Fació
Leonidasfacio@gmail.com
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Estamos caros. El índice Big Mac, elaborado por la revista 
TheEconomistparamedirese aspecto de la economía, nos ubica en segundo lugar, solo por detrás de Suiza. Esto también se puede verificar viendo la escasísima presencia de turistas extranjeros y, en sentido contrario, el aluvión de argentinos en países limítrofes aprovechando las vacaciones para proveerse de ropa, calzado y electrodomésticos.No es una sensación. Los informes del Banco Central de la República Argentina muestran desde el pasado mes de junio un saldo negativo persistente -no ocasional- en la cuenta corriente externa. Esos registros han empezado a ser deficitarios antes de la caída de los precios internacionales de nuestros productos de exportación y de la devaluación de 20% del real brasileño, aun con importaciones bajas por la recesión de2024. Además, en diciembre de 2024, incluso se dio vuelta el balance de bienes, después de una larga temporada con números superavitarios.Resolver este problema no es sencillo, menos aún en la Argentina. No estamos proponiendo una devaluación, pero sí sincerar el debate económico. Todo el tiempo que demoremos en atender esta cuestión tiene un costo indudable para nuestras empresas productoras de bienes transables. Traducción: actividad industrial y empleos en riesgo.A pesar de la sensación de urgencia, las dilaciones pueden tener muchas razones: 1) por convicción: algunos creen que la política económica es solo terminar con el déficit fiscal; 2) por cálculo político, al dilatar cualquier medida hasta pasadas las elecciones, o 3) por incapacidad (o falta de intencionalidad) de registrar este dato como problemático.Lo cierto es que la Argentina ya vivió intentos de estabilización volviéndose “cara” y ha sufrido por no reaccionar a tiempo. El Fondo Monetario es consciente de esta situación y es una de las cuestiones que explican la complejidad de la nego-

En su discurso inaugural, el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, aseguró: “¡Venceremos!”. La pregunta sin contestar es: ¿a quién? Aparentemente a China, no a su arsenal militar, sino a su poderío comercial. Es una visión que completa su lema de campaña: “Hacer a Estados Unidos grande de nuevo”. La inevitable inferencia es que la prosperidad de una nación solo puede medirse por la superioridad sobre otras, y, lo que es más desolador, que solo se puede ganar si otros pierden.Debemos recordar que, aunque en los razonamientos del materialismo dialéctico, unos ganan porque otros pierden, en la tragedia griega clásica, todos pierden. Muy lejos de 
La riqueza de las naciones de Adam Smith, donde se vislumbraba la idea de un crecimiento económico donde todos ganan, que la segunda

LO QUE REVELA EL ÍNDICE BIG MACCaros, nuevamente
Fabio J. Quetglas

-PARA LA NACION-

ciación que enfrenta el Gobierno. Es fácil interpretar que un organismo internacional de semejante incidencia y responsabilidad no pueda quedar tranquilo con una respuesta del estilo “esta vez es diferente”. Los argumentos oficiales en la materia son: la Argentina “noestá cara”, sino que “los impuestos son altosy faltan más reformas estructurales”. Esa aseveración es parcialmente cierta, pero el tiempo necesario para una adecuación fiscal significativa o para que impacten en la economía los cambios regulatorios (aun en el hipotético caso de que produzcan las consecuencias previstasy nootras) es mucho mayor que el que podrían soportar una enorme cantidad de cadenas de valor que, antes de llegar a la tierra prometida, llegarán a los juzgados comerciales en forma de concursos y quiebras.Bajo el mantra “un déficitdecuen- ta corriente sostenido en el tiempo 

lo financia” podemos caer en una tentación que muchas veces obnubila el análisis. No existe el financia- miento al infinito, y si en algún caso existe, no es para la Argentina. Otro razonamiento dice: “los argentinos disponen de suficientes recursos en moneda extranjera para sostener ese desbalance, incluso décadas”. Rematan con que el problema “no es tanto el déficit, sino la confianza”. Sobre ese aspecto me gustaría introducir un matiz: esa confianza es el resultado de múltiples factores. Cuál es la tendencia del problema, es uno de ellos. La pregunta relevante es: la Argentina, trimestre a trimestre, ¿cierra o abre esa cuenta de dólares requeridos vs. dólares generados? Porque es obvio que la confianza financia el déficit, no lo resuelve. Si la tendencia es que la cuenta se abra más y más, es probable que haya un día en que los tenedores de deuda argentina deno resultaría peligroso si alguien nominada en moneda extranjera de Buenos Aires)

LAS POLÍTICAS DE TRUMPEn medio ambiente, todos pierden
Fernando Diez

-PARA LA NACION -

mitad del siglo XX demostró era posible. ¿Cuál fue su límite? El cielo... es decir, las extemalidades en forma de emisiones de CO2 liberadas a la atmósfera que están causando el cambio climático. Precisamente, la otra muestra de unilateralismo con- frontativo del discurso de Trump consistió en declarar el inmediato abandono del Acuerdo de París, es decir, el compromiso del conjunto de las naciones para reducir las emisiones de dióxido de carbono. En el mismo discurso prometió medidas para facilitar mayor extracción de petróleo, incluso abriendo áreas protegidas de Alaska, y dedicó irónicos comentarios contra la energía eólica (que es verde), en la que la industria china es líder.Si la invasión de Ucrania por parte de Putin canceló instantáneamente la agenda de la cooperación ambiental del siglo XXI y produjo el 

regreso a la agenda de la confrontación del siglo XX, la plataforma política de Trump posterga al menos cuatro años toda posibilidad de políticas contra el cambio climático, que por su estructura, solo pueden alcanzarse por el acuerdo y cooperación entre todas las naciones. El planeta ya ha alcanzado un aumento de 1,5’C sobre las temperaturas medias preindustriales. Parece ahora inevitable un aumento de 2,5°C en este siglo y nada improbable llegar a +3°, temperaturas que implican cambios irreversibles de carácter catastrófico para las poblaciones humanas. Si los EE.UU. ganaran la batalla imaginada por Trump, sería una victoria pírrica, porque se trataría de alguna clase de hegemonía sobre un planeta devastado por desastres naturales incontrolables.Quizá los primeros perdedores sean los países más pobres y las

puedan dudar de la capacidad del país de honrar sus compromisos. El estrés financiero derivado de esa situación es algo que ya conocemos y no queremos volver a repetir.Nadie dispone de soluciones mágicas, pero hay 4 posiciones que el Gobierno debería asumir y que, al mismo tiempo, tiende a eludir; 1) el partido no está ganado. El país ha empezado a estabilizar su economía con un costo social alto y aún le falta normalizar su frente cambiario; 2) para ganar el partido (aumento de las inversiones -no solo en economías extractivas-y salto de compe- titividad) se necesita un horizonte temporal, que se llama instituciones; 3) apurar resultados para ganar elecciones conspira contra el resultado final, eso se llama populismo, y 4) la legitimidad que un programa de estabilización tiene no puede prescindir sistemáticamente de la equidad necesaria para poder soportarlo.La sociedad argentina hizo un gran esfuerzo, los jubilados resignaron un 25% de sus haberes y fueron los principales contribuyentes al programa estabilizador, junto a empleados públicos y al deterioro agregado de una infraestructura pública ya de por sí muy deficitaria. En contraposición, las ventajas excepcionales de algunos regímenes protegidos siguen intactas y se reflejan en precios tan significativos como celulares o medicamentos.Las loas del momento y el calendario electoral no deben ocultar lo ineludible: estamos caros y, como bien saben los economistas en el Gobierno, los precios son una señal indispensable que define las conductas económicas.Si en vez de enojarse con los valores de la modernidad el Presidente y su equipo propusieran una transición razonable, la Argentina podría ahorrarse una crisis adicional. Crisis que, luego del inconmensurable esfuerzo hecho, no merecen nuestros ciudadanos. •
Diputado nacional (UCR/provincia 

poblaciones más vulnerables, pero si algún significado tienen los recientes incendios de Los Ángeles es que han afectado los barrios de los más ricos entre los más ricos. No se trata tanto de los57.000 millones de dólares en pérdidas económicas, la pérdida de comunidades, recuerdos y hogares, sino de la pérdida de la sensación de seguridad y prosperidad. La nueva sensación de vulnerabilidad emerge por la ruptura de los equilibrios que por muchos años habían mantenido seguras ciuda- desy regiones, ahora amenazadas por eventos extremos. Desde este punto de vista, cualquiera sea el resultado de las políticas de Trump, todos pierden.»
Miembro de la Academia Argentina 
de Ciencias del Ambiente, profesor en 
la Universidad Torcuata Di Telia
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MANUSCRITO A merced de los astros
Andrés Krom

-LA NACION-N"o recuerdo cómo empezó, pero de chico era una de mis actividades favoritas. Tomaba la revista que traía el diario los domingos y la hojeaba hasta dar con la sección del horóscopo. Mi signo siempre estaba primero: Aries... ¿El borrego? ¿La oveja? En fin, era el que les tocaba a los nacidos entre el 21 de marzo y el 20 de abril, la fecha límite, mi cumpleaños. Necesitaba saber qué había predicho el brujo o la bruja de turno para la semana que se avecinaba. ¿Encontraría o perdería dinero? ¿Un nuevo amor llamaría a mi puerta? A mis diez u once años, cuando todavía no sabía 

lo que era tener plata o novia, esos párrafos anónimos cargaban toda la promesa de un boleto de lotería. ¿Y si esa semana me tocaba a mí?Los horóscopos, aprendí luego, derivan de la astrología, una pseu- dociencia que desde hace siglos estudia la supuesta influencia de la posición de las estrellas y los planetas en un tiempo determinado. En mi infancia, algunos astrólogos eran muy populares en la tele, como Horangel, un señor delgado, de expresión seria y un peinado prolijo de un castaño inalterable. Se hablaba también del libro de Lu- dovica Squirru, que se sigue publi

cando cada año antes de las fiestas, aunque lo de los chinos era una cosa totalmente distinta. En ese horóscopo yo era una “rata de madera”, y eso no me gustaba ni un poco. ¿Justo un animal tan inmundo me tenía que tocar? ¿No podría ser, al menos, una rata de oro o de algún otro elemento más digno?En ese entonces, la astrología parecía atraer sobre todo a empleadas domésticas y amas de casa. En la escuela no podía hablar mucho de estas cosas. Mis compafieritos estaban más pendientes de Brigada Cola y Videomatch que de los efectos de Mercurio retrógrado, y no quería que me golpearan.En los últimos 30 años, mucho ha cambiado. La Encuesta de Creencias, Valoresy Actitudes en la Sociedad Argentina del Conicet registra que el 6,4% de la población -unos 2,8 millones de personas- creía en la astrología al cierre de 2019. El interés se disparó durante la pandemia: a finales de 2023, la consultora Sentimientos Públicos destacaba que más del 50% de los argentinos mostraban una “buena predisposición” 

hacia la astrología. La incertidumbre respecto del futuro, el rechazo a la religión y los cuestionamientos a la ciencia se postularon como posibles explicaciones para ese salto.Hay señales de este cambio en todos lados: Boca Juniors, el equipo de fútbol más convocante del país, tiene un astrólogo propio. Una nueva generación de especialistas, criados al calor de los algoritmos, cosecha millones de seguidores en redes sociales. Incluso las apps de citas te obligan a detallar signo solar, lunarEl interés se disparó durante la pandemia: más del 50% de los argentinos tienden a creer en el horóscopo
y ascendente en tu perfil. Es casi indispensable que una bio de Bumble u OkCupid tenga alguna referencia del estilo “Soy de Piscis, como Justin”, “De Escorpio, pero buena gente”, “Si sos Acuario, seguí de largo, 

no estoy para más desgracias”. El primer día en mi trabajo actual debí confirmar con mi madre la hora de mi nacimiento para que una compañera pudiera hacerme una carta astral en un sitio web especializado. Al final, resulta que soy de Tauro.De adulto perdí interés por los horóscopos. Mejor dicho, por esa forma compacta de profecía semanal que augura lo mismo para todas las personas de un signo. Pero incursioné en otras cosas que no habría conocido sin ellos: cartas natales, revoluciones solares, el tarot, eliChing.A los 26 años, mientras estudiaba periodismo, ocurrió algo gracioso. Uno de mis profesores contó que era él quien escribía aquellos horóscopos que leía de chico. El devenir de los signos, reveló, dependía de cómo él se había despertado. Una noche plácida equivalía a días auspiciosos, mientras que la falta de sueño auguraba una semana fatal. No parece muy diferente, pienso ahora, delegar nuestro destino a un planeta distante o a un periodista desvelado.»

O" Niveo y vulnerable CATALEJO
Que no se corteEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Ariel Torres

ARNEDEDERT/DPAKRONBERG, ALEMANIAA ve oficial de la provincia de Quebec, en Canadá, y bien conocida por los lectores de Harry Potter, el búho nival (Bubo scandiacus) es no solo una de las especies más grandes de esta familia de depredadores nocturnos, sino la única cuyo plumaje es blanco. En rigor, esto es cierto solo para los machos, porque las hembras y los ejemplares juveniles combinan lo niveo con el marrón. Como casi todos los habitantes del

ártico, su estatus es vulnerable, y debido a sus hábitos migratorios impredecibles no hay un dato robusto sobre el número de individuos que existen hoy. Podrían ser tantos como200.000o tan pocos como100.000, pero se teme que la población de estas aves hermosas y longevas esté declinando de forma desastrosa. El búho niveo de la foto está cautivo en el Zoológico Opel, en Alemania, cuya misión es científica y desde 2007 se convirtió en una fundación sin fines de lucro. •

Pablo SirvenFrente al avance pochoclero que va sesgando al cine para el lado ruidoso de los superhéroes y villanos de los cómics, resulta todavía más indispensable fomentar la tarea curatorial de los cineclubes, que rescatan del pasado títulos inolvidables y que siguen atentos a la aparición de las cada vez más esporádicas gemas de cine de autor que aún sobreviven.Contra viento y marea, vuelve en su temporada 72 el legendario Cine Club Núcleo, que fundó Salvador Sammaritanoy que continúa su hijo Alejandro.Pero las cosas se le han puesto más difíciles. El Incaa le cobra el arrendamiento de la sala principal del Gaumont doce veces más que el año anterior y le bajó a una sola sus dos clásicas funciones vespertinas de preestrenos de los martes.No es que lluevan los pedidos para alquilar esa sala (este mes tuvieron solo tres consultas). El precio por la franja de dos horas asciende a $1.518.400, aunque al Cine Club Núcleo accede por $475.000 (antes pagaba $23.300 por función).El presente ciclo tenía que arrancar anteayer, pero las actividades debieron ser suspendidas debido a que se rompió el equipo de aire acondicionado. Las altas temperaturas reinantes no aconsejaban pasar por alto ese detalle. •
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¿.QllÓ pasa con el 5? Pese al regreso de Enzo Pérez, River tiene dudas en un puesto clave y busca un refuerzo colombiano ► P. 2

I Viste adiós Simona Halep anunció el retiro del tenis luego de una carrera con éxitos, polémicas y lesiones ► P. 3
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Gianni Infantino, presidente de la FIFA, y Donald Trump, que militó activamente en 2018 para que se eligiera la triple sede mundialista para 2026 CHIP SOMODEVILLA/GETTY

Una alianza que sigue firmeEl vínculo entre Estados Unidos y la FIFA se robustece, pese a que el presidente Trump acorrala con medidas económicas a Canadá y México, sus socios para el Mundial 2026; ¿habrá un impacto sobre la competencia?
Alejandro Casar González LA NACIONA menos de 500 días para el Mundial de fútbol de 2026, el flamante presidente de Estados Unidos, Donald J. Trump, definió un aumento de tarifas aduaneras para bienes de Canadá y México, sus socios en la organización del torneo. Lo que comenzó como un terremoto comercial, al final quedó en suspenso por un mes. Habrá más reuniones antes de tomar una decisión defi

nitiva, y la situación puede llegar a afectar la Copa del Mundo, un acontecimiento por el que el propio Trump militó: en 20Í8, cuando FIFA definió la primera triple sede mundialista en la historia, el presidente llegó a mandar cartas para pedir los votos délas demás federaciones. Éste es su Mundial.Por la implicación del propio Trump en el lobby mundialista y, sobre todo, por la volatilidad que lo caracteriza, nadie se atreve a presagiar qué pasará en adelante 

en la relación de Estados Unidos con sus socios mundialistas de 2026. “No creemos que impacten demasiado, pero, honestamente, es imposible predecir lo que ocurrirá, porque Trump es inestable y egoísta”, asegura un periodista estadounidense ante una consulta de la nación. Y agrega: “Para el Mundial no hay muchas nuevas obras de infraestructura necesarias: solo un estadio [el de Toronto, Canadá] necesita pequeñas reformas. Por lo tanto, casi no hay necesidad de 

comprar materiales para la construcción, por ejemplo”. En caso de que Trump insista con el tarifazo, entonces, el impacto no sería tan grande.“La inminente guerra comercial tensará las relaciones entre los tres países y puede dejar a FIFA en una posición incómoda ante el Mundial de 2026, la primera etapa final que tendrá 48 equipos y 104 partidos”, estima el periodista Samindra Kunti en una nota publicada en el portal Inside World 

Football. Y allí no termina el asunto. “Se prevé que esta realización extraordinaria del campeonato generará ingresos sin precedentes. Este verano [invierno en la Argentina], Estados Unidos también organizará el primer Mundial de Clubes con 32 equipos, una iniciativa del jefe de FIFA, Gianni Infantino, que ha tenido una recepción muy tibia tanto de los medios de comunicación como de los socios comerciales”, concluye Kunti.Continúa en la página 2
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FÚTBOL » INTERNACIONAL Y LOCAL

Infantino, en la elección de Canadá, México y Estados Unidos fifaLa FIFA no se mete en cuestiones políticas, pero está cerca de Trump
La entidad tiene oficinas en Miami y sabe que el presidente republicano es proclive al fútbol
Viene de tapaLa FIFA, mientras tanto, no habla del tema. Fiel a su histórica costumbre, no se mete en cuestiones políticas, como la de este arance- iamiento anunciado por Trump. Sin embargo, Infantino es un trumpista de la primera hora. La relación entre ambos líderes pasa por su mejor momento. El sucesor de Joseph Blatter al frente de la multinacional aparece convencido de que estar cerca de Trump es muy bueno. Por eso lo elogió en posteos en Instagram y estuvo en ia cuarta fila del salón en el que el multimillonario de 78 años tomó posesión como sucesor de Joe Biden.La FIFA fue la única organización deportiva internacional presente en la reasunción de Trump. En su camino por ser aún más global -y por “unir al mundo”-, Infantino tiene al primer mandatario de Estados Unidos como aliado. Tal vez, su as de espadas. El suizo estuvo en el lugar en el que todos los que se jactan de tener una cuota de poder querían estar.“Su muestra pública de apoyo, como nuevo presidente de Estados Unidos, a la Copa del Mundial de FIFA de 2026 es un momento de gran respeto para FIFA y también para el continuo crecimiento de nuestro deporte en todo el mundo. Se lo agradezco de todo corazón y le garantizo que juntos nos aseguraremos de que Estados Unidos dé la bienvenida al mundo y de que el fútbol una al mundo”, dijo Infantino, cuya primera gran actuación en el concierto internacional fue en la Argentina.El suizo siempre le agradeció al cxprcsidcntc Mauricio Macri haberlo invitado a la reunión del G-20 que se desarrolló a fines de 2018 en Buenos Aires. Fue la primera vez que los principales líderes del mundo escucharon a un presidente de FIFA. Más tarde, el ingeniero argentino fue nombrado presidente ejecutivo de Fundación FIFA, un cargo ad honorem que mantiene hasta hoy.De las palabras de Infantino se desprende la presunción de una FIFA superproestadounidense y cercana a Trump. Incluso la casa 

madre del fútbol mundial tiene flamantes oficinas en Miami. Allí fue Infantino antes de entregar a Lionel Messi la copa del Supporters Shield de la Major League Soccer el año pasado.El dirigente hizo doblete allí, porque le anunció al capitán de Inter Miami que estaba clasificado para el Mundial de Clubes. Muchos se sorprendieron porque entendían queesaplazaseríapara el campeón de la MLS (terminaría siendo Los Angeles Galaxy) y no para el mejor equipo de la etapa regular de la temporada (Inter Miami). Infantino, rápido de reflejos, no quiso perderse a Messi en el torneo. Y hasta anunció que el primer partido de la competencia sería en el Hard Rock Stadium, de Miami.La FIFA sabe que Trump es proclive al fútbol, sobre todo en comparación con Biden. El republicano apoyó explícitamente la postulación para el certamen con un tuit en 2018: ’’Estados Unidos ha presentado una candidatura fuerte con Canadá y México para la Copa Mundial de 2026. Sería una pena que los países a los que siempre apoyamos hicieran lobby contra la candidatura estadounidense. ¿Por qué deberíamos apoyar a estos países cuando ellos no nos apoyan (incluso en Naciones Unidas)?”. Y en cambio, con el demócrata en el cargo, Estados Unidos se retiró de la puja por organizar el Mundial femenino de 2027, que se hará en Brasil.Y Trump llegó a recibir a Infantino en su residencia de Mar-a-La- go para hablar de los preparativos para ambos mundiales (de federaciones y de clubes). Así de fluida es la relación entre ambos. De todos modos, la FIFA no desconoce la imprevisibilidad de Trump.Ni su afición a las chicanas políticas. La última lo pinta de cuerpo entero. El presidente recibió el martes último a Florida Panthers, campeón de la Copa Stanley, de hockey sobre hielo. La final fue en junio. Trump lo invitó ahora. Para muchos, la razón tiene que ver con Canadá: el equipo vencido fue Edmonton Oilers, de ese país, que no gana el trofeo desde hace 32 años. •

Enzo Pérez sintió el esfuerzo físico frente a San Lorenzo fotobairesEnzo Pérez se fue y volvió, pero River sigue inquieto con el volante centralHay dudas en un puesto clave por el físico del mendocino; buscan al colombiano Castaño
Juan Patricio Balbi Vignolo 
PARA LA NACION¿Quién es el número 5 de River? La pregunta se repite desde hace tiempo. A partir de la salida de Enzo Pérez, a fines de 2023, y aun con el regreso del emblema este año, el puesto es un dolor de cabeza, que todavía no tiene remedio. A lo largo de más de un año, ni Martín Demichelis ni Marcelo Gallardo encontraron certezas para el eje central del juego de un equipo irregular. Y el comienzo de esta temporada vuelve a poner en escena el interrogante: luego de las tres primeras fechas y mientras el presidente Jorge Brito negocia por el colombiano Kevin Castaño, hoy Enzo Pérez está al límite en lo físico, Rodrigo Aliendro sumó solo un puñado de minutos, Matías Kranevitter todavía no tuvo acción y Rodrigo VillagrayNicolásFonse- ca ya no están.Luego de una exigente tarde ante San Lorenzo, Pérez terminó con una sobrecarga en el isquiotibial derechoy está en duda parajugar el sábado en el Monumental frente a Independiente. El mcdiocampista, de 38 años, fue titular tres veces consecutivas en ocho días y sumó 232 minutos: 73 frente a Platense, 90 ante Instituto y 68 contra el Ciclón. Ahora, Gallardo tendrá que decidir entre preservarlo y arriesgarlo, de acuerdo con su evolución.Entre las alternativas que tiene el DT millonario, el nombre de Aliendro se impone por las decisiones recientes del Muñeco: fue él quien quedó como volante central en los dos encuentros en los que Enzo fue reemplazado. El volan

te mixto, de 33 años, acumula 56 minutos por sus ingresos frente a Platense y San Lorenzo y puede ser la carta para acompañar a Giuliano Galoppo-también al límite, por dolor en el aductor derecho-. Es más: en la pretemporada, Gallardo también eligió a Aliendro para reemplazar a Pérez en la segunda parte del amistoso con Universidad de Chile. Sin ser un volante central clásico, el exfutbolista de Colón le ganó la pulseada recientemente a Kranevitter, que todavía no participó en el torneo y jugó
Copa Argentina: 
Lanas avanzó con 
una goleadaLanús tuvo una buena presentación en la Copa Argentina: superó a Lamadrid -conjunto de la Primera C-por 4-0 y avanzó a los 16os de final de la competencia. Marcelino Moreno, en dos ocasiones, Dylan Aquino y Franco Orozco marcaron los tantos para el conjunto dirigido por Mauricio Pellegrino. El Granate tuvo el debut de Juan Ramírez, refuerzo procedente de Boca, que entró en la segunda etapa.
Torneo Apertura

ALDOSIVI | BARRACAS
( j Árbitro: Nicolás Lamolina. 

' 17 TV: TNT Sports.
SARMTO | S. MARTÍN (SJ)
Árbitro: Darío Herrera.
20 TV: TV Pública.

apenas 45 minutos en el amistoso ante la selección mexicana.Relegado en la consideración, el tucumano Kranevitter-contratado hasta diciembre- no juega oficialmente desde el 30 de octubre. Aquella noche fue titular en el 0-0 con Mineiro, por la vuelta de la semifinal de la Copa Libertadores, fue reemplazado por Villagra, a los 23 minutos de la segunda mitad. Ni siquiera volvió al banco de suplentes. Con más de tres meses sin actividad oficial, hoy aparece tercero en la escala. Pero, más allá de algunas propuestas que tuvo para salir, eligió quedarse.Previamente al Torneo Apertura, Gallardo había analizado la actualidad de la posición en River, en una conferencia de prensa. “Estoy conforme con el plantel y los volantes centrales. Los equipos tienen una cualidad muy marcada: no se definen por un puesto. Se definen como equipo con todas las líneas bien construidas. Después, puede rendir un jugador más que otro, pero es el equipo el que debe funcionar”, dijo el entrenador. “El futbolista, como cualquiera de nosotros, tiene altosy bajos; es un ser humano. En esas posibilidades de concretar un buen plantel está esta causante de que juegue uno u otro porque lo merece, y el otro tendrá que esperar. Ellos van poniéndose y sacándose en función de sus rendimientos”, argumentó.Su declaración se dio después de la partida de Fonseca, pero antes de la salida de Villagra, que tiene un acuerdo con el Grupo Foster Gillett en una operación que le dejará a River entre nueve y diez millones de dólares limpios. Aún no se sabe si continuará en el fútbol argentino (Vélez o Estudiantes) o se irá al exterior, pero abrirá un cupo para el club para incorporar hasta el 12 de marzo, y River ya tiene dos extensiones del mercado por las salidas de Pablo Solari, a Spartak, de Moscú, y Agustín Sant’Anna, a Bragantino. Con esas fichas liberadas, Gallardo sumará a Lucas Esquivel y esperará por Kevin Castaño, mediocampista colombiano, de 24 años, que fue apuntado para reforzar una zona debilitada.De pretemporada en Krasnodar, de Rusia, Castaño fue titular el martes pasado, en el 1-0 sobre Dinamo, de Moscú, en un amistoso en Abu Dhabi. El volante protagonizó 62 minutos mientras espera avances: River esta semana presentará la primera oferta formal de una operación que tendrá un piso de siete millones de euros, lo que abonó el club ruso a Cruz Azul, de México, por la ficha del colombiano a comienzos de 2024.Al jugador lo seduce la experiencia del fútbol argentino y Gallardo habló telefónicamente con Néstor Lorenzo, el director técnico de la selección colombiana, que le dio muy buenas referencias sobre elju- gador: Castaño suma 16 presencias desde2023 con la camiseta tricolor y llegar a Buenos Aires lo dejaría en los primeros planos. ¿Sus características? Dinámica, quitey técnica, por sobre presencia física.Con el optimismo por Castaño, la espera por la evolución de Pérez y el interrogante de Aliendro o Kranevitter, el Muñeco sigue buceando para encontrar respuestas en un puesto clave. ¿Enzo será titular toda la temporada aunque está próximo a cumplir 39 años? ¿Se meterá Aliendro? ¿Será soltado Galoppo y se sumará otro volante? ¿Kranevitter tiene lugar? ¿Castaño llegará? Preguntas y más preguntas por resolver. •
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Los antecedentes exponen a una sanción más dura a Godoy Cruz Halep y el cénit de su carrera: campeona en Wimbledon, tras vencer a Serena GETTY IMAGESTras la agresión de un hincha mendocino a un juez, el club podría sufrir una fuerte quita de puntos
Otra vez Godoy Cruz. El 25 de mayo de2024fue contra San Lorenzo y en el Malvinas Argentinas. Este 4 de febrero de 2025, ante Talleres de Córdoba, y en el estadio Víctor Legrotaglie. En el día patrio, el encuentro se suspendió por el enfrentamiento entre dos facciones de la barra tombina; en el cuarto aniversario de la muerte de Santiago “Morro” García, el encuentro ante la “T” debió cancelarse por una agresión al juez asistente Diego Martín, tras el entretiempo. Ahora es un asunto de los escritorios: el tribunal deDisciplina analizará el informe del árbitro, Yael Falcón Pérez, y le dará vista al club para su descargo.El antecedente de2024habla de quita de tres unidades -luego devueltas tras una apelación-, multa de 500 entradas durante tres partidos, gastos pagos para el viaje del Ciclón y dos encuentros a puertas cerradas. Ahora, los mendocinos son reincidentes, pero el espíritu del órgano disciplinario se mantiene inalterable desde los tiempos de Julio Humberto Grondona: los puntos se ganan y se pierden dentro de la cancha.La reincidencia juega en contra del club mendocino, que acudió a la cancha de Gimnasia de Mendoza para disputar el partido ante los cordobeses, y que pagó -como todos los clubes cuando hacen de local- un operativo de seguridad de 180 efectivos dentro del estadio y otros 50 en las inmediaciones. Pese a que los responsables del dispositivo le dieron las garantías para continuar a Falcón Pérez, el árbitro decidió irse y que su decisión fuera un antecedente. “Esto no puede pasar en 2025”, le dijo el árbitro a Ernesto Pedernera, DT de los mendocinos. Y agregó: “No es que el cuarto árbitro lo va a reemplazar, no es por lesión, es por una agresión, entonces no hay posibilidad de seguir. No vamos a permitir que ninguno de nosotros salga lastimado, no tiene que pasar. Si nosotros no actuamos como corresponde, estova a seguir”.El presidente del club mendocino, Alejandro Chapini, contó en ESPN: “Puedo decir que hoy no hay ningún tipo de situación 

encontrada entre distintas facciones porque no hay dos facciones”, dijo. Así, todo apunta a un agresor solitario. “Son cosas que aparecen de repente y nos superan”, agregó Chapini. “Lo único que podemos hacer es pedirles disculpas a quienes vienen a ver el partido. De repente pasa algo que no tiene ni ton ni son, tiran un pedazo de plástico, de PVC, duro... Pedimos disculpas”, dijo el máximo dirigente tombino.Más allá de la voluntad del tribunal de Disciplina de jugar siempre los partidos suspendidos, la reincidencia juega en contra de Godoy Cruz. Claro que, a diferencia de los incidentes -serios, masivos- de mayo pasado en el Malvinas Argentinas, el hecho ocurrido este martes fue obra de una sola persona. Más allá de los descargos, la repitencia de los hechos agravará el castigo para la institución cuyana.El artículo 80 del reglamento de transgresiones y penas establece una “multa de dos a seis fechas, del valor bruto de la entrada general (precio de venta al público) de 500, según la gravedad del hecho”. El artículo agrega: “Si como consecuencia de los supuestos indicados anteriormente, u otra causa imputable, se impidiere la iniciación del encuentro o su prosecución, se aplicará al/los club/s responsables una deducción de 9 a 30 puntos acreditadas que sean las responsabilidades pertinentes, pudiendo decidirse la pérdida de la categoría o, incluso, la desafiliación por el término de un año con pérdida de la categoría”. Y el artículo 81 prevé el cierre de la cancha del club responsable de los desmanes. Habla de una “clausura de cancha limitada al equipo respectivo de una a cuatro fechas, al club que resulte responsable de cualquier infracción especificada en el artículo 80e de este Reglamento”.Godoy Cruz publicó un comunicado en sus redes sociales condenando lo sucedido. La institución aseguró que trabajará “en conjunto con las autoridades para esclarecer lo sucedido y tomar las medidas necesarias para que lo ocurrido no vuelva a repetirse”. •

Simona Halep y un retiro triste, entre lesiones y una polémicaLa exnúmero 1, que ganó Roland Garros y Wimbledon, anunció su adiós a los 33 años
José Luis Domínguez
LA NACIONUna derrota en la primera rueda del WTA de Cluj-Napoca, en el noroeste de su Rumania natal, por 6-1 y 6-1 frente a la italiana Lucia Bronzetti, se convirtió en el último partido de la carrera de Simona Halep. La jugadora que fue líder del circuito femenino por 64 semanas, entre octubre de 2017 y enero de 2019, tomó el micrófono en medio de la cancha y, a los 33 años, anunció su retiro. El epílogo de una carrera exitosa, que incluyó muchos títulos, un controvertido caso de doping por el que estuvo suspendida varios meses, y una serie de problemas físicos que la llevaron a cruzar la puerta del adiós.El palmares de Halep incluye 24 títulos de WTA, el último de ellos Melbourne 2022, pero sobre todo, atesora dos Grand Slams y nueve trofeos de la serie WTA 1000. Con su tenis versátil y de excelentes movimientos, logró dos conquistas mayores: Roland Garros 2018, tras superar a Sloane Stephens en la final, y Wimbledon 2019, luego de vencer a Serena Williams; jugó, además, otras tres finales, dos en el polvo ladrillo parisino, en 2014 y 2017, y la restante en el Australian Open 2018. Totalizó ganancias por más de 40 millones de dólares y estuvo siete años dentro del Top 5.“Lo que siento no sé si es alegría, o tristeza, o una combinación de ambas. Mi alma está en paz con esta decisión, soy realista conmigo y con mi cuerpo, y por eso quería estar aquí hoy frente a ustedes, y decirle adiós a mi carrera. Segui

ré jugando, pero desde otro lado. Para ser competitiva, se requiere mucho más de lo que puedo hacer en este momento. Lo lamento, pero tengo que escuchar las señales de mi cuerpo. Ya no puedo manejarme tan bien como solía hacerlo y
"Lo lamento, pero 
tengo que escuchar las 
señales de mi cuerpo. Ya 
no puedo manejarme 
tan bien como solía 
hacerlo”
SIMONA HALEP
EXNÚMERO 1 DEL MUNDO

llegar a los lugares donde estuve alguna vez. No quiero llorar. Fui número 1, gané Grand Slams... Pero el tenis no lo es todo en la vida, tengo muchos deseos y metas, quiero explorar otros caminos”, destacó la rumana.Los últimos tiempos fueron muy complicados. Después de sus grandes éxitos, se conoció un positivo en un control antidoping por uso de Roxadustat, una sustancia prohibida que se le detectó tras su derrota ante la ucraniana Daria Snigur en la primera rueda del US Open 2022, cuando todavía era una top 10 y venía de ser semifinalista en Wimbledon. El Roxadustat es empleado para tratar los síntomas de anemia, pero al mismo tiempo es considerada un estimulante que favorece la producción de EPO.No fue la única complicación, porque un tribunal independiente también la acusó de hallar irregu

laridades en su pasaporte biológico. Se la sancionó con una suspensión porcuatro años, que caducaba en octubre de 2026. “Tomo muy en serio las reglas de nuestro deporte y me enorgullezco de no haber consumido nunca, consciente o intencionalmente, ninguna sustancia prohibida”, anunció Halep, que apeló ese castigo.La suspensión fue reducida a nueve meses por el Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS), que determinó que Halep tenía “cierto nivel de culpa o negligencia” por no ejercer el “suficiente cuidado” al emplear un suplemento contaminado, pero “no tenía una culpa o negligencia significativa”, y consideró que “sus violaciones de las reglas antidoping no fueron intencionales”.En el medio, estuvo un año y medio fuera del circuito. Después de aquel partido que cambió su carrera en agosto de 2022, el regreso fue recién en marzo del año pasado. Desde entonces sólo disputó seis encuentros, con apenas una victoria, en octubre de 2024, en el WTA 125enHongKong.El cuerpo ya no respondía como antes. El Australian Open le cursó hace semanas una invitación, que no pudo aceptar por dolencias en una rodillay en el hombro derecho. Cayó hasta el puesto 870° del ranking, por lo que necesitó una invitación especial para jugar su último partido en Cluj-Napoca. Hace unos días, Halep admitió que la idea de retirarse se le pasaba por la cabeza muy a menudo: “La lesión en la rodilla -una rotura de cartílago- es gravey difícil de recuperar. Es muy complicado alcanzar mi máximo nivel sintiendo dolor. Ahora veo lo difícil que resulta volver al nivel en el que estaba”. Pero no había certezas de una decisión inminente.Nacida en Constanza, a orillas del mar Negro, Halep comenzó a jugar al tenis a los cuatro años, siguiendo los pasos de su hermano mayor,yconla belga JustineHenin como espejo y fuente de inspiración. En la hora del adiós, destacó en su discurso: “Me considero una persona realizada, nunca soñé con lograr todo esto. Mi familia estuvo cerca de mí desde el principio. Sin ellos no sería quien soy hoy. Los amo y les agradezco por apoyarme siempre, en cada decisión que tomo y he tomado”. •
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CONTRATAPA » »FÚTBOL
Dybalay Paredes, eliminados con RomaMilan se impuso 3-1 y llegó a las semifinales de la Copa ItaliaEl Super Bowl 

tiene un ídolo antiwoke
Ezequiel Fernández Moores

PARA LA NACION

“¿Qué pensás de los gays?”. Harri- son Butker, pateador de Kansas Chiefs, inició una respuesta, hasta que el funcionario de la National Football League (NFL) desestimó la pregunta. El tema es el Super Bowl que los Chiefs (tricampeones en los últimos cinco años) definen este domingo en Nueva Orleáns ante Philadelphia Eagles. Minutos antes, Butker había respondido que no tenía por qué “arrepentirse” de su discurso del año pasado, cuando dijo que las mujeres debían vivir su “vocación de esposas y madres” y condenó a las “peligrosas ideologías de género” y a la “tiranía de la diversidad”.Elogiado como deportista, Butker era igualmente algo así como “The Lonesome Kicker” (El Pateador Solitario), la vieja canción de Adam Sandler (“ni siquiera el entrenador sabe mi nombre”) que lamenta el anonimato habitual del “kicker” en el fútbol americano. Pero ya no es anónimo. Es el símbolo antiwoke del Super Bowl, el gran show business del deporte mundial, más aún en tiempos de alineamiento firme con Washington.Butker saltó a la fama gracias a su discurso de veinte minutos, en mayo pasado, ante los graduados de Benedictine College, una escuela católica conservadora en Kansas. El pateador habló de “valores culturales”. Criticó al entonces presidente Joe Biden por su condición de católico que apoyaba el derecho al aborto. Calificó de “pecado mortal” al mes del Orgullo.Habló de “medios de comunicación degenerados” y del “colapso de la hombría estadounidense”. “Como hombres”, dijo, “marcamos el tono de la cultura, y cuando eso falta, se instalan el desorden, la disfunción y el caos”. Y le habló a las mujeres “que han escuchado las mentiras más diabólicas”. “Algunas de ustedes”, concedió, pueden tener “carreras exitosas, pero me arriesgaría a decir que la mayoría están más emocionadas por su matrimonio y los hijos que traerán a este mundo. Puedo decirles que mi hermosa esposa Isabelle (madre de tres hijos, “pilar” de su éxito deportivo) sería la primera en decir que su vida realmente empezó cuando comenzó a vivir su vocación de esposa y madre”. Su “título más importante”: el de “ama de casa”.“¿Caí en una máquina del tiempo y volví a los años *50?”, se preguntó Mike Freeman en USA Today. Su colega Amber Harding consideró “indignante”que Butker haya aconsejado enfocarse en ser esposas y madres a mujeres que, tras gastar mucho dinero y trabajar muy duro, celebraban por fin su graduación universitaria. Otros defendieron a Butker. “Es un católico devoto que habla a graduados de una escuela católica”. Y lo diferenciaron de deportistas que también expresaron posturas de temas públicos, pero dentro del propio campo de juego, arrodillándose o levantando un puño cerrado. Nadie es ingenuo. Estados Unidos, polarizado, estaba el año pasado en plena campaña electoral. El conservadurismo de Donald Trump y su vice JD Vanee (el primero con denuncias varias de abusos, el segundo despreciando a las mujeres solteras dueñas de gatos) vs. Kamala Harris, negra y demócrata.Celebridad luego de su discurso, Butker, ingeniero industrial de 28 años y con un sala

rio anual de 6,4 millones de dólares, creó un “Comité de acción política” llamado “Upright Pac” con el objetivo de conseguir votos cristianos en las elecciones que finalmente ganó Trump. Denunció “valores atacados todos los días en escuelas, medios de comunicacióny el gobierno” y pidió el voto para “recuperar los valores tradicionales que han hecho grande a este país”. El Pac de Butker apoyó a un senador de ultraderecha de Missouri (Josh Hawley) solidario con los atacantes del Capitolio el 6 de enero de 2020, todos indultados ahora.Trump es “el presidente más pro vida”, le dijo Butker a la periodista de Fox Laura Ingraham, la misma que años atrás se indignaba con LeBron James porque un deportista, decía ella, no debía meterse en política. Apoyado también por el dueño de Kansas Chiefs (Clark Hunt, nieto de un famoso magnate petrolero y supremacista blanco), Butker dice que no habla de política, sino de sus convicciones religiosas. Claro. Lo apoyó también su compañero Patrick Mahomes, mejor mariscal de campo de la NFL, él y su esposa votantes de Trump, todo lo contrario de Travis Kelce, otro jugador famoso de 

Harrison Butker, pateador de los Kansas Chiefs, que jugarán el Super Bowl AP

La guía 
de TV

Kansas Chiefs. Es el novio de Taylor Swift.En su discurso Victoriano de mayo pasado, Butker se apoyó en un momento en la letra de una canción de Taylor Swift (“Bejeweled”), una audacia, porque la cantante es en realidad dura crítica de Trump (como lo fue también buena parte del plantel de Philadelphia Eagles que en 2018, tras ganar el Super Bowl, rechazó visitar a Trump en la Casa Blanca). A diferencia de otras patronales, la NFL mantiene su “Regla Rooney”, discutida, pero que alienta a las franquicias a fichar a miembros de minorías en sus cuerpos técnicos históricamente blancos.Eso sí, el domingo, con Trump que será entrevistado en la previa por la cadena Foxy muy posiblemente presente en el estadio, la leyenda habitual de “Acabemos con el racismo” detrás de los postes será cambiada por “Elige el amor”, más acorde a los nuevos tiempos. Tiempos de Butker, blanco y conservador. Su propia madre, Elizabeth Keller Butker, física médica en el departamento de oncología de la Universidad de Emory, sugirió un consejo para su hijo: que dé menos discursos y haga más terapia. El mundo al diván. •

Los antecedentes positivos de Paulo Dybala contra Milan no tuvieron continuidad. Es el rival al que más veces enfrentó en sus más de 12 años en el calcio, con 10 goles y seis asistencias en 26 partidos. Por los cuartos de final de la Copa Italia, a la Joya le faltó un poco más de potenciay precisión para superar al arquero Mike Maignan. Más contundente fue Milan, que con un 3-1 en el Giuseppe Meazza avanzó a las semifinales, en la que espera al ganador de la serie entre Lazio e Inter.Descartado por diferencias económicas su regreso a Boca, al menos hasta mediados de año, la continuidad Leandro Paredes en Roma tuvo un capítulo insatisfactorio. Pasó de la titularidad y la capitanía a ser reemplazado tras el primer tiempo, cuando fue una de las piezas sacrificadas por Claudio Ranieri en búsqueda de un rearmado táctico.Santiago Giménez, hijo de “Chaco”, ex delantero de Boca, entró en la segunda parte y tuvo una buena presentación en Milan -llegó desde Feyenoord-, en el que convirtieron Abraham (dos) y Félix; descontó Dovbyk. •

Fútbol
EL TORNEO APERTURA

17 » Aldosiui us. Barracas
Central. TNT Sports (CV124 HD 
- DTV 603/1603 HD - TC112/1018 
HD-SC 423/140 HD).
20» Sarmiento us.San Martín 
(SJ). TV Pública (CV 11 - DTV 1121 
HD).

LA COPA DE LA LIGA INGLESA

17 » Liverpool vs. Tottenham. La 
semifinal, partido de vuelta. ESPN 
(CV24/103 HD - DTV 1621 HD).

LA COPA DELREY

15.30 » Real Sociedad us.
Osasuna. Los cuartos de final. 
Dsports2 (612/1612 HD).
17.30» Valencia us. Barcelona.
Los cuartos de final. Dsports 
(610/1610 HD).

LA PRIMERA NACIONAL

21.10 » Colón us. Temperley.
TyC Sports (CV 22/101 HD - DTV 
1629 HD).

Básquetbol
LA CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS 
19.10 » Leones us. Instituto.
Dsports2 (612/1612 HD).

LA NBA

21,30 » Boston Celtics us.
Dallas Mauericks. Disney+.
23.55 » LA Lakers us. Golden 
State Warriors. Disney+.
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El brutalista, con Adrien Brody, es uno de los estrenos del año; un film que plantea grandes preguntas sobre el destino.
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"Yo nunca tuve ese deseo de la familia perfecta como tiene ella", dice Julietahorak/netflix

Griselda Sicilian!.“Soy muy fundamentalista de la soltería”La actriz habla sobre las similitudes y diferencias que tiene con el personaje de 
Envidiosa, que estrenó su segundo envío
Texto Florencia Falcone

etflix lanzó ayer la segunda temporada de 
Envidiosa, la serie argentina protagonizada por Griselda Sicilian! cuya primera entrega -estrenada en septiembre pasado- causó furor entre la audiencia y lideró el ranking déla plataforma como una de las producciones más vistas. Acompañada por un gran elenco que incluye a Esteban Lamothe, Lorena Vega, Pilar Gamboa, Violeta Urtizberea y Marina Bellati, la actriz navega a la perfección las aguas de la comedia y del drama en situaciones y diálogos desopilantes que entretienen -y por momentos, emocionan- al público de principio a fin, a lo largo de once episodios.“Creo que Vicky está mucho más heavy que antes”, dice Sicilian! a la nación sobre su personaje, que se dirime entre casarse con Dan! (Martín Garabal), su pareja de hace diez años, formar una familia y tener esa vida de country con la que tanto soñó, pero que cada vez le parece menos atractiva, o permitirse explorar su amor con Matías (Esteban Lamothe), una relación en la que puede mostrarse como verdaderamente es, pero que la aleja de esa foto perfecta que ella tanto anhela.-La segunda temporada mantiene el nivel de la primera.¿Qué fue lo que más te gustó de hacer esta segunda parte?-Muchas cosas, pero lo que más 

me gusta es que mi personaje se va extremando. Si en la primera temporada tenía esa rotura y esa vulnerabilidad, en la segunda hay una especie de dureza que tiene que sostener, porque, sin spoilear, al elegir un camino que claramente no es su deseo, tiene que sostener algo que no le es propio y que no se está dando cuenta, y eso la hace a Vicky mucho más extrema, más dura, más zarpada en todas sus condiciones. Eso me divertía porque podía pasarme un poco en muchas situaciones, para después volver y poder caer en un lugar de sensibilidad.-Al igual que en la primera temporada, ¿te sentiste libre de aportar tu toque al personaje más allá de lo que estaba en el guión?-Tengo esa libertad muy charlada con Carolina Aguirre, que es la guionista, con la producción y con la dirección. Es un trabajo en equipo de una manera que ya fluye, y muchas de las cosas en las que yo juego y en las que aporto lo mío, ya casi que Carolina sabe que lo voy a hacer y yo sé también por dónde va a ir ella con el guión, hacia dónde apunta, porque hemos hecho algunas otras cosas juntas. Después de los primeros capítulos de la primera temporada fuimos afinando esos bordes en donde todos, desde cada rubro, aportan lo suyo. Continúa en la página 2Distintas figuras se solidarizaron por los incendiospersonajes. Tini Stoessel, Natalia Oreiro, Juana Viale y Leonardo Sbaraglia difundieron formas de ayudar a los damnificados
Los incendios forestales en la Patagonia han alcanzado niveles alarmantes, afectando miles de hectáreas de bosque autóctono (más información en la página 20). Ante esta emergencia, numerosos artistas han alzado la voz para pedir ayuda y concientizar sobre la gravedad de ía situación. Tini Stoessel compartió en sus redes sociales un video, que también replicó Natalia Oreiro, en el que se muestra la magnitud del 

desastre: “Los que podamos ayudar con lo que sea, mismo difundiendo esta información, es de gran ayuda para todas las personas que están viviendo esta tragedia en la Patagonia de Argentina”, escribió la actriz y cantante. María Becerra también publicó impactantes registros de los incendios, difundidos por el movimiento ecologista Voicot, con la frase: “La Patagonia arde. Cómo ayudar”, a lo que la artista añadió: 

“Opciones para que ayudemos”, con información de colectas que se están llevando a cabo desde el sur del país en solidaridad con las tareas que desarrollan los combatientes del fuego y las personas que han perdido sus hogares. Referentes del rock nacional como Ricardo Mollo también se pronunciaron en favor de los damnificados. El cantante de Divididos compartió desgarradoras imágenes de los incendios y también posteos 

en donde se informa a dónde se pueden dirigir las donaciones con ayuda. Juana Viale, conocida por su activismo ambiental, también reclamó medidas urgentes: “La situación en El Bolsón es de extrema gravedad. Que el Estado Nacional provea el equipamiento necesario para combatir el fuego. Rogamos a nuestros queridos futbolistas, actores, músicos y conductores. Todos pertenecemos a la especie humana 

que pide a gritos: piedad, amor, respeto”, manifestó la nieta de Mirtha Legrand a través de diversas publicaciones. Leonardo Sbaraglia se sumó al pedido de ayuda compartiendo estremecedoras imágenes de los fuegos cercando viviendas,Otras figuras como Nicki Nicole, Esteban Lamothe, Brenda Gandini, Griselda Siciliani y Celina Font también utilizaron sus plataformas para concienciar sobre la emergencia. •
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"En mi caso, creo estar atenta a lo que uno construye", explica sobre su papel en el serie JULIETA HORAK / NETFLIX

Viene de tapa-¿Se tientan mucho durante las grabaciones?-Hay mucha tentadas, sobre todo porque estamos haciendo una comedia y estamos todos con la fibra del humor a flor de piel, justamente para poder producir humor, que no es algo sencillo. Y también porque todos en el elenco nos conocemos mucho, somos amigos de hace muchos años, entonces compartimos códigos y a veces es difícil sostener cuando el otro hace algo muy gracioso. Pero también se trabaja el humor con mucha seriedad, con mucho detalle para que produzca lo que después ocurre, ¿no?, que se vean las sutilezas. Con Esteban [La- mothe] nos reímos muchísimo, con Pilar [Gamboa] también, con Lorena [Vega], con todas, con Violeta [Urtizberea], con Marina [Bellati], nos pasa a todos en general.-Vicky es una mujer muy atravesada por los mandatos sociales, quiere ser una mujer perfecta, exitosa en el trabajo, casarse, tener hijos. ¿Cómo te interpelan estos temas? ¿Hay algún mandato que te haya pesado mucho en tu vida?-Hay algo de los mandatos con los que Vicky vive que son muy universales, sobre todo para las mujeres. Lo que pasa es que en donde me siento muy alejada de ella es en sus deseos, en su ideología y en su manera. Yo nunca tuve ese deseo de la familia perfecta como tiene ella. Pero sí las presiones sobre las mujeres, sobre la perfección, hay algo de eso, ¿no?, de no poder fallar en nada. Ese mandato creo que lo tenemos bastante metido y todo el tiempo hay que trabajarlo, hay que intentar por lo menos verlo, verlo de frente, identificarlo y poder ser felices.-Ella cumple 40 años y siente que se le termina la vida, que no va a poder cumplir ninguno de sus deseos. Vos, ¿cómo te llevás con el paso del tiempo?-Es algo a lo que le presto atención. Hay una cosa de la juventud tan culturalmente valorada como algo único, como que después no pasa nada. En el caso de Vicky, ella se puso una meta, entonces eso ya es ir a fracasar directamente, va al fraca-

Griselda Sicilian!.“Vicky se puso una meta, entonces eso ya es ir al fracaso”Acaba de estrenarse la segunda temporada de Envidiosa, donde la actriz interpreta a una mujer que busca a toda costa cumplir su sueño de formar una familia; “vive mandatos universales”, dice
so de cabeza. En mi caso, creo estar atenta a lo que uno construye. Van pasando los años y lo que queda es lo que vas construyendo de vos mismo con los otros en los vínculos que generas, en tu familia, en el trabajo, con tus amores, con lo que fuera. A eso le presto mucha atención, hago terapia un montón y estoy atenta, me interesa.-¿Sos de hacer balances?-Cuando hacés terapia, no es que hacés balances, pero te estás revisando todo el tiempo. Así que sí, estoy en una constante revisión del ayer, de la semana pasada, del año pasado, de hace diez años, de cuando era chica, y me siento bastante contenta con la vida que me toca, que armé.-Hay una frasc que dice tu personaje en esta temporadayes: “Me parece que está sobrevalorado el tema de enamorarse de alguien”. ¿Cómo vivís el amor de pareja?-Pobre Vicky, vive como puede [se ríe]. Yo soy muy fundamentalista de la soltería, muy. Me encanta estar soltera porque creo mucho en la fatalidad del amor, como que es algo medio inevitable. Entonces no creo, y me preguntaban mucho cuando estaba soltera, no creo en buscar pareja, por ahí es una ridiculez lo

HISTORIA

Trama Vicky (Siciliani) es una mujer de mediana edad con el sueño de formar una familia, pero no le va bien. Y Esteban Lamothe (Matías) es uno de sus pretendientes.
que digo, pero no creo en esa cosa de búsqueda activa. Primero, porque estando soltera estaba totalmente feliz y plena. Y hay algo fatal que sucede cuando te enamoras, que es tan inevitable que no hay mucho que pensar, siempre me pasó lo mismo. Yo sabía que en algún momento me iba a enamorar, no sabía cuándo, no tenía ningún apuro y si no 

me volvía a pasar nunca, estaba re contenta en mi soltería, como muy divertida en eso. Después, cuando aparece un vínculo de pareja, cuando uno elige estar con alguien, ahí sí hay que construirlo y alimentar ese vínculo. De mi parte, siempre creo en construirlo desde el amor, la li- bertady la diversión, pasarla bieny construir para que el otro también la pase bien.-Mencionaste en otra oportunidad que no sos muy Susanita, que te divierte el noviazgo.-No soy tan Susanita, no necesito cerrar, construir la casita. No es que no me guste, pero no es una necesidad. Siento que mientras las dos personas que están en una pareja se diviertan, se amen y se elijan es una maravilla, es un lujo total estar con otro y amarse.-¿Cómo fue reencontrarte con Luciano Castro como pareja después de casi veinte años de su primer noviazgo y después de mucho tiempo de estar soltera?-¡Somos adultos mayores! [se ríe] Se vive distinto, éramos otras personas, muy jovencitos. Sí, pasaron casi veinte años. Es medio mágico, a mí a veces me cuesta explicarlo porque en realidad no sé cómo explicarlo. Pasó algo que ninguno de 

los dos esperaba. O sea, no estaba en los planes para nada, ni en la cabeza de ninguno de los dos, y ocurrió, ocurrió algo. Y somos nosotros mismos, pero a su vez somos otros. Es muy loco y es muy divertido también haber tenido ese noviazgo a los veinte y pico y ahora a los cuarenta y pico.-Pese al perfil bajo que los caracteriza, se están animando a compartir algunas cosas juntos en las redes sociales.-Sí, la pasamos bieny estamos muy, muy enamorados.-¿Piensan en familias ensambladas o todavía no?-Eh, yo no, nunca pienso en ese plan, pero porque el noviazgo para mí es un regalo.-¿Y cómo sos en la amistad?-Amo mucho a mis amigas, la amistad me parece el vínculo más noble, más sublime que hay. Creo que era Borges que decía que la amistad es un vínculo de amor que no necesita de la asiduidad. Él lo decía mejor que yo [se ríe]. Pero hay algo tan hermoso, tan noble de ese vínculo que uno ni siquiera necesita ver al otro todo el tiempo para que sea un gran amigo. Igual, yo sí necesito tener cerca a mis amigas, aunque hay muchas a las que no puedo porque viven en otro país, o lo que fuera, pero son vínculos que se mantienen y cuando te encontras, parece como si el tiempo no hubiera pasado. Después, tengo mi grupo de amigos cercanos, muchos con los que trabajo, también un grupito de amigas bailarinas con quienes nos conocimos en algún trabajo de más chicas y son mis más íntimas. Con ellas hablamos de todo, somos crueles si lo tenemos que ser, nuestra amistad es un lugar de mucha paz y de mucha confianza.-Dijiste que la envidia no te interpela tanto en tu vida personal, que la tenés bastante trabajada. ¿Hay otro pecado capital que te represente?-La gula, de acá a la China. Y también, aunque no es un pecado capital, me gusta mucho hacer flaca. Me gusta mediar entre épocas de mucho trabajo, que es lo que me toca, gracias a Dios, y otras épocas de no hacer nada. Me encanta no hacer nada, pero nada de nada, •
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—- 15% + C CUOTAS It) Galicia I VISA2Plateanet +O sininterés multiteatro.com.ar @multiteatro2 ESTRENOS DE LA SEMANA DEL 6 AL 12 DE FEBREROToda grandeza es un destino ingrato Un relato tenso pero menor en la filmografía de Mel Gibson
ELBRUTALISTA

★★★* (ESTADOSUNIDOS/REINOUNIDO/CANA- 

DÁ/2024). DIRECCIÓN: Brady Corbet. GUION: 

Brady Corbet, Mona Fastvoid, fotogra
fía: Lol Crawley, edición: Dávid Jancsó. 
elenco: Adrien Brody, Felicity Jones, Guy 
Pearce, Joe Alwyn, Raffey Cassidy, Sta
cey Martin, Alesandro Nivola, Emma 
Laird, calificación: apta para mayores 
de 16 añOS.DISTRIBUIDORA:UIP.DURACIÓN: 

215 minutos.• Qué se ha hecho de ese sueño de infinita grandeza e insisten- te prosperidad que consagró a América -del Norte pero también a todo el continente- en aquellos tiempos de posguerra y desazón? La tierra virgen sin historia ni pecados, la tierra fértil en alimentos e industrias, tal como reza el corto publicitario del estado de Pensilvania que vende sus bondades a propios y ajenos. La imagen que condensa esa premonición, la de la gloriay las tinieblas, es la figura invertida de la Estatua de la Libertad vista entre el vapor de un barco de inmigrantes recién llegado desde Europa a la isla Ellis. Allí, entre el estrépito del escape y la ilusión del salvataje, asoma Lázló Tóth (un inmejorable Adrien Brody), prisionero del campo de Buchenwald, arquitecto formado en la Bauhaus, perseguido y deportado por ser judío de su Hungría natal.Llega a la tierra prometida, al único lugar en el mundo donde se puede estar a salvo y empezar de nuevo. Esas promesas anidan en el rostro lozano de la estatua y resisten en su antorcha encendida. Pero también la niebla envuelve su esquiva silueta y anuncia una agria bienvenida. La epopeya imaginada por Brady Corbet (The Childhood of 
a Leader, Vox Lux), y su coguionista Mona Fastvoid, podría rastrearse en la historia de muchos inmigrantes provenientes de Europa en aquellos años posteriores al Holocausto, pero el director buscar concentrarse menos en el mundo dejado atrás que en ese nuevo país al otro lado del océano. Es la historia de Lázló en América, un personaje inventado en una falsa biopic que no solo explora el choque entre la crisis moral del Viejo Mundo y el capitalismo rugiente y oportunista del Nuevo, sino la configuración de las identidades del siglo XX, las correspondencias entre comunidad y religión, las ataduras entre arte y dinero, y la fachada de padrinazgo que aveces encubre el abuso y el sometimiento.Es una película ambiciosa sí, que sigue la estela de directores del úl

Adrien Brody se destaca con un papel profundo uip

★★★ (ESTADOS UNIDOS/2025). DIRECCIÓN: 

Mel Gibson, guión: Jared Rosenberg. 
fotografía: Johnny Derango, música: 
Antonio Pinto, edición: Steven Rosen
blum, elenco: Michelle Dockery, Mark 
Wahlberg, Topher Grace, distribuido
ra: BF Paris, duración: 90 minutos. 
calificación: solo apta para mayores 
de 16 años..

timo Hollywood autoral, como Coppola y sus desvarios megalómanos, Scorsese y su Little Italy maldita, y sobre todo el Paul Thomas Anderson de Petróleo sangriento, también rastreando la semilla de ese fruto que terminó podrido. Y Corbet tiene con qué sostener sus ambiciones; su cine es riguroso e imponente, su película sigue con la misma convicción que su personaje el instinto de la pura creación.Cuando Lázló es liberado del horror del campo de concentración, también deja atrás a su esposa Erz- sebéth (Felicity Jones) y a su sobrina Zsofía (Raffey Cassidy), ambas sobrevivientes de Dachau retenidas en la frontera austríaca. En 1947 arriba a Nueva Yorky el primer destino será el depósito de la mueblería de su primo Attila (Alessandro Nivola), demasiado ocupado en asimilarse a su hogar en Pensilvania, a su esposa católica, a su apellido transformado, como para preocuparse por las dignidades de los otros. Allí comienza el largo viaje del arquitecto, cuyos modernos edificios en Budapest han resistido la erosión del Danubio pero no el olvido de los hombres, y cuyo presente oscila entre el destrato, la adicción, los trabajos mal pagos y la mendicidad.Esta primera parte de la película supone un camino desde la oscuridad a la luz, y al final del túnel estará el encuentro con el industrial Harrison Lee Van Burén (un genial Guy 

Pearce): el diseño de una modernísima biblioteca por casualidad y la actuación del mecenas como auto- proclamado salvador.La segunda parte es en la que Corbet ensaya una evidente disección de la historia de su país sin condescendencias, pero también con insistencia en metáforas explícitas. La bisagra parece ser el año 52, el proyecto del centro comunitario en honor a la madre fallecida de Van Burén, y también la llegada de Erz- sebéth desde Europa. Todo parece alinearse, la familia reunida en las tierras de Doylestown y el sueño arquitectónico de Lázló a punto de convertirse en realidad.Pero también es el tiempo en el que la creación de Israel anuncia la recepción de repatriados, la Guerra Fría se endurece, y la xenofobia y el antisemitismo arrecian en aquellos países que antes habían celebrado la llegada de extranjeros perseguidos. ¿Qué respuestas hay a aquellas preguntas sobre sueños y grandeza?, nos repite Corbet. El edificio diseñado por Tóth con concreto y techos altos de vidrio no es solo el símbolo de su aguda visión frente a la miopía y tilinguería de sus financistas, sino también la utopía de un humanismo todavía posible, un encuentro entre comunidades y credos diferentes, entre hombres y mujeres del mundo que aceptan su pasado con el anhelo de imaginar un futuro. • Paula Vázquez Prieto

Acción con el sello de su director y Mark Wahlberg bf parís
AMENAZA EN EL AIRE

La idea central del cine de Mel Gibson está a la vista en la estructura básica de Amenaza 
en el aire. De nuevo como en sus mejores películas (Apocalypto, Hasta el 

último hombre) el personaje central lucha por su vida en un ambiente hostil, peligroso y potencialmente letal. A priori lleva todas las de perder y solo le queda a su favor una voluntad de hierro y la convicción de que no hay nada más importante que cumplir con una misión en la que está enjuego la propia identidad del personaje. En esos valores, principiosy responsabilidades asoma la única certeza de un triunfo redentor que por momentos suena lejano, casi imposible.Gibson elige a una mujer, interpretada con energía a toda prueba por Michelle Dockery, para poner en acción a una figura que en el pasado tuvo encarnaciones muy diferentes: el patriota escocés William Wallace, un habitante de las culturas precolombinas en América Central y hasta el mismísimo Jesucristo.Madolyn Harris, la agente del FBI que interpreta Dockery aquí está mucho más cerca de Alice Fletcher (la aguerrida protagonista del áspero western Godless, disponible en Netflix) que de Lady Mary Crawley, el papel que la consagró definitivamente a través de 
Downton Abbey. Pero en el fondo Dockery representa la suma de to

dos esos personajes: si alguna vez duda o se muestra distante es porque tiene pecados por expiar. Y la ocasión de hacerlo se presenta en el viaje (narrado casi en tiempo real) que propone la película.En escala, alcance y pretensiones, Amenaza en el aire es una obra menor en la filmografía de Gibson. Tal vez por ser mucho menos ambiciosa fue mal recibida y peor interpretada por buena parte de la crítica estadounidense, más atenta a la cercanía de Gibson con Donald Trump (que acaba de elegirlo como uno de sus “embajadores” en Hollywood) y a las polémicas abiertas por algunos aspectos escasamente amables de su vida personal.Pero sería injusto menospreciarla por razones ajenas al cine, derivadas de la opinión sin términos medios que todo el mundo audiovisual tiene de Gibson. La peripecia íntegra de Amenaza en el aire transcurre dentro de un pequeño avión en el que Harris traslada desde Alaska a un prófugo (Topher Grace) que acepta testificar contra su antiguojefe mafioso a cambio de protección. Al comando de la aeronave está el desprejuiciado piloto Daryl Booth (Mark Wahlberg).Quizás le falten recursos a una producción que responde a los requisitos de austeridad propios de los rodajes legados por la pandemia, pero al mismo tiempo estamos frente a un relato que sostiene todo el tiempo la tensión con recursos genuinos, sobre todo con esa sanguínea vitalidad bien característica del cine de Gibson. Cuando la tensión se enciende, sabemos en su caso que va a seguir sin pausas ni desmayos hasta el final. Buena parte de ese mérito depende de la decisión de Gibson de construir algunas de las escenas de acción como si fuesen piezas de lo que en el fondo no es otra cosa que un thriller contado en clave de comedia cada vez más desaforada. • 
Marcelo Stiletano
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El tiempopara la ciudad
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SANTORAL San Pedro Bautista, OFM, Pablo Miki y Compañeros, Mártires. I UN DÍA COMO HOY En 1945, nace el músico jamaiquino Bob Marley. I HOY ES EL DÍA Tolerancia Cero con la Mutilación Genital Femenina.
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